
Правила 
хорошего 
вклада
Суд объяснил, каким должен 
быть держатель ВИП-депозита

Многочисленные ВИП-вкладчи-
ки лопнувших банков наконец по-
лучили конкретный ответ на во-
прос: что есть добросовестное 
поведение, которое дает им шанс 
на возврат своих денег даже в от-
сутствие надлежаще оформлен-
ных документов. Из решения 
Верховного суда следует, что те, 
кто регулярно совершал крупные 
операции с неочевидным эконо-
мическим смыслом, скорее мо-
гут получить обвинение в под-
рыве стабильности банковской 
системы, чем вернуть средства 
с депозитов.

На днях судебная коллегия по 
экономическим спорам Верховно-
го суда (ВС) опубликовала полный 
текст определения с отказом вклю-
чить одного из ВИП-вкладчиков Ма-
стер-банка в реестр кредиторов по 
причине его, как счел суд, недобро-
совестности. Это первое дело ВИП-
вкладчиков Мастер-банка, дошед-
шее до рассмотрения в ВС в резуль-
тате пересмотра дела с учетом обна-
родованной в прошлом году пози-
ции Конституционного суда. Корот-
ко она сводится к тому, что подтвер-
ждать наличие вклада в банке мож-
но и нетиповыми договорами, но 
клиент должен руководствоваться 
принципами разумности и добро-
совестности. Как предполагал 

”
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апреля — сразу после оглашения ре-
золютивной части определения ВС 
(не в пользу вкладчика), именно не-
соблюдение этих принципов и стало 
основанием для окончательного от-
каза во включении вкладчика в ре-
естр кредиторов банка. Теперь на 
конкретном примере стало понятно, 
на что именно с точки зрения «раз-
умности и добросовестности» обра-
тил внимание ВС, вынося отказное 
определение вкладчику с депозитом 
почти на 60 млн руб.

Во-первых, ВИП-вкладчик имел 
в банке несколько счетов, по кото-
рым на протяжении длительного 
времени регулярно совершал рас-
четные операции с использованием 
банковских карт. Оборот по расчет-
ным счетам был значителен, следует 
из определения суда.
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От «Газпрома» требуют явки с половинной
Госкомпании трудно будет избежать выплаты 50-процентных дивидендов 

«Газпром» может стать, возможно, 
 единственной из крупных госкомпаний, 
 которая заплатит в виде дивидендов 
50% прибыли по МСФО. По данным ”Ъ“, 
именно такой проект директивы Минэко-
номики на днях разослало на согласова-
ние в ведомства. Сам «Газпром» хочет 
добиться меньших дивидендов, как это 
уже сделали, в частности, «Роснефть» 
и «Роснефтегаз». Источники ”Ъ“ подчер-
кивают, что окончательного решения по-
ка нет и оно может отличаться от изна-
чального варианта директивы.

Минэкономики несколько дней назад 
разослало в ведомства проект директивы 
представителям государства в совете ди-
ректоров «Газпрома», рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, знакомые с ситуацией. Ключевым 
пунктом документа является вопрос о ди-
видендах — проект подразумевает, что они 
составят 50% от чистой прибыли «Газпрома» 
за 2015 год по МСФО. В таком случае «Газ-
пром» может выплатить рекордные в исто-
рии компании 393 млрд руб. дивидендов. 
В то же время директива пока не подписа-
на, и Минэкономики продолжает собирать 
позиции ведомств, пояснил один из собе-
седников 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве дал понять, что говорить о консен-
сусе по вопросу дивидендов «Газпрома» пре-
ждевременно. В Минэкономики на вопрос, 
согласована ли директива, заявили 

”
Ъ“, что 

«директивы по «Газпрому» в Минэкономи-
ки не поступали». В самой компании не ста-
ли комментировать этот вопрос.

Формально норма выплаты дивидендов 
в 50% от прибыли по РСБУ (или по МСФО, 
если та больше) соответствует рекоменда-
ции Росимущества, данной всем госком-
паниям. Однако пока что никто из них по 
существу не последовал этому принци-
пу. Из тех госкомпаний, чьи платежи мо-
гут принести существенные суммы в бюд-
жет, «Роснефтегаз» добился права запла-
тить 50% от скорректированной прибыли 
по РСБУ (около 25% от показателя по РСБУ 
без учета корректировок, или 36 млрд руб.), 
«Роснефть» согласовала выплату примерно 
35% от прибыли по МСФО, или 124,5 млрд 
руб. По «Транснефти» и «Башнефти» дирек-
тивы пока не одобрены. «Газпром», по дан-
ным Bloomberg, просил снизить размер вы-
плат и ему, ссылаясь на то, что монополии 

потребуются деньги на выкуп собственных 
акций у ВЭБа (см. 

”
Ъ“ от 6 мая). Собеседник 

”
Ъ“ в правительстве заметил вчера, что в Бе-

лом доме эти два вопроса не связывают.
На ожиданиях выплаты рекордных диви-

дендов акции «Газпрома» подорожали к на-

чалу мая до 170 руб. за бумагу — рекордно-
го уровня с сентября 2012 года. Затем акции 
упали в цене на слухах о том, что «Газпрому» 
разрешат не платить 50% от чистой прибы-
ли по МСФО, и сейчас торгуются на уровне 
159,5 руб. за бумагу.

По мнению Виталия Крюкова из Small 
Letters, «Газпром» вполне способен выпла-
тить около 390 млрд руб. без существенных 
последствий для своего бизнеса. «У компа-
нии приемлемый долг, а инвестиционные 
планы можно пересмотреть или растянуть 
по времени с учетом того, что уже созданы 
избыточные мощности по добыче газа, це-
на газа на внешних рынках низкая, а кон-
тракт с Китаем предусматривает гибкие ус-
ловия по сроку начала поставок»,— счита-
ет он. В этом смысле ситуация у «Газпрома» 
более комфортная, чем у «Роснефти», кото-
рая заключила жесткие контракты по по-
ставке нефти, в том числе на условиях пре-
доплаты, и теперь вынуждена активно ин-
вестировать в рост добычи. Впрочем, зам-
пред правления «Газпрома» Валерий Голу-
бев признал вчера, что реализация инвес-
тпрограммы компании на этот год «испы-
тывает проблемы в текущих экономиче-
ских условиях». По словам собеседников 

”
Ъ“, «Газпром», который привык делать ин-

вестиции практически исключительно из 
денежного потока, в условиях падения экс-
портной выручки стоит перед выбором — 
наращивать долг либо замедлять реализа-
цию проектов.

В то же время, по мнению Виталия Крю-
кова, сделка с ВЭБом может служить для 
«Газпрома» хорошим аргументом в диалоге 
с правительством о снижении дивидендов. 
Кроме того, если «Газпром» все же вынужден 
будет заплатить 390 млрд руб. дивидендов, 
это даст компании своеобразную индуль-
генцию от повышения налоговой нагрузки, 
что остается весьма вероятным сценарием 
для нефтяной отрасли. Среднегодовая цена 
нефти пока остается существенно ниже зало-
женных Минфином $50 за баррель, и в этих 
условиях собеседники «Ъ» не сомневаются, 
что нефтяников, как и в прошлом году, ждут 
определенные дополнительные изъятия. 
«Газпром» из-за экстренного повышения НД-
ПИ на газ в этом году дополнительно запла-
тит в бюджет более 100 млрд руб.

Юрий Барсуков

Пока другие госкомпании успешно 
уклоняются от выплаты повышенных 
дивидендов, главе «Газпрома» Алек-
сею Миллеру (на фото), возможно, 
предстоит испить эту чашу до дна   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Замок на Темзе  
взяли в Москве
Арестовано имение Андрея Бородина,  
обвиняемого в миллиардных хищениях

Как стало известно ”Ъ“, в России аре-
стован самый дорогой дом Великобри-
тании за пределами Лондона. Это име-
ние с 300-летним замком, которое за 
£140 млн пять лет назад приобрел быв-
ший президент Банка Москвы Андрей 
Бородин, разыскиваемый за организа-
цию многомиллиардных хищений. Как 
установило МВД России, недвижимость 
была куплена на средства, украденные 
из банка.

Вчера Тверской райсуд Москвы, удовлет-
ворив ходатайство следователя следствен-
ного департамента МВД РФ, арестовал усадь-
бу Park Place, расположенную в городке 
Хенли-на-Темзе (графство Оксфордшир). По 
версии следствия, недвижимость, обошед-
шаяся Андрею Бородину в £140 млн, была 
приобретена им на средства, незаконно вы-
веденные из Банка Москвы. Причем сделка 
была совершена в 2011 году, когда господин 
Бородин и бывший первый вице-президент 
банка Дмитрий Акулинин уже являлись фи-
гурантами уголовного дела о мошенничест-

ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК). 
МВД возбудило его еще 10 декабря 2010 го-
да. 28 марта 2011 года МВД было вынесено 
постановление о привлечении в качестве 
обвиняемого по делу господина Бородина, 
который 6 апреля того же года был объяв-
лен в международный розыск.

Как считает следствие, господин Боро-
дин, вложившись в недвижимость в Вели-
кобритании, мог отмыть похищенное из 
Банка Москвы. В свою очередь, банк, при-
знанный по уголовному делу потерпевшей 
стороной и гражданским истцом, посчитал 
суд, с помощью замка может рассчитывать 
на погашение хотя бы части из нанесенного 
ему бывшим президентом ущерба. Послед-
ний оценивается уже в 62 млрд руб., причем 
эта сумма к завершению следствия может пе-
ревалить за сотню миллиардов.

Усадьба Park Place считается самым доро-
гим домом Великобритании за пределами 
Лондона. 
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Не горите,  
да не горимы будете
Как из Сочи тушили пожары  
на Дальнем Востоке и в Сибири

Вчера президент страны Владимир 
 Путин провел видеосовещание с глава-
ми регионов, которые уже страдают от 
весенних пожаров. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
убедился в том, что все возможные ме-
ры принимаются, именно поэтому пло-
щадь пожаров так быстро растет.

Это совещание было неожиданным, как 
пожар. Вместо него планировался телемост, 
посвященный энергомосту. Этот энергомост 
свяжет наконец Крым с Россией, а Владимир 
Путин через несколько часов скажет, что тот, 
кто захочет потренировать нас какой-нибудь 
еще блокадой, может себе позволить это сде-
лать. (Все, конечно, подумали, что он гово-
рит про какую-нибудь очередную внешнюю, 
а вернее внешнеполитическую блокаду. А на 
самом деле Владимир Путин, по-моему, раз-
говаривал в этот момент и долго еще будет 
разговаривать с Максимом Серовым, взбун-
товавшимся вратарем, которого он накану-
не так и не смог толком пробить на гала-мат-
че Ночной хоккейной лиги.)

Но пока где-то на самом высоком уровне 
было, видимо, принято решение потрени-
ровать нас лесными пожарами, причем по 
всем признакам преждевременными. Ведь 
это только на первый взгляд в разгаре не ле-
то, а весна и погода хоть и теплая, но не жар-
кая. Но зато все горит, и таким синим пламе-
нем, как обыкновенно не горит и летом.

Видимо, господин Путин решил разо-
браться, в чем причина этого аномального 
природного явления, и, может, даже попы-
таться устранить его последствия.

Но он тогда не знал, к чему решил под-
ступиться.

— Я когда еще был на космодроме Восточ-
ный,— рассказал он,— уже тогда с вертолета 
было видно, что в некоторых местах дымит. 
Здесь и природа, конечно, нас испытывает на 
прочность: ветер большой, температуры боль-
шие. Но, к сожалению, как часто бывает, собы-
тия подобного рода связаны еще и с деятель-
ностью человека, носят рукотворный характер.
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Экономическая ситуация в стра-
нах Восточной Европы в этом го-
ду будет заметно лучше, чем в 
прошлом, впервые за несколько 
лет темпы роста ускорятся, гово-
рится в прогнозе Европейского 
банка реконструкции и развития 
(ЕБРР). В России рецессия мо-
жет смениться ростом в 2017 го-
ду, однако в среднесрочной пер-
спективе основным риском для 
экономики РФ станут не низкие 
цены на нефть, а медленный ход 
реформ и нехватка инвестиций 
— в таких условиях роста более 
чем на 1–2% в год ждать не сто-
ит, предупреждают эксперты.

После нескольких лет последо-
вательного снижения темпов ро-
ста в странах Восточной Европы и 
СНГ ситуация наконец может изме-
ниться: рост в регионе присутствия 

ЕБРР в 2016 году составит 1,4% про-
тив 0,5% в 2015-м, говорится в но-
вом докладе банка. ЕБРР работает 
в 35 странах, в России инвестиции 
в новые проекты из-за ситуации с 
санкциями банк не осуществлял с 
июля 2014 года.

Прогноз для РФ на этот год ЕБРР 
оставил без изменений: продолже-
ние рецессии (спад на 1,2%). В следу-
ющем году ожидается постепенное 
восстановление роста (на 1%). «Неко-
торый рост цен на нефть и увеличе-
ние внутреннего спроса поддержат 
выход из рецессии»,— говорится в 
докладе. Тем не менее в последую-
щие годы даже при более благопри-
ятных внешних условиях ограниче-
ния со стороны предложения (вклю-
чая низкий уровень инвестиций и 
устаревание мощностей) будут пре-
пятствовать ускорению роста выше 

1–2%. Пространство для фискальной 
поддержки крайне ограниченно, а 
реформы реализуются медленно, от-
мечают в ЕБРР.

Отметим, с аналогичной оцен-
кой вчера выступило и рейтинговое 
агентство Moody’s: там ожидают па-
дения российского ВВП в этом году 
на 1,5% с незначительным ростом во 
втором полугодии 2016-го — начале 
2017 года (предполагается рост цен 
на нефть на 15%). Однако после этого 
хроническая нехватка инвестиций 
будет основным препятствием для 
разгона экономики.

Негативное влияние российской 
рецессии на экономику стран-сосе-
дей более значимый фактор, чем за-
медление роста в Китае, отмечают в 
ЕБРР. Так, сокращение роста в РФ на 
один процентный пункт (п. п.) вы-
зывает падение ВВП в странах Бал-

тии на 0,55 п. п., на Украине — на 
0,22 п. п., в Казахстане — на 0,19 п. п., 
других странах Центральной Азии 
— на 0,25 п. п. Сокращение же роста 
Китая в среднем обходится этим эко-
номикам в 0,15%.

Сильнее, чем в РФ, спад будет в 
этом году только в Белоруссии (ми-
нус 3% и возврат к росту в 1% в 2017-
м) и Азербайджане (минус 3%, 1% в 
следующем). В Казахстане темпы ро-
ста останутся положительными (1,1% 
на этот год), хотя прогноз для этой 
страны был снижен на 0,4 п. п. На Ук-
раине динамика ВВП также будет по-
ложительной уже в этом году (около 
2% после спада в 2015-м на 9,9%). Это-
му поспособствует, в частности, рез-
кое сокращение дефицита текущего 
счета практически до нуля.

Среди основных рисков для ре-
гиона в ЕБРР называют сокращение 

инвестиций. В основном оно вызва-
но снижением спроса на сырьевые 
активы: в прошлом году отток капи-
тала из региона составил в среднем 
0,3% ВВП против притока в 1,2% го-
дом ранее, практически во всех стра-
нах отмечалось и падение объемов 
кредитования. Более того, страны—
получатели переводов от трудовой 
миграции недосчитались 40% посту-
плений. Низкие цены на сырье ока-
зывают негативное влияние на кре-
дитоспособность не только экспор-
теров, но и импортеров: в ближай-
шие два года рейтинги вряд ли бу-
дут изменены в сторону повыше-
ния, отмечают в Moody’s (сейчас не-
гативные прогнозы выставлены по 
рейтингам всех стран постсоветско-
го пространства, кроме Украины, 
Армении, Грузии и Киргизии).

Татьяна Едовина

Долгая дорога к росту
Без реформ экономика РФ будет прибавлять не более 2% в год

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 314

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в апреле 
2016 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 12% меньше, чем годом ранее (354 млрд 
руб. в апреле 2015-го). По сравнению с мартом 2016 года перечисления в бюджет сократились на 5,5%. Всего 
за четыре первых месяца текущего года собрано 1,263 трлн руб. Это на 20% меньше, чем годом ранее: в ян-
варе—апреле 2015-го таможенные поступления составляли 1,568 трлн руб. Падение сборов с внешней тор-
говли объясняется снижением цен на нефть и сокращением импорта. За 2015 год ФТС собрала 4,91 трлн руб. 
На 2016 год, как сообщал ранее глава службы Андрей Бельянинов, план ей установлен на уровне 4,73 трлн руб. 0
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ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Аварийное жилье  
все ближе к дотациям

На 1 марта 2016 года программа 
расселения аварийного жилья 
(входит в майские указы 2012 года, 
см. материал на этой странице) 
выполнена на 48,8%, следует из дан-
ных правительства. К началу марта 
расселено 5,6 млн кв. м, на которых 
проживали 357 тыс. человек. До кон-
ца 2017 года — даты окончания 
программы — остается расселить 
6 млн кв. м аварийного жилья. Сам 
Минстрой констатирует ускорение 
расселения в 2015 году — показате-
ли превышены на 107,6% (по числу 
расселенных) и 109,6% (по общей 
площади помещений, из которых 
переселены граждане). По данным 
фонда ЖКХ, в 2015 году субъекты 
РФ завершили переселение почти 
170 тыс. человек из 2,7 млн кв. м 
аварийного жилья. А по данным 
правительства, на 1 марта 2016 года 
было расселено уже 2,95 млн кв. м 
аварийного фонда и переселено 
185,5 тыс. человек.

При этом с начала программы 
подведомственный Минстрою Фонд 
ЖКХ одобрил заявок уже на 133 млрд 
руб. (72% от объема его средств), 
95% (126,5 млрд руб.) этих денег 
уже распределено регионам. Само 
по себе это не означает нехватки 
средств на завершение програм-
мы — профинансированные в 
2015 году стройки будут сданы 
в 2016–2017 годах. В то же время, 
по данным годового отчета Фонда 
ЖКХ (он был представлен вчера 
на общественном совете Минстроя), 
в 25 регионах «отставание в реа-
лизации программ накапливается». 
Десять регионов — «махровые 
двоечники», как выразился вчера 
на заседании совета его глава Сер-
гей Степашин. В десятку отстающих, 
по данным фонда, входят Амурская, 
Астраханская, Саратовская, Тульская 
и Архангельская области, Забай-
калье, республики Коми, Дагестан, 
Карелия, Тыва. Меньше 10% про-
граммы выполнено в Республике 
Тыва, меньше 20% — в Забайкалье 
и Карелии, менее 30% — в Амурской, 
Саратовской областях и Дагестане.

По оценке самих субъектов РФ, 
причина отставания — недостаток 
средств региональных бюджетов для 
софинансирования федеральной 
программы. Общероссийский объем 
дефицита региональных бюджетов 
достигает 40 млрд руб., у отстающих 
регионов максимальный недостаток 
средств зафиксирован в Амурской 
(12,9 млрд руб.) и Саратовской 
(4,9 млрд руб.) областях. Ранее на 
коллегии Минстроя аудитор Счетной 
палаты Юрий Росляк заявлял, что 
Минстрою и Минфину нужно прора-
ботать возможность целевых дотаций.
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24 мая глава администрации пре-
зидента Сергей Иванов проведет 
совещание с ГК «Ростех» о стро-
ительстве четырех пилотных му-
соросжигательных заводов в Мо-
сковской области — попутно они 
должны вырабатывать электро-
энергию. На встречу приглаше-
ны и представители профильных 
министерств, которые так и не 
признали обоснованной поддер-
жку этих проектов «дочки» «Ро-
стеха» «РТ-Инвест» за счет повы-
шенных оптовых энерготарифов. 
Проекты в Подмосковье должны 
стать частью компромисса меж-
ду чиновниками, участниками 
энергетического рынка и «Росте-
хом». При этом эксперты гово-
рят о существенном росте тари-
фов для граждан на сбор и вывоз 
мусора.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо главы администрации пре-
зидента Сергея Иванова от 7 мая 
2016 года главе Минпромторга Де-
нису Мантурову с приглашением 24 
мая принять личное участие в сове-
щании о проекте строительства ГК 
«Ростех» мусоросжигательных заво-
дов в Московской области. В очеред-
ной раз поднять вопрос на столь вы-
сокий уровень корпорацию застави-
ло отрицательное заключение всех 
заинтересованных министерств 
и НП «Совет рынка» на проект по-
становления правительства, кото-
рым предполагается поддержка му-
соросжигательных заводов «Росте-
ха» через оптовый рынок электро-
энергии по примеру возобновляе-
мой энергетики (см. 

”
Ъ“ от 2 февра-

ля 2016 года и от 21 декабря 2015 го-
да). Против выступили и переработ-
чики отходов: они убеждены, что 
сжигание отходов лишает их потока 
дефицитных ресурсов.

Документ еще в середине 2015 
года поручил разработать вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович по распо-
ряжению президента Владимира 
Путина. Однако процедура оценки 
его регулирующего воздействия до 
сих пор не закончена. В Минэнерго, 
ответственном за разработку проек-
та, признают, что сами документ не 
поддерживают. В Минэкономики 
же отмечают, что затраты по проек-
там требуют уточнения: при 20 ГВт 
профицита в энергосистеме РФ и 
дороговизне такой генерации по-
требители энергорынка не долж-
ны нести дополнительную нагруз-
ку за сжигание. По оценке «Сообще-
ства потребителей энергии», 11 за-
водов (750 МВт), которые предлагал 
построить «Ростех» в Подмосковье и 
Татарстане, обойдутся рынку в год 

как 4,8 ГВт АЭС, или 30 ГВт обыч-
ной генерации (см. 

”
Ъ“ от 3 декаб-

ря 2015 года).
24 мая у Сергея Иванова, вероят-

нее всего, будет обсуждаться ком-
промиссный вариант, предложен-
ный Минэнерго: сделать два-три пи-
лота в Московском регионе и по од-
ному — в Татарстане и Бурятии (там 
завод мощностью 10,2 МВт хочет по-
строить ГК «Метрополь»). Но пла-
тить за них вряд ли будет оптовый 
рынок. В НП «Совет рынка» предла-
гают перенести эту нагрузку на роз-
ничный рынок региона. В самом же 
«Ростехе» 

”
Ъ“ рекомендовали выяс-

нить подробности предстоящего об-
суждения в «дочке» корпорации «РТ-
Инвест», которая известна проек-
том «Платон»: она и займется стро-
ительством заводов. В компании от 
комментариев отказались.

В то же время в марте текуще-
го года мэр Москвы Сергей Собя-
нин, губернатор Подмосковья Сер-
гей Воробьев и глава «Ростеха» Сер-
гей Чемезов подписали протокол о 
намерениях по строительству че-
тырех мусоросжигательных заво-
дов в Московской области — они 
должны заработать с 2020 года. Сто-
имость каждого предприятия оце-
нивается в €250–300 млн, началь-
ные капвложения будут поделе-
ны между Москвой (5%), областью 
(5%) и «Ростехом» (90%). Помимо это-
го, по данным «РТ-Инвест», в счет 
«быстрого решения» проблемы от-
ходов Московская область готова 
поддержать проект повышенным 
тарифом на их сбор и вывоз для 
граждан, налоговыми льготами и 
субсидиями за счет поступлений 
от экологического сбора, который 
с 2017 года будут уплачивать в бюд-
жет компании.

Как рассказал 
”
Ъ“ член экспертно-

го совета по жилищной политике и 
ЖКХ профильного комитета Госду-
мы Юрий Рябичев, по оценке мини-
стра экологии и природопользова-
ния Московской области Александ-
ра Когана, запуск четырех пилотных 
заводов потребует увеличения тари-
фа на сбор и вывоз бытовых отходов 
для граждан с сегодняшних 1,5 тыс. 
до 10–12 тыс. руб. за тонну с челове-
ка. При этом оценка не учитывает ве-
роятного роста розничных тарифов 
на электроэнергию в регионе («РТ-
Инвест» оценивал увеличение на-
грузки на оптовый рынок за счет за-
пуска десяти заводов до 17 млрд руб. 
в 2021 году).

”
Ъ“ продолжает следить за разви-

тием событий.
Алексей Шаповалов,  
Анастасия Фомичева

«Ростех» подталкивает 
отходы к огню
Подмосковные заводы по сжиганию мусора 
снова обсудят в Кремле

Правительство готовится к от-
чету президенту об исполнении 
майских указов 2012 года. В Бе-
лом доме отмечают рост доли 
высокотехнологичной продук-
ции и повышение уровня зарплат 
бюджетников — проблемные мо-
менты в своих материалах пра-
вительство в основном обходит 
стороной. Впрочем, некоторые 
риски чиновники все же призна-
ют — так, требования к росту за-
емного финансирования ЖКХ 
в Белом доме просят отсрочить, 
ссылаясь на кризис.

В Белом доме вчера готовились к 
отчету президенту об исполнении 
его майских указов 2012 года — на 
совещании отмечено сохранение 
«положительной динамики основ-
ных финансово-экономических по-
казателей, зафиксированных в ука-
зах». Однако доля высокотехнологич-
ной продукции в 2015 году составила 
21,3% ВВП — рост относительно 2011 
года составляет 9% (в указах — 30% к 
2018 году). О выполнении остальных 
требований указа «О долгосрочной 
экономической политике» в матери-
алах умалчивается — эта часть отчета 
в основном посвящена принятым за-
конам и финансированию реализа-
ции требований указов через госпро-
граммы (7,9 трлн руб. в 2016 году про-
тив 7,2 трлн руб. в 2015-м).

При этом сохраняются риски не-
выполнения части требований пре-
зидента. Кризис сказался на темпах 
роста производительности труда (в 
2015 году президент уже указывал 
на отставание по этому пункту) — по 
оценкам Минэкономики, при сохра-
нении текущих тенденций увели-
чить ее в полтора раза к 2018 году не 
удастся (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). Как сле-

дует из справки информационной 
системы «Управление», наибольшие 
трудности у регионов вызвало испол-
нение именно экономической части 
указов — по итогам 2015 года 16 реги-
онов не выполнили ни одного из по-
казателей этого блока. Сложнее всего 
было с ростом числа высокопроизво-
дительных рабочих мест — в 2015 го-
ду, по данным Росстата, оно не росло, 
а сократилось на 9%. Рост доли заем-
ных средств в общем объеме капвло-
жений в ЖКХ составил 7,4% в 2014 го-
ду (вместо 10,5%). Данных за 2015 год 
Белый дом не приводит, но на фоне 
высоких ставок по кредитам логично 
предполагать дальнейшее сокраще-
ние показателя — в целом в РФ заем-
щики скорее избавлялись от креди-
тов. В связи с этим Белый дом пред-
ложил президенту отложить срок до-
стижения показателя 30% с 2017 года 
до 2018-го включительно.

В области социальной полити-
ки Белый дом фиксирует номиналь-
ные успехи повышения зарплат бюд-
жетникам. Средняя зарплата врачей 
по итогам 2015 года достигла 48 тыс. 
руб. против 35,9 тыс. руб. в 2012 го-
ду (напомним, к 2018 году она долж-
на быть вдвое выше средней по реги-
ону). Номинальные заработки учите-
лей достигли 106% средних (план — 
100% к 2018 году). Однако зарплаты 
среднего медперсонала пока до тре-
бований указов не дотягивают (рост с 
19 тыс. руб. в 2012 году до 27 тыс. руб. 
в 2015-м при средней 33,9 тыс. руб.). 
В реальном же выражении повыше-
ние зарплат бюджетников лишь при-
тормозило сокращение их реальных 
доходов — инфляция за 2012–2015 го-
ды превысила 40%, нивелировав рост 
номинальных зарплат. Как отмечают 
эксперты Высшей школы экономи-

ки, РАНХиГС и Академии труда и со-
циальных отношений, в целом по 
бюджетному сектору покупательная 
способность по итогам 2015 года сни-
зилась до уровня начала 2012 года.

В самом же здравоохранении при 
выполнении в целом предусмотрен-
ных майскими указами мер по сни-
жению смертности от основных забо-
леваний был зафиксирован прирост 
числа ВИЧ-инфицированных (0,85–
1,3 млн человек по итогам 2015 года). 
В результате в 2015 году глава Мин-
здрава Вероника Скворцова призна-
ла, что в стране есть эпидемия ВИЧ 
и она может выйти из-под контроля. 
Теперь ведомство разрабатывает но-
вую стратегию борьбы с этим заболе-
ванием, а также намеревается в оче-
редной раз изменить процедуру за-
купки лекарств для таких больных.

Напомним, в пятницу пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков за-
явил, что большинство регионов вы-
полняет требования указов — моби-
лизуют ресурсы, несмотря на кризис. 
Однако это обходится им дорого — 
глава Счетной палаты Татьяна Голи-
кова ранее отмечала, что, по оценке 
регионов, исполнение указов в 2015 
году стоило им 2,8 трлн руб. По про-
гнозам Standard & Poor’s, выполнение 
майских указов в полном объеме мо-
жет грозить тем, что к 2018 году дефи-
цит их бюджетов может составить 15% 
доходов (см. 

”
Ъ“ от 9 декабря).

Евгения Крючкова,  
Анастасия Мануйлова

Отчет по номиналу
Белый дом доложит об исполнении майских указов президента

Номинальный рост показате-
лей позволит правительству  
лишь частично отчитаться  
об исполнении майских указов 
Владимира Путина   
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Первую рабочую поездку в каче-
стве уполномоченного по пра-
вам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова совершила в Крым, 
где встретилась вчера с членами 
Меджлиса крымских татар, де-
ятельность которого была при-
знана судом экстремистской 
и запрещена в РФ. Нескольким 
членам Меджлиса власти Крыма 
предлагали встретиться с омбуд-
сменом вместе с другими обще-
ственниками, но госпожа Мо-
скалькова, по сведениям ”Ъ“, 
настояла на отдельной встрече. 
В Меджлисе готовы направить 
новому омбудсмену все необхо-
димые документы, но отмеча-
ют, что после встречи с прежним 
уполномоченным в 2014 году для 
крымских татар «в лучшую сторо-
ну ничего не изменилось».

До последнего момента было неяс-
но, встретится ли омбудсмен с пред-
ставителями Меджлиса. Заместитель 
председателя этой организации Иль-
ми Умеров узнал о визите госпожи 
Москальковой в Крым от 

”
Ъ“. «Нас не 

приглашали, но Ремзи Ильясов (вице-
спикер Госсовета Крыма.— 

”
Ъ“) и За-

ур Смирнов (глава Госкомнаца Кры-
ма.— 

”
Ъ“) тоже члены Меджлиса. 

Так что, видите, с кем-то из нашей за-
прещенной организации она все же 
встретится»,— отшутился господин 
Умеров. Член президиума Меджли-
са Али Хамзин сообщил 

”
Ъ“, что его и 

других членов организации на встре-
чу не приглашали. По его словам, без 
общения с ними у уполномоченного 
не будет возможности получить «объ-
ективную информацию» о соблюде-
нии прав крымских татар.

Вице-премьер Крыма Руслан Баль-
бек сообщил 

”
Ъ“, что на встречу с об-

щественностью приглашали пять 
представителей Меджлиса. Перего-
воры с ними вели не как с членами 
этой организации, а как с «граждана-
ми РФ с гражданской позицией». По 
словам господина Бальбека, они от-
казались прийти на встречу с омбуд-
сменом вместе со всеми. «Затребова-
ли отдельной встречи, выпячивая 
свою исключительность. Мы на это 
не пошли»,— заявил он.

Однако встреча Татьяны Москаль-
ковой с членами Меджлиса все же со-
стоялась и проходила отдельно. По 
информации 

”
Ъ“, на встрече настоя-

ла она сама. Как рассказал 
”
Ъ“ первый 

зампред Меджлиса Нариман Джеля-
лов, встреча длилась около 25 минут. 
Общественники, по его словам, рас-
сказали о том, что в крымских тюрь-
мах содержатся люди, арестованные 
по политическим мотивам (таковым 
в Меджлисе считают его зампреда Ах-
тема Чийгоза, обвиняемого в органи-
зации массовых беспорядков в Сим-
ферополе 26 февраля 2014 года, и еще 
нескольких человек), и к ним приме-
няются пытки. Члены Меджлиса со-
общили о задержаниях верующих 
после пятничных намазов и обысках 
в мечетях и домах крымских мусуль-
ман, а также пожаловались на дейст-
вия прокурора Крыма Натальи По-
клонской, которая добилась запре-
та Меджлиса в РФ. «Нам сказали, что 
проверят всю эту информацию и раз-
берутся. Посмотрим, что из этого вый-
дет. Но после нашей встречи с преды-
дущим омбудсменом Эллой Памфи-
ловой в 2014 году прошло два года, и 
в лучшую сторону ничего не измени-
лось»,— сказал господин Джелялов. 
По сведениям 

”
Ъ“, госпожа Москаль-

кова попросила у членов Меджли-
са имена и адреса задержанных лю-
дей, места проведения обысков и по-
обещала проверить эту информацию. 
Представители Меджлиса пообещали 
ей прислать документы.

По словам главы Госкомнаца Кры-
ма Заура Смирнова, госпожа Москаль-

кова «хорошо ориентируется в крым-
ских проблемах». Он сказал 

”
Ъ“, что 

представители власти и обществен-
ности поговорили с ней о «спекуля-
ции на крымско-татарской тематике 
беглыми из Крыма политиками», ко-
торые сейчас находятся на террито-
рии Украины. Также говорили о ходе 
исполнения указа Владимира Путина 
о реабилитации депортированных из 
Крыма народов. Заместитель предсе-
дателя экспертно-консультативного 
совета при главе Крыма Александр 
Форманчук сказал 

”
Ъ“, что первая ра-

бочая поездка омбудсмена именно на 
полуостров — правильный и симво-
личный шаг. «Очень много разгово-
ров ведется о нарушении прав чело-
века в Крыму, в частности крымских 
татар. Я думаю, что для нее важно са-
мой узнать, как здесь обстоят дела на 
самом деле»,— подчеркнул он.

Татьяна Москалькова будет в Кры-
му до 14 мая. Она посетит симферо-
польское СИЗО, встретится с руково-
дителями республики и Севастопо-
ля, крымскими силовиками, примет 
участие в научно-практической кон-
ференции по правам человека.

Вчера же прошло заседание вре-
менной комиссии Совета по правам 
человека в Крыму. Ее сопредседатель 
Андрей Юров рассказал 

”
Ъ“, что об-

суждался вопрос нарушения прав 
крымских татар и запрет Меджлиса. 
Итогом заседания станут запросы в 
различные органы — например, на-
счет задержаний крымских мусуль-
ман в мечети.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Таисия Бекбулатова

Центризбирком принял прави-
ла приглашения и работы в РФ 
иностранных наблюдателей. 
По сравнению с 2011 годом по-
становление ЦИКа радикально 
жестким не стало, хотя не пустить 
теперь можно каждого иностран-
ца, признанного нежелательным 
в РФ. А к президентским выборам 
2018 года над порядком ЦИК еще 
может поработать. Вчера же гла-
ва Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова выслушала замеча-
ния по поводу проекта аккредита-
ции журналистов на избиратель-
ных участках в день голосования.

Решение ЦИКа по порядку меж-
дународного наблюдения было при-
нято без вопросов и единогласно. 
Правом приглашать наблюдателей 
после назначения выборов, напом-
ним, наделены президент России, 
Госдума, Совет федерации и ЦИК. 
Правда, в мае 2011 года единым бло-
ком принимались разъяснения сра-
зу для думских (проходили в декаб-
ре 2011 года) и президентских выбо-
ров (в марте 2012-го). Теперь два дня 
голосования будет разделять полто-
ра года. Время, чтобы приспособить 
постановление ЦИКа к нуждам пре-
зидентской кампании, еще будет.

Член ЦИКа Василий Лихачев за-
верил 

”
Ъ“, что основные параметры 

почти не изменились. Представите-
лей организаций, которые могли бы 
посягнуть на суверенитет РФ или ее 
безопасность, нельзя было пригла-
шать и по старым разъяснениям. В 
новых же, по его словам, появилась 
анкета для наблюдателей, которую 
придется заполнять после поступле-
ния приглашения от организации. 
В ней есть вопрос о том, не лишался 
ли потенциальный наблюдатель ак-
кредитации — это может быть осно-
ванием для отказа. Еще одним но-
вым основанием для отказа будет 
принятое в соответствии с законом 
о порядке въезда в РФ решение о не-
желательности пребывания в Рос-
сии иностранного представителя. 
При этом в документе ЦИКа сохра-
нили норму о том, что наблюдатели 
уже после окончания выборов смо-
гут оценивать их публично. А пра-

во лишить наблюдателя аккредита-
ции ЦИК оставил за собой в случае 
нарушения не только избирательно-
го законодательства, но и «иных фе-
деральных законов».

О том, что представители Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ), скорее всего, не будут при-
глашены, господин Лихачев уже го-
ворил — отношения с ПАСЕ ухудши-
лись из-за событий на востоке Укра-
ины (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). Вчера он 

заявил, что есть опыт направления 
представителей других органов Со-
вета Европы (СЕ) — Совета минист-
ров, а также Конгресса местных и ре-
гиональных органов СЕ. На думских 
выборах 2011 года в РФ успели пора-
ботать и миссия ПАСЕ (см. 

”
Ъ“ от 9 но-

ября 2011 года), и БДИПЧ ОБСЕ, хо-
тя в 2007 году с БДИПЧ отношения у 
ЦИКа фактически были разорваны.

Доработку проходит в ЦИКе поря-
док аккредитации представителей 
СМИ в день голосования. Принятый 
закон уже поставил журналистов в 
жесткие рамки, введя обязательную 
аккредитацию. На круглом столе в 
ЦИКе вчера говорилось о том, что к 
оформлению документов комиссия 
предъявляет излишние требования: 

данные о корреспондентах можно 
будет публиковать в интернете, со-
гласие на это нужно будет подписы-
вать вместе с согласием на обработку 
персональных данных.

Главе президентского Совета по 
правам человека Михаилу Федото-
ву непонятно, кто и как будет про-
верять, соответствуют ли действи-
тельности сведения в документах 
на аккредитацию. Он обратил вни-
мание на несогласованность терми-
нов: в законе о СМИ речь идет о жур-
налистах, комиссии же говорят толь-
ко о «представителях СМИ» на участ-
ках, которыми могут быть, к приме-
ру, юристы или другие сотрудники. 
В проекте ЦИКа записано, что глав-
ный редактор несет ответственность 
за недостоверные сведения о журна-
листе, но, как признала и секретарь 
ЦИКа Майя Гришина, конкретного 
наказания за это не существует.

Глава думского комитета по ин-
формационной политике Леонид 
Левин, в свою очередь, напомнил, 
что поправки принимались, что-
бы «под видом людей, использую-
щих журналистские удостоверения, 
не появлялись люди с экстремист-
скими планами действий на изби-
рательных участках». «У нас презум-
пция невиновности. Априори всех 
подозревать — это глупо»,— сказа-
ла в ответ на это госпожа Памфилова.

Максим Иванов

Проверять права человека в Крыму 
новый омбудсмен начала  
с крымских татар
Татьяна Москалькова встретилась с членами запрещенного в РФ Меджлиса

Элла Памфилова  
взялась за наблюдающих
Газетных и зарубежных

Так он дал понять, что люди по 
весне без устали палят траву — ра-
дуясь, наверное, первому весенне-
му солнышку, по которому так исто-
сковались (ведь как до этой травы зи-
мой-то доберешься?).

— Амурская область, Бурятия и За-
байкальский край страдают особен-
но,— продолжил Владимир Путин.— 
Тысячи гектаров леса горят! Давайте 
сегодня поговорим о том, что дела-
ется. Знаю, что создана и межведом-
ственная рабочая группа, и ведется 
космический мониторинг ситуации.

То есть у пожаров, казалось бы, 
нет никаких шансов, а им все лучше 
и лучше.

— И в этом смысле,— добавил 
президент,— нужно, конечно, осо-
бое внимание уделить профилак-
тике пожаров… с тем чтобы обеспе-
чить нормальную ситуацию в местах 
отдыха граждан.

Но не должно ли настораживать 
то обстоятельство, что пожары хоро-
шо себя чувствуют именно в местах 
скопления граждан?

Заместитель главы МЧС Виктор 
Яцуценко доложил обстановку. Она, 
как и следовало ожидать, по крайней 
мере тревожная:

— В восьми субъектах действу-
ет 116 очагов природных пожаров. 
Наибольшее количество из них за-
фиксировано в Амурской области, 
Республике Бурятия и в Забайкаль-
ской крае… Проведено наращива-
ние группировки сил… Дополни-
тельно перебрасываются силы пара-
шютно-десантных подразделений... 
Применяется авиационная группи-
ровка в количестве 45 воздушных су-
дов от РСЧС и 24 судов — от МЧС Рос-
сии, оборудованных водосливными 
устройствами для тушения природ-
ных пожаров. Основные усилия сос-
редоточены на защите населенных 
пунктов, объектов экономики и ин-
фраструктуры…

В некоторых местах все-таки при-
шлось проводить экстренную эваку-
ацию населения, то есть боевые дей-
ствия, признал господин Яцуценко, 
идут с переменным успехом.

— В настоящий момент одной из 
причин,— добавил он,— является 
несанкционированный пал расти-
тельности.

То есть виновата все-таки не про-
сто природа, а человеческая природа.

Но следует надеяться, что одна 
природа найдет на другую, как коса 
на камень, ибо «на базе Националь-
ного центра управления в кризис-
ных ситуациях МЧС России органи-
зована работа межведомственной 
рабочей группы по контролю за ле-
сопожарной обстановкой». Казалось 
бы, уже можно расслабиться или по 
крайней мере вздохнуть спокойно. 
Но еще не время:

— Информация по термоточкам 
(так доходчиво, как конфорку на пли-
те, именуют пожар те, кто сопротив-
ляется ему.— А. К.) в кратчайшие сро-
ки доводится в органы исполнитель-
ной власти, в том числе и до муници-
пальных образований.

Там-то она не то что тлеет, а види-
мо, и гаснет. А пожары разгораются.

Вот если бы органы исполнитель-
ной власти, в том числе и муници-
пальные образования, физически, 
как властные институты, стояли на 
пути пожаров, то у пожаров и правда 
не было бы никаких шансов. Ведь са-
ми эти институты и люди, состоящие 
в них, во-первых, несгораемые при 
любой погоде, а во-вторых, способ-
ны затушить все, с чем к ним идут, на-
пример, люди с горящими глазами.

— Только за прошедшие сутки 
зафиксировано более 700 термото-
чек,— неумолимо и даже безжалост-
но информировал господин Яцуцен-
ко.— Непрерывно ведется моделиро-
вание обстановки с учетом прогно-
зов погодных условий, в том числе 
по наихудшему сценарию.

Этой оговорки он мог бы и не де-
лать: события у нас всегда развивают-
ся по наихудшему сценарию.

Но есть и хорошие новости:
— Обстановка находится на кру-

глосуточном контроле Националь-
ного центра. Доклад закончил.

Президент предложил высту-
пить давно томящимся на связи (за 
это время можно было уже закрыть 
грудью пару особо резвых пожаров, 
и хоть бы было в чем действительно 
отчитаться) главам регионов.

Марина Дедюшко, первый заме-
ститель председателя правительства 
Амурской области, впрочем, как раз 
и сказала сразу, что сам губернатор 
уже «третьи сутки находится на тер-
ритории горимых районов».

Это слово, «горимые», имело пра-
во потрясти такого непрофессиона-
ла в деле тушения пожаров, как я. 
Профессионалом я, как и все, явля-
юсь, если что, в деле организации 
пожаров. Нас больше, чем наших 
антагонистов, то есть пожарных, мы 
— страна из шести заглавных с не-

которого времени букв, у всех спич-
ки не отберете, и в этом залог нашей 
великой победы над любым пожа-
ротушителем, вообразившим о себе 
невесть что. А нас победить может 
только взбесившаяся стихия, то есть 
зарядивший дождь.

Так вот, слово «горимый» нуждает-
ся в особом к себе отношении. Ведь на 
первый взгляд такого слова нет в рус-
ском языке, ни в одном его учебнике 
или словаре. Ведь на первый взгляд 
от непереходного глагола несовер-
шенного вида «гореть» невозможно 
образовать страдательное причастие. 
Но оказывается, что можно.

И вот оно: «горимый». В нем зало-
жено все то безграничное, гранича-
щее с трепетом уважение к пожару, 
которое призвано продемонстриро-
вать абсолютное бессилие любого, 
кто пытается сопротивляться неиз-
бежному. Если назвать район «горя-
щим», придется признать, что у бо-
рющихся с огнем есть шансы поту-
шить этот район, и слово «горящий» 
не только не снимает ответственно-
сти с пожаротушителей, а, наобо-
рот, усиливает ее, призывает к дей-
ствию: раз он горящий, то бегите и 
быстрей тушите его!

Не то слово «горимый». В нем 
ощущается абсолютное смирение 
перед актом пожара. Поэтому оно и 
было создано чиновниками и взято 
на вооружение не в борьбе с огнем, а 
в отчетности по поводу пожаростой-
кости пожара.

Единственное, что правильный 
русский язык предлагает насчет то-
го же самого из страдательных при-
частий: «сгораемый». Но это слово, 
уверен, было отменено творческой 
частью бюрократии с самого начала: 
«сгораемый» — это уж слишком де-
прессивно и нарочито неизбежно. За 
это, недослушав, могут и сразу стро-
гий выговор влепить, а то и частич-
ное несоответствие. Нет, конечно, 
только «горимый».

Сказал «горимый»…— и будешь 
несгораемым.

Марина Дедюшко продолжила до-
клад. Ничего и в самом деле утеши-
тельного:

— В связи со сложной пожароо-
пасной обстановкой на территории 
области с 7 мая введен режим чрез-
вычайной ситуации. С начала по-
жарного сезона на территории Амур-
ской области зарегистрировано 284 
лесных пожара на общей площади 
138 тыс. гектаров.

Марина Дедюшко нашла в себе си-
лы сформулировать причину, по ко-
торой все происходит так, а не иначе:

— Сильные ветры, которые бес-
прерывно дули в течение пяти суток.

Проблема Марины Дедюшко в 
том, что в природе иногда дуют ве-
тры. Хотя по-человечески понятно, 
что полный штиль в течение пяти 
суток устроил бы ее гораздо больше. 
Да это был бы для нее просто идеаль-
ный выход. А не идеальный шторм.

Впрочем, она об этом сама и ска-
зала сразу:

— Сейчас обстановка находится 
под контролем. Ветер стихает, нача-
лись дожди.

Так я и думал: на самом деле друго-
го способа прекратить хороший, до-
бросовестный пожар не существует.

Один вопрос: кто, по мнению Ма-
рины Дедюшко, контролирует ветер? 
Ответ, впрочем, просится: скорее все-
го, она благородно или даже велико-
душно сошлется на самое вышестоя-
щее начальство. Чтоб было раз и на-
всегда понятно, откуда дует ветер.

Впрочем, после этого отчего-то в 
присутствии президента последо-
вали благодарности от руководства 
Амурской области руководству МЧС 
и лично министру. Никакой логики, 
кроме женской, тут не было.

Еще меньше я понял просьбу Ма-
рины Дедюшко:

— К нам уже оперативно прибы-
ли десантники федерального резер-
ва Рослесхоза, спасатели Дальне-
восточного регионального центра 
МЧС России, лесопожарных служб 
Хабаровского края и Еврейской авто-
номной области. Просьба губернато-
ра области: оставить эти группиров-
ки на территории области до полной 
стабилизации ситуации.

Тут уж или ветер стихает, или 
группировки оставлять. Ведь ясно, 
что против ветра, как бы сказать, не 
попрешь.

— И наши потери…— вздохнула 
Марина Дедюшко.

Все-таки пожары для нее такое же 
неизбежное зло, как война. Иначе 
откуда бы взялись эти «группиров-
ки» и «потери».

Пока, к счастью, потери не в жи-
вой силе: в селе Малиновка сгорели 
пять жилых домов. В селе Заречная 
Слобода Зейского района сгорело 
11 жилых домов. За семьями закре-
плен автобус.

Заместитель губернатора Забай-
кальского края Наталья Жданова так-
же посвятила свое выступление упо-
треблению таких слов, как «термо-

точка», «авиаразведка» и «группиров-
ка». Правда, в ее докладе кроме уси-
лий МЧС и краевых властей вдруг 
возникла третья сила:

— Активно задействуется инсти-
тут сельских старост.

Кроме того, она, не сумев скрыть 
нотку торжественности, сообщила, 
что «возбуждено уголовное дело по 
факту поджога сухой растительно-
сти».

И я не буду вдаваться в подробно-
сти того, почему растительность не 
может быть сухой. Хватит бить ле-
жачих.

Но все-таки кое-что хотелось бы 
еще отметить. Так, Наталья Жданова 
заявила, что у руководства края «есть 
понимание необходимости локали-
зации ситуации и недопущения рас-
пространения огня».

Хорошо, что она это сказала. А то и 
в самом деле, судя по тому, как до сих 
пор развивались события, в этом нет 
никакой уверенности.

Тем более что в Забайкальском 
крае ветер, судя по всему, еще далек 
от затихания.

Вячеслав Наговицын, глава Буря-
тии, как всегда, показал себя молод-
цом перед президентом. Еще зимой 
были учтены, по его словам, «все про-
блемы, с которыми мы столкнулись 
в 2015 году». Более того, «эти пробле-
мы нами многократно обсуждались 
на уровне Рослесхоза, Министерства 
природных ресурсов Российской Фе-
дерации, Сибирского федерального 
округа. Я хочу выразить слова глубо-
кой благодарности всем нашим кол-
легам за глубокое рассмотрение про-
блем, приятие очень правильных, 
своевременных решений!»

Но глава Бурятии как человек, ко-
торый понимал, что рано или позд-
но ему отчитываться перед прези-
дентом, не мог на этом остановиться, 
а вернее даже затормозить:

— В республике со всеми район-
ными администрациями мы перед 
пожароопасным сезоном провели 
учения по порядку развертывания 
сил и средств и реагирования на раз-
личные лесные ситуации.

Ну все, казалось бы: пожар не воз-
горится ни при какой погоде. Одна-
ко мало этого:

— В зимнее время у нас прошли 
обучение специалисты лесничеств 
по теме «Организация тушения лес-
ных пожаров». Всего 190 руководите-
лей были подготовлены к пожароо-
пасной ситуации!

Ну и вот вам еще:
— Увеличена численность респу-

бликанской парашютно-десантной 
патрульной службы до 130 человек! 
Все десантники прошли тренировоч-
ное десантирование!

Мало? Тогда вот:
— Разработан и утвержден свод-

ный план тушения лесных пожаров!
Наибольшее разочарование при-

родой Вячеслав Наговицын должен 
был испытать 10 мая, когда все эти 
беспрецедентные меры привели к 
тому, что в Бурятии полыхнули та-
кие пожары, что «мы вынуждены бы-
ли отводить в ночь людей от пожа-
ров, поскольку была реальная опас-
ность и угроза для наших людей».

Заканчивал Вячеслав Наговицын, 
как и все: «В настоящее время у нас на 
контроле находится 33 лесных пожа-
ра на площади 20,8 тыс. гектаров… 
Все пожары обслуживаются, на всех 
находится необходимое количество 
людей и техники».

Ждем то есть, когда стихнет ветер 
и пойдут дожди. А до тех пор всем по-
жарам будут оказаны необходимые 
почести и их будут достойно обслу-
живать.

А ведь начинал как человек, мимо 
которого ни один пожар в этом году 
вообще не проскочит. А сам проско-
чил мимо всех.

И безусловно, апофеозом даже на 
этом фоне стало выступление главы 
Якутии Егора Борисова, которому 
чуть не забыли дать слово. Теперь-то 
понятно, что лучше бы забыли, а тог-
да-то кто же знал.

— Егор Афанасьевич, есть что до-
бавить? — приветливо спросил Вла-
димир Путин.

Егор Борисов благодарно отклик-
нулся и сообщил следующее. Основ-
ной причиной наступающих пожа-
ров является то обстоятельство, что 
«весна пришла на несколько лет 
раньше срока». Егор Борисов потом 
пытался поправиться и сказать, что 
не лет, а дней, но на самом деле, ко-
нечно, лет. Не оговорился. И не стои-
ло себя оговаривать.

Именно в том, что весна всякий 
раз приходит не только в Якутию, а и 
во всю страну не на несколько дней, 
а на несколько лет раньше срока, и 
кроется главная причина всех бу-
шующих в ней страстей, происхо-
дящих с ней апокалиптических нео-
жиданностей, обрушивающихся на 
нее стихийных бедствий и случаю-
щихся в ней всех других из ряда вон 
выходящих явлений.

Андрей Колесников

Не горите,  
да не горимы будете

Татьяна Москалькова  
попросила крымских татар 
представить ей конкретную  
информацию о нарушении  
их прав   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Элла Памфилова считает,  
что у журналистов есть  
презумпция невиновности 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Имение на площади более 80 га с постро-
енным почти 300 лет назад замком ранее при-
надлежало принцу Уэльскому Фредерику. По-
том ее владельцем являлся греческий милли-
ардер, судовладелец Джон Лацис. В 2007 году 
Park Place за ₤40 млн приобрел застройщик 
Майкл Спинк, который вложил в реконструк-
цию недвижимости еще более ₤100 млн. Та-
ким образом, поместье с двумя полями для 
гольфа, памятником, конюшней и домом 
с тремя десятками роскошных спален доста-
лось господину Бородину по себестоимости.

Адвокат господина Бородина Михаил Доло-
манов узнал о решении Тверского райсуда от 
корреспондента 

”
Ъ“. Тем не менее защитник 

заявил, что «никаких юридических основа-
ний для его вынесения не было». Выдвинутые 
против его подзащитного обвинения адвокат 
назвал бездоказательными и даже «абсурдны-
ми». Защитник также полагает, что при выне-
сении решения были допущены «процессу-
альные нарушения». «Достаточно сказать, что, 
согласно ранее полученным мною официаль-
ным документам, расследование уголовного 
дела в отношении господина Бородина было 
приостановлено. О возобновлении этого рас-
следования защита не уведомлялась»,— сооб-
щил господин Доломанов. Решение обжало-
вать или нет арест он примет после того, как 
получит доступ к судебным документам.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, это не первый 

арест недвижимости по делу о хищениях из 
Банка Москвы. В октябре 2012 года было аре-
стовано имущества господина Бородина на 
сумму более $400 млн: средства на счетах экс-
главы Банка Москвы в швейцарских банках, 
земельные участки, объекты незавершенно-
го строительства, эксклюзивные автомобили, 
а также крупный пакет акций банка.

При этом добиться выдачи из Великобри-
тании господина Бородина, с августа 2011 го-
да находящегося в разыскной базе Интерпо-
ла (соответствующая карточка с его фамили-
ей помечена красным углом, что подразуме-
вает незамедлительный арест банкира), Ген-
прокуратуре РФ не удалось. Более того, Лон-
дон предоставил политическое убежище бе-
глецу. В этой связи в МВД не исключают, что 
в итоге дело Андрея Бородина и его предпо-
лагаемых сообщников будет рассмотрено 
российским судом в заочной форме, после 
чего в Великобританию направят его мате-
риалы для исполнения приговора. Именно 
тогда и будет решаться вопрос с недвижимо-
стью бывшего президента Банка Москвы, ко-
торую вчера для погашения ущерба аресто-
вал московский суд.

«Группа ВТБ принимает все возможные 
в рамках закона меры, чтобы отстоять свои 
интересы в разбирательстве с Андреем Бо-
родиным, чьи действия нанесли ущерб Бан-
ку Москвы. Мы удовлетворены ходом рассле-
дования и судебным решением в отношении 
недвижимости Бородина. Мы продолжим по-
следовательно жестко и неукоснительно за-
щищать свои права и в дальнейшем»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ пресс-службы группы ВТБ.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Замок на Темзе  
взяли в Москве

Главное следственное управление 
(ГСУ) столичного главка МВД возбу
дило уголовное дело о крупном мошен
ничестве в медиахолдинге РБК. Пока 
оно расследуется в отношении неуста
новленных лиц по фактам хищения ак
тивов более чем на $13 млн,  однако 
в списке подозреваемых могут ока
заться несколько руководителей хол
динга. При этом, по данным ”Ъ“, по
лиция с подачи Генпрокуратуры ведет 
доследственную проверку еще по двум 
возможным преступным эпизодам, 
имеющим отношение к медиахолдин
гу, напряженную ситуацию вокруг кото
рого в последнее время связывают как 
с редакционной политикой, так и с воз
можностью продажи. В самом РБК го
товят иски к признанному потерпевшим 
Александру Панову.

Как стало известно 
”
Ъ“, уголовное дело 

о мошенничестве, совершенном группой 
лиц в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), было возбуждено ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве еще в конце апреля, а сейчас по нему 
проводятся активные следственные дей-
ствия. Инициатором расследования ста-
ла Генпрокуратура России, которая и на-
правила материалы своей собственной 
проверки в следственные органы. Пово-
дом же для нее послужило заявление быв-
шего акционера — входившего в структу-
ру РБК ЗАО «Байт-Телеком» Александра Па-
нова. До 2014 года он и его деловой парт-
нер Ярослав Карецкий владели 25% этой 
фирмы, а сама стоимость доли оценива-
лась примерно в $13,4 млн. Остальные ак-
ции принадлежали ряду офшоров, вклю-
чая Karuta Investments, директором кото-
рого, по некоторым данным, являлся заме-
ститель председателя совета директоров 
РБК Дерк Сауэр.

Сам господин Панов пояснил 
”
Ъ“, что 

уголовное дело является продолжением 
затянувшегося конфликта с руководством 
РБК. По его словам, весной прошлого го-
да он дал интервью «небольшому журна-
лу», где рассказал о сути конфликта. «Оно 
было продумано до последнего слова, я по-
нимал, что негативные выражения в адрес 
руководства РБК позволят им подать в суд 
на меня, который я проиграю»,— сообщил 
Александр Панов. Однако, как он уверяет, 
это был сознательный шаг с готовностью 
выплатить компенсацию, но получить от 
РБК документы, которых у него не было,— 
о подробностях реструктуризации «Байт-
Телекома».

В результате выяснилось, что некая Фа-
рида Каримова в августе 2014 года подала 
в налоговые органы документы о реорга-
низации «Байт-Телекома» в ООО «Инвес-
тПроект», освобождении от должности ге-
нерального директора Игоря Селивано-
ва и назначении себя на эту должность, 
а также передаточный акт имущества от 
ЗАО «Байт-Телеком» к ООО «ИнвестПро-
ект». Позже это ООО оказалось присоеди-
нено к фирме «Дрок», зарегистрированной 
в Татарстане и имеющей признаки фик-
тивности. Надо отметить, что РБК и лично 
его гендиректор Николай Молибог дейст-

вительно подали иск в Арбитражный суд 
Москвы к Александру Панову, требуя опро-
вержения недостоверных данных, а так-
же компенсации морального ущерба. Суд 
требования удовлетворил частично, обя-
зав журнал опубликовать опровержение, 
а господина Панова — выплатить ист-
цу 25 тыс. руб. Александр Панов пояснил 

”
Ъ“, что даже не стал обжаловать это реше-

ние, так как добился главного: РБК предо-
ставил суду документацию по «Байт-Теле-
кому». И, уже имея на руках эти докумен-
ты, он написал заявление на имя генпро-
курора Юрия Чайки, поскольку попытка 
договориться о возможной компенсации 
для него и его партнера с Николаем Моли-
богом не увенчалась успехом. По его сло-
вам, сама проверка заняла не более двух 
недель: заявителя пригласили к одному из 
заместителей генпрокурора, которому он 
и дал объяснения. После этого Александра 
Панова уведомили о передаче материалов 
в ГСУ ГУ МВД для возбуждения уголовного 
дела. Кроме того, органы прокуратуры на-
правили в территориальные подразделе-
ния полиции данные о проверке по еще 
двум эпизодам. Одно из них, как и случай 
с «Байт-Телекомом», касается осени 2014 го-
да, но был связан с ЗАО «Гарант-парк-теле-
ком». В этой компании, одном из крупней-
ших в свое время регистраторов домен-
ных имен в зонах .ru и .su, Александр Па-
нов и Ярослав Карецкий были совладель-
цами 14% акций. Как утверждает господин 
Панов, уже признанный потерпевшим по 
делу «Байт-Телекома», в данном случае идет 
речь об умышленном банкротстве фирмы 
опять же «неустановленными лицами». 
Третьим эпизодом, по которому также ве-
дется проверка, является якобы имевший 
место рейдерский захват Фонда развития 
технологий и инфраструктуры интернета, 
где Александр Панов был президентом. По 
его словам, у него в мае 2014 года под уг-
розой применения физического насилия 
просто отняли все правоустанавливающие 
документы и расставили там своих людей. 
И в частности, к этому был причастен руко-
водитель службы безопасности РБК Алек-
сандр Жгут. Сам экс-глава фонда утвер-
ждает, что поднимать шум сразу не стал, 
так как эта организация имела полномо-
чия при регистрации доменных имен в до-
менах .MOSCOW/.МОСКВА, что могло бы 
«вызвать международный скандал». Ущерб 
же от этих двух возможных преступлений 
сам Александр Панов оценить не может.

По мнению ГУ МВД по Москве, подтве-
рдившего информацию о возбуждении 
уголовного дела, афера с «Байт-Телекомом» 
имела цель лишить акционеров Панова 
и Карецкого их доли. Правда, само уголо-
вное дело пока расследуется только в от-
ношении «неустановленных лиц», а раз-
мер ущерба следователи пока оценива-
ют лишь в 1 млн руб. Впрочем, это являет-
ся обычной практикой, когда называется 
сумма, достаточная для определения осо-
бо крупного размера ущерба по статье о мо-
шенничестве.

Телефон Николая Молибога вчера не от-
вечал. Впрочем, на своей странице в од-

ной из соцсетей он сообщил, что никаких 
 уведомлений о возбуждении уголовно-
го дела не видел. «Мы не знаем, что в нем 
написано, и мы даже не знаем, упомяну-
ты ли в этом постановлении РБК или кто-
нибудь из сотрудников РБК»,— сообщил 
он, отметив, что «любой намек на новость 
про нас — это сейчас 

”
горячие пирож-

ки“». При этом особо отмечалось, что юри-
сты РБК рассматривают возможность по-
дачи исков как к Александру Панову, так 
и к журналистам, растиражировавшим 
новости. Правда, он оговорился, что сдел-
ка с «Байт-Телекомом» была осуществлена 
в полном соответствии с законодательст-
вом РФ, а сама компания на протяжении 
ряда лет имела отрицательные чистые ак-
тивы, которые оценивались в минус 10–
12 млн руб.

Ряд собеседников 
”
Ъ“ еще в апреле, ког-

да ФСБ и ФНС провели обыски в предпри-
ятиях группы ОНЭКСИМ (уголовное де-
ло СКР по якобы выявленным тогда нало-
говым нарушениям пока не возбуждено), 
связывали напряжение ситуации вокруг 
РБК не только с редакционной политикой 
холдинга, но и с его возможной продажей. 
Еще в 2014 году источники 

”
Ъ“ сообщали, 

что консультации о продаже РБК велись 
с Аркадием Ротенбергом, владельцем Но-
волипецкого металлургического комбина-
та Владимиром Лисиным и холдингом «Газ-
пром-медиа». По итогам 2015 года совокуп-
ная выручка активов РБК выросла на 3%, до 
5,1 млрд руб. Наиболее доходными для хол-
динга остаются медийные активы: телека-
нал, газета, журнал и сайт rbc.ru — их обо-
рот составил 2,8 млрд руб. Еще 1,8 млрд РБК 
принесла группа Ru-Center (ею в свое вре-
мя руководил господин Панов), в которую 
входят компании по регистрации доменов 
и хостинг. В качестве второстепенных акти-
вов в годовом отчете группы указаны сайты 
CNews и Loveplanet, их совокупная выруч-
ка упала на 20%, до 337 млрд руб. РБК заин-
тересован в продаже этих активов, говорит-
ся в отчетности.

В последнее время среди претендентов 
на покупку РБК участники медиарынка на-
зывали владельца Rambler & Co Александ-
ра Мамута и «Национальную Медиа Группу» 
(НМГ). В конце апреля глава «Эха Москвы» 
Алексей Венедиктов писал в своем аккаун-
те в Twitter о заинтересованности Алексан-
дра Мамута в покупке РБК. Позже предста-
витель Rambler & Co назвала подобные вер-
сии «галлюцинацией».

Источники 
”

Ъ“ на медиарынке утвер-
ждают, что РБК вел переговоры и о возмож-
ной продаже НМГ. В числе совладельцев по-
следней указаны структуры Юрия Коваль-
чука, Алексея Мордашова, группа «Согаз» 
и «Сургутнефтегаз». НМГ владеет «Пятым 
каналом», РЕН ТВ, 25% акций «Первого ка-
нала», газетами «Известия», «Metro в Санкт-
Петербурге», продакшен-компанией «Арт 
Пикчерс Групп» и т. д. В то же время вчера 
источник 

”
Ъ“, близкий к акционерам РБК, 

заверил, что по крайней мере сейчас «пере-
говоров о продаже нет».

Сергей Сергеев,  
Елизавета Макарова

РБК попал в расследование
МВД заподозрило неустановленных руководителей медиахолдинга 
в особо крупном мошенничестве

Правительство сделало один из важ
нейших шагов в ходе реформы системы 
присуждения ученых степеней. Премь
ер Дмитрий Медведев утвердил новый 
состав Высшей аттестационной комис
сии (ВАК), почти вдвое увеличив количе
ство экспертов. Как говорят в движении 
«Диссернет», в ходе ротации состав ВАК 
покинуло значительное число одиоз
ных личностей, участвовавших, по мне
нию гражданских активистов, в массо
вых фабрикациях диссертаций. Более 
того, в президиум ВАК приглашен один 
из основателей движения «Диссернет» 
биолог Михаил Гельфанд.

Премьер подписал распоряжение о новом 
составе ВАК еще 30 апреля, но на сайте каб-
мина оно опубликовано лишь по окончании 
первомайских праздников. Председателем 
комиссии остался ректор РУДН, экс-министр 
образования Владимир Филлипов. В осталь-
ном научную организацию, регулирующую 
все вопросы, связанные с присуждением на-
учных степеней, ждали серьезные переме-
ны. Прошлый состав ВАК из 73 человек был 
утвержден в августе 2012 года. Господин Мед-
ведев увеличил число членов комиссии до 
138. «Расширение обусловлено необходи-
мостью повышения качества рассмотрения 
комиссией диссертационных исследова-
ний»,— дается объяснение на сайте кабмина.

Напомним, в 2012 году в научном сообще-
стве разразился скандал, который в итоге за-
пустил реформу всей системы оценки науч-
ных работ и защиты диссертаций. Тогда бло-
геры обнаружили, что директор физико-ма-
тематической школы при МГУ Андрей Анд-
риянов в диссертации ссылался на несуще-
ствующие научные работы. Для проверки 
этой информации Минобрнауки создало ко-
миссию, а в итоге диссовет МПГУ, где защи-
щался Андрей Андриянов, был закрыт, де-
сятки защитившихся в нем лишились степе-
ней, а ректора уволили. Ученые продолжи-
ли разоблачения, объединившись в проект 
«Диссернет». Как оказалось, масштабы бедст-
вия не ограничились одним лишь вузом — 
было обнаружено множество фальшивых 
научных работ, которые успешно защищали 
чиновники, депутаты, судьи, бизнесмены, 
ректоры и другие. Руководство страны уво-
лило тогдашнего главу ВАК Феликса Шам-
халова и потребовало от Минобрнауки на-
вести порядок. В следующие годы ведомст-
во совместно с ВАК значительно сократило 
количество диссоветов, ужесточило требова-
ния к диссертациям и сделало процедуру их 
защиты более прозрачной.

Глава ВАК Владимир Филлипов заявил 

”
Ъ“, что кроме количественных в структуре 

организации произошли и качественные пе-
ремены. «Сейчас в составе ВАК 47 человек из 
Академии наук и только 37 — из вузов,— ска-

зал он.— Несмотря на то что подавляющее 
большинство диссоветов работают на базе 
вузов, мы отдали приоритет тем, кто зани-
мается именно наукой. Причем выбирали 
известных ученых с хорошими наукометри-
ческими показателями». Другая новация — 
запрет на включение в президиум ВАК рек-
торов вузов и директоров институтов. «Весь 
ВАК собирается лишь два раза в год, а вот 
президиум — раз в неделю,— подчеркнул го-
сподин Филлипов.— Руководители вузов — 
люди занятые и не всегда уделяли заседани-
ям достаточно времени».

«Диссернет» неоднократно указывал на 
проблемы в ВАК: по словам активистов, в со-
став комиссии наряду с признанными экс-
пертами входили и те, кто участвовал в мо-
шеннических схемах с продажей ученых 
степеней. «Филиппов и Ливанов (министр 
образования Дмитрий Ливанов.— 

”
Ъ“) сде-

лали великое дело, вычистив — в значитель-
ной мере, за некоторыми досадными исклю-
чениями — ВАК от диссероделов»,— заявил 
один из основателей «Диссернета» физик Ан-
дрей Заякин. «Новый состав ВАК и президиу-
ма ВАК в части экономических наук — боль-
шое достижение премьер-министра, минис-
тра образования, председателя ВАК, активи-
стов среднего и высшего звена, а также гра-
жданских активистов,— подтвердил в своем 
блоге экономист, профессор ВШЭ и Чикаг-
ского университета Константин Сонин.— 
Это были авгиевы конюшни, и они конкрет-
но вычищены. Все ученые-экономисты в но-
вом составе не просто приличные люди, но 
сложившиеся и активно работающие уче-
ные». Впрочем, позже господин Сонин все-
таки обнаружил в списке «ректора одной из 
крупнейших фабрик по изготовлению фаль-
шивых диссертаций».

В президиум ВАК вошел и один из осно-
вателей и активный участник «Диссернета» 
биолог Михаил Гельфанд. «Совет по науке 
при Минобрнауки направил министру Ли-
ванову свои предложения по составу ВАК, он 
и принимал решение»,— рассказал 

”
Ъ“ го-

сподин Гельфанд. Он не разделяет оптимиз-
ма своих товарищей по движению: «Все-та-
ки в новом составе остались одиозные фигу-
ры, в том числе со списанными диссертация-
ми. Так что речь идет не о полном очищении, 
а о разбавлении. Посмотрим, возникнут ли 
какие-то трения и разногласия».

«Действительно, включение Михаила 
Гельфанда говорит и о том, что у нас нала-
живается контакт с основателями 

”
Диссер-

нета“,— признал Владимир Филлипов.— 
Но мы рассчитываем, что в сотрудничестве 
будем заниматься не оценками отдельных 
диссертаций, а вопросами системного со-
вершенствования всей нормативно-право-
вой базы».

Александр Черных

ВАК добавили научности
Состав комиссии обновился и расширился

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокурату
ра РФ пытается добиться депортации 
из США эксдиректора ОАО «Дальнево
сточный центр судостроения и судоре
монта» (ДЦСС) Игоря Борбота. Он заочно 
обвиняется СКР в хищении около 5 мл
рд руб. при строительстве судоверфи 
«Звезда» под Владивостоком. Для воз
мещения ущерба следствием аресто
ваны счета, недвижимость, а также ряд 
компаний, совладельцами которых яв
лялись Игорь Борбот и его подельники. 
Среди них «Михайловский бройлер» — 
крупнейший производитель куриного 
мяса на Дальнем Востоке.

По данным 
”
Ъ“, проблемы с миграцион-

ными властями США у Игоря Борбота возни-
кли из-за просроченной визы, а когда выяс-
нилось, что он находится в международном 
розыске по линии Интерпола, представите-
ли Минюста США обратились в РФ с запро-
сом о том, в чем именно он обвиняется и ка-
кое наказание предусмотрено за соверше-
ние подобного преступления.

Отметим, что экстрадиции между США 
и Россией не осуществляются не только из-
за определенных политических разногла-
сий, но и из-за отсутствия договора о выдаче. 
Тем не менее созданной по инициативе ген-
прокурора РФ Юрия Чайки российско-аме-
риканской рабочей группе по разрешению 
проблемных правовых вопросов удалось 
договориться о том, что лица, объявленные 
в розыск, могут быть депортированы в Рос-
сию, если их нахождение в США будет при-
знано незаконным.

Рассчитывая, что Игоря Борбота вернут 
в РФ, Генпрокуратура и СКР подготовили 
соответствующие документы, перевели их 
и направили в США. Однако их рассмотре-
ние затянулось, во всяком случае заочно об-
виняемый все еще находится за океаном.

По версии следствия, Игорь Борбот на 
посту главы ДЦСС разработал схему выво-
да денежных средств, предназначенных для 
строительства верфи, в подконтрольные ему 
бизнес-структуры, прежде всего предприя-

тия RDS. «От имени ДЦСС в 2011–2013 годах 
заключались договоры с аффилированны-
ми с Игорем Борботом компаниями, кото-
рым перечислялись значительные суммы, 
но строительство или не велось, или стои-
мость проведенных работ существенно за-
вышалась»,— рассказал 

”
Ъ“ источник, близ-

кий к следствию.
В преступную группу, созданную Игорем 

Борботом, считает следствие, входили четы-
ре топ-менеджера группы компаний RDS, 
в том числе руководитель этого холдинга 
Алексей Харис. Предприятия холдинга вы-
полняли подрядные работы на строительст-
ве «Звезды».

Все пять фигурантов дела вначале про-
ходили по нему свидетелями, но после пер-
вых же допросов сбежали из России. СКР за-
очно обвинил их в «особо крупном мошен-

ничестве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а УФСБ по При-
морскому краю, осуществляющее опера-
тивное сопровождение громкого дела, объ-
явило их сначала в федеральный, а затем 
и в международный розыск. В свою очередь, 
Ленинский райсуд Владивостока, удовлет-
ворив ходатайства СКР, арестовал всех пяте-
рых на два месяца «с момента их фактиче-
ского задержания». Ленинский районный 
и Приморский краевой суды по ходатайст-
ву следствия арестовали и недвижимость 
обвиняемых, а также акции и имущество 
находящихся под их контролем предпри-
ятий. Среди них оказалось ЗАО «Компания 

”
Владивосток Девелопмент“», 60% акций ко-

торого принадлежали Игорю Борботу и его 
супруге, а также имущество ЗАО «Михайлов-
ский бройлер». В этом предприятии, уста-
новило следствие, а затем и суд, обвиняе-
мым Борботу и Харису принадлежат 608 940 
и 202 980 обыкновенных акций соответст-
венно. По ним они должны были получить 
дивиденды в размере 1,6 млн и 1,1 млн руб., 
которые «могут быть использованы для фи-
нансирования участников созданной и ру-
ководимой ими организованной преступ-
ной группы». Кроме того, следствием уста-
новлено, что в настоящее время в результате 
сговора «рядом лиц в интересах Игоря Бор-
бота ведется работа по введению в ЗАО 

”
Ми-

хайловский бройлер“ процедуры внешне-
го управления, а затем и конкурсного про-
изводства, которые позволят сменить собст-
венника активов данного общества и увести 
от арестов имущество компании и обвиня-
емых». ОАО «Дальневосточный завод 

”
Зве-

зда“», признанное потерпевшим по уголов-
ному делу, заявило к обвиняемым иск на 
сумму 4,9 млрд руб.

Адвокат Сергей Сиротин, представляв-
ший во Владивостоке интересы Игоря Бор-
бота на одном из судебных заседаний, ин-
формацию о его возможной депортации 
комментировать не стал.

Николай Сергеев;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток

Депортация вместо экстрадиции
Обвиняемого в хищении средств, выделенных на судостроение,  
просят выдворить из США в Россию

Тверской суд Москвы арестовал рас
положенное в Великобритании имение 
Park Place в рамках уголовного дела его 
владельца, эксглавы Банка Москвы 
Андрея Бородина  ФОТО ALAMY / ТАСС

Генпрокуратура России рассчитывает,  
что эксдиректор Дальневосточного  
центра судостроения и судоремонта  
Игорь Борбот будет депортирован 
из США в Россию ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Операция против запрещенного  
в РФ «Исламского государства» 
(ИГ) в Сирии столкнулась с труд-
ностями, грозящими перечерк-
нуть главное достижение Москвы 
и ее союзников в борьбе с тер-
рористами — взятие Пальми-
ры. Различные источники однов-
ременно сообщили о внезапном 
контрнаступлении исламистов, 
которые пытаются перерезать 
стратегически важную трассу, 
соединяющую Пальмиру и Хомс. 
Угроза потери Пальмиры может 
втянуть Москву в затяжную во-
енную кампанию, в которой клю-
чевое значение будет иметь, кто 
сумеет установить контроль над 
памятником всемирного насле-
дия. Вчера вблизи Хомса Ми-
нобороны РФ потеряло одного 
военнослужащего, сопровождав-
шего военный кортеж. 

Второе дыхание 
«Исламского государства»
О том, что боевики ИГ сумели от-
резать Пальмиру от Хомса и нару-
шить пути снабжения правительст-
венных сил, сообщила базирующа-
яся в Лондоне организация «Сирий-
ская обсерватория по правам чело-
века». По словам ее представителя 
Рами Абдель Рахмана, ИГ «смогло 
перекрыть транспортную артерию 
между Хомсом и Пальмирой возле 
военного аэропорта Тияс, проведя 
наступление из района восточнее 
Хомса» (эти два города контроли-
руются правительственными вой-
сками). «Ожесточенные столкнове-
ния между силами режима и Даеш 
(арабское название ИГ.— 

”
Ъ“) про-

должаются»,— сообщил господин 
Рахман, назвав бои на дальних под-
ступах к Пальмире «крупнейшим 
наступлением ИГ после того, как 

сирийская армия при российской 
поддержке взяла город».

Публикации о том, что ИГ пыта-
ется перехватить инициативу, по-
явились вчера сразу в нескольких 
арабских и западных СМИ. По сооб-
щению сирийского агентства СА-
НА, между сирийской армией и ИГ 
идут напряженные бои, ставка в ко-
торых — судьба Пальмиры. «Пра-
вительственные силы ведут оже-
сточенные бои с ИГ у месторожде-
ния Джезаль и пытаются вернуть 
под контроль армейские казармы 
в 10 км от военного аэродрома Ти-
яс»,— утверждает ливанская газета 
As-Safir. По ее данным, боевики за-
хватили два крупных газовых ме-
сторождения — Шаер и Махр, а так-
же, возможно, сбили вертолет си-
рийских ВВС (других подтвержде-
ний этому нет). Издание считает, 
что в случае прорыва исламистов 

к пункту Хаватима, у ИГ появится 
прямой путь на Пальмиру.

Впрочем, по словам источника 
”
Ъ“ 

в Генштабе РФ, правительственным 
войскам за счет мобилизации имею-
щихся ресурсов удается контролиро-
вать трассу из Хомса в Пальмиру, хотя 
в южном направлении от города идут 
бои (последнее столкновение прои-
зошло недалеко от военной авиаба-
зы, в 70 км от Пальмиры). «И трасса, и 
город находятся под нашим постоян-
ным наблюдением,— говорит он.— 
К защите стратегических объектов 
по мере необходимости подключает-
ся боевая авиация, там работают на-
ши специалисты». Вчера Миноборо-
ны РФ признало гибель российского 
военнослужащего Антона Ерыгина, 
получившего тяжелые ранения в про-
винции Хомс, где он сопровождал ав-
томобили российского Центра при-
мирения враждующих сторон. Он 

был доставлен в госпиталь, где в тече-
ние двух суток врачи боролись за его 
жизнь, но безуспешно. В Миноборо-
ны 

”
Ъ“ добавили, что Антон Ерыгин 

представлен к государственной на-
граде — посмертно.

Потеря Пальмиры 27 марта стала 
самым серьезным поражением ИГ 
на сирийском фронте, и попытка ис-
ламистов вернуть утраченные пози-
ции выглядит логичной. Год назад, 
когда ИГ только готовилось к перво-
му штурму Пальмиры, эксперты го-
ворили: специфика Пальмиры со-
стоит в том, что ее относительно лег-
ко взять, но очень сложно удержать. 
Они оказались правы: в конце мае 
2015 года ИГ фактически без сопро-
тивления вошло в город и закрепи-
лось в нем. Пальмира — это факти-
чески оазис в пустыне, который не-
сложно отсечь от коммуникаций, а 
для обороны прилегающего района 

требуются слишком большие силы. 
Сконцентрировать на опасном участ-
ке такие силы сторонникам Башара 
Асада сегодня непросто. Правитель-
ственные войска, понесшие сущест-
венные потери в ходе гражданской 
войны, вынуждены одновременно 
воевать с большим количеством оп-
позиционных группировок — в том 
числе под Алеппо, где ситуация в по-
следние недели резко обострилась. 
Если события на дальних подступах 
к Пальмире примут неблагоприят-
ный оборот для Дамаска, то нельзя 
исключать, что в момент штурма у 
армии Асада не хватит сил для обо-
роны античного города.

В Дамаске, видимо, эту опасность 
понимают. Агентство САНА сообщи-
ло об «экстренных мерах», прини-
маемых сирийской армией: в част-
ности, по данным агентства, в рай-
он восточнее Хомса перебрасывают-
ся дополнительные подразделения 
для ведения боев за газовые месторо-
ждения Шаер, Махр и Джезаль, име-
ющие стратегическое значение для 
сирийской экономики (отсюда снаб-
жаются электроэнергией централь-
ные и южные регионы страны).

Пальмира: война символов
В России возвращение Пальмиры 
под контроль правительства Сирии 
воспринимают как символ перело-
ма в войне с террористами. Прези-
дент Владимир Путин уже обсуждал 
вопрос о восстановлении древнего 
города и с гендиректором ЮНЕСКО 
Ириной Боковой, и с Башаром Аса-
дом, который признал, что «освобо-
ждение Пальмиры было бы невоз-
можным без поддержки России». А 
5 мая в городе с концертом «С молит-
вой о Пальмире. Музыка оживляет 
древние стены» выступил оркестр 
Мариинского театра под управле-

нием Валерия Гергиева. Во время 
концерта на сцене был размещен 
портрет сирийского археолога — 
82-летнего смотрителя Пальмиры 
Халеда аль-Асада, которого ислами-
сты обезглавили.

Вместе с тем Пальмира остается 
символом и для боевиков ИГ, одна 
из задач которых сейчас — восстано-
вить свой имидж, подорванный се-
рией недавних поражений. Впро-
чем, в последние недели неудачи 
ИГ прекратились: для восстановле-
ния атакующего потенциала прави-
тельственным силам нужно время. 
После возвращения Пальмиры под 
контроль Дамаска появились сооб-
щения, что успех операции, достиг-
нутый при активной поддержке ВКС 
России, открывает сирийской ар-
мии путь для наступления на Ракку 
— «столицу» самопровозглашенного 
«Исламского халифата». Однако на-
ступление так и не началось. Более 
того, последние новости из провин-
ции Хомс свидетельствуют о том, что 
победа над исламистами может по-
требовать гораздо большего време-
ни и усилий, чем ожидалось. 

«Исламисты в самом деле резко 
активизировались, и до их полного 
разгрома еще далеко. В то же время 
Россия, сделавшая Пальмиру симво-
лом победы и поставившая на кар-
ту слишком многое, не может позво-
лить себе остановиться на полпути 
и тем самым потерять лицо в сирий-
ской кампании. Это означает, что 
Москва может втянуться в новую фа-
зу затяжной военной кампании в Си-
рии — с непредсказуемыми послед-
ствиями»,— разъяснил 

”
Ъ“ профес-

сор факультета истории, политоло-
гии и права РГГУ Григорий Косач.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Иван Сафронов

Исламисты хотят отыграть Пальмиру
Их контрнаступление грозит втянуть Россию в новую фазу сирийской войны

Руководство Японии с энтузиазмом 
восприняло предложение прези-
дента США Барака Обамы посетить 
мемориальный комплекс в горо-
де Хиросима, 71 год назад постра-
давшем от американской ядерной 
бомбардировки. Господин Обама 
станет первым главой Белого до-
ма, который решился на этот шаг. 
Извиняться президент США не на-
мерен, но премьер-министр Япо-
нии Синдзо Абэ на этом и не наста-
ивает. Цель визита Барака Обамы, 
по мнению опрошенных ”Ъ“ россий-
ских экспертов, другая: закрепить 
хорошие американо-японские отно-
шения для следующего президента 
США и «отчитаться» за Нобелевскую 
премию мира.

«Я полагаю, что для американского 
президента решение приехать на ме-
сто атомной бомбардировки — силь-
ное,— сообщил, тщательно подбирая 
слова, Синдзо Абэ.— Вместе со мной 
лидер единственного государства, ко-
торое применило атомное оружие, от-
даст дань памяти его жертвам». Жур-
налистов на вчерашней пресс-конфе-
ренции премьер-министра в основ-
ном интересовало, будет ли президент 
США извиняться перед пострадавши-
ми от ядерного оружия и их потомка-
ми. Японские политики отвечали на 
вопрос уклончиво, но позже пресс-
секретарь Белого дома Джош Ирнест 
пресек все рассуждения на эту тему. 
«Я думаю, что президент (Барак Оба-
ма.— 

”
Ъ“) понимает, что у президента 

Трумэна (который принимал решение 
о бомбардировках Японии.— 

”
Ъ“) бы-

ла веская причина так поступить»,— 
отметил он. По опросам Pew Research, 
проведенным в 2015 году, 56% амери-
канцев считают бомбардировки совер-
шенно оправданными, хотя год от года 
эта цифра уменьшается.

«Японцы, конечно, хотели бы услы-
шать извинения Барака Обамы,— от-
метил в беседе с 

”
Ъ“ бывший посол РФ 

в Токио Александр Панов.— Ведь в Хи-
росиме не было никаких значимых во-
енных объектов, пострадало в основ-
ном гражданское население. Более то-
го, погибли несколько пленных сол-
дат США». Впрочем, понимая внутри-
политическую сложность такого по-
ступка, многие японцы готовы доволь-
ствоваться посещением действующим 
президентом США мемориального 
комплекса. По опросам японского те-
леканала NHK, 70% японцев выступи-
ли за визит Барака Обамы и только 2% 
— против.

Ожидается, что президент США в со-
провождении японского премьера ос-
мотрит комплекс, возложит венки и 
обратится к собравшимся с речью о не-
обходимости всеобщего ядерного разо-
ружения. В 2009 году Барак Обама по-

лучил Нобелевскую премию мира в том 
числе и за поддержку этой идеи, кото-
рая с тех пор более реалистичной так и 
не стала. Более того, Пентагон в насто-
ящий момент начинает крупнейшую 
программу ядерного перевооружения, 
которая, по оценкам специалистов, 
займет до 30 лет и будет стоить около 
$1 трлн (см. 

”
Ъ“ от 11 марта).

До президентских выборов в США 
остается чуть больше полугода и за это 
время Барак Обама, похоже, решил 
сделать во внешней политике все то, 
что не успел сделать с 2009 года. «В по-
следние месяцы своего правления он, 
похоже, решил войти в историю,— за-
явил 

”
Ъ“ Александр Панов.— В основ-

ном он не оправдал возложенных на 
него Нобелевской премией надежд. 
Но в конце своего правления Барак 
Обама внезапно сделал резкий ры-
вок в отношениях с Кубой и теперь хо-
чет сделать то же с Японией». В части 
внешней политики правление Барака 
Обамы, как сам он признавался в ин-
тервью изданию The Atlantic в апреле 
2016 года, действительно прошло сов-
сем не так, как он ожидал. Перезагруз-
ка с Россией провалилась, после вы-
вода войск из Афганистана и Ирака 
обстановка в обеих странах ухудши-
лась, а Ливия после вмешательства 
США фактически распалась на части. 
Объявленный госсекретарем Хилла-
ри Клинтон в 2011 году «поворот США 
в Азию» стал наравне с прогрессом в 
отношениях с Кубой и Ираном одним 
из главных внешнеполитических до-
стижений 44-го главы Белого Дома. 
Подписано соглашение о Транстихо-
океанском партнерстве (ТТП), удалось 
укрепить военные альянсы с Япони-
ей, Южной Кореей, Филиппинами, Вь-
етнамом и Австралией.

Риторика претендентов на пост 
президента США ставит эти завоева-
ния под угрозу. Против ратификации 
ТТП выступают все участники пред-
выборной гонки, а республиканец До-
нальд Трамп вообще призывает отка-
заться от защиты тихоокеанских со-
юзников Вашингтона или хотя бы за-
ставить их платить за нее. В этих усло-
виях визит Барака Обамы в Хиросиму 
имеет еще и важное символическое 
значение: он формирует задел для хо-
роших отношений следующего аме-
риканского лидера с Японией. «В об-
ласти внутренней политики Барак Об-
ама уже вряд ли сможет что-то изме-
нить, но во внешней политике у него 
остался мощный ресурс,— сообщил 

”
Ъ“ завкафедры востоковедения МГИ-

МО Дмитрий Стрельцов.— Своим ви-
зитом Барак Обама демонстрирует со-
лидарность с Японией и подчеркива-
ет, что отношения с ней остаются для 
США приоритетом в любой ситуации».

Михаил Коростиков

Барак Обама почтит  
память Хиросимы  
своим присутствием
Визит в Японию станет кульминацией  
азиатской политики 44-го президента США

«Нормандская четверка»  
не пришла к единому мнению
Главы МИДов России, ФРГ, Франции и Украины  
не смогли договориться о выборах в Донбассе

Местные выборы в Донбассе, 
заплани рованные властями 
самопровозглашен ных Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик на 24 июля, оказались 
под угрозой срыва. Как ста-
ло ясно по итогам вчерашней 
встречи в Берлине глав МИДов 
стран «нормандской четвер-
ки» — России, Украины, Фран-
ции и ФРГ, консенсуса по пово-
ду подготовки и организации 
голосования по-прежнему нет. 
Глава украинского МИДа Павел 
Климкин вообще предупредил 
о возможности замораживания 
минского процесса. В услови-
ях сохраняющихся разногласий 
о том, кто и как сможет голосо-
вать на востоке Украины, мини-
стры попытались сосредото-
читься на вопросе соблюдения 
режима прекращения огня. 
В том, почему встреча произве-
ла неоднозначное впечатление 
на ее участников, разбиралась 
в Берлине корреспондент ”Ъ“ 
ГАЛИНА ДУДИНА.

Переговоры министров «чет-
верки» проходили в идиллической 
атмосфере: подъезжавшим к вил-
ле Борзиг германского МИДа от-
крывался вид на Тегельское озеро 
с пришвартованными белоснеж-
ными яхтами, а столбик термоме-
тра уже утром поднялся выше 25 
градусов. Выйдя к журналистам, 
немецкий министр Франк-Валь-
тер Штайнмайер вспомнил о пре-
дыдущей встрече глав внешнепо-
литических ведомств, проходив-
шей в Париже (см. 

”
Ъ“ от 4 марта) в 

промозглый мартовский вечер. «И 
погода была плохая, и перегово-
ры прошли плохо»,— неожиданно 
признался господин Штайнмайер. 
Впрочем, судя по его дальнейшим 
замечаниями, особого оптимизма 
он не испытывал и в этот раз.

«Германия и Франция приложи-
ли много усилий для урегулирова-
ния конфликта. Хотя нам удалось 
достичь определенного прогрес-
са, из раза в раз происходит эска-
лация,— посетовал он.— Так боль-
ше продолжаться не может». Глава 
МИД ФРГ добавил, что рассчитыва-
ет добиться поддержания переми-
рия, установившегося «на право-
славную Пасху», а также обсудить 
процесс подготовки закона о мест-
ных выборах в Донбассе и органи-
зации (в том числе с точки зрения 
безопасности) самого голосования.

Переговоры, по признанию их 
участников, прошли тяжело. «Мы 
не смогли достичь соглашения по 
основным вопросам,— рассказал 
глава МИД Украины Павел Клим-
кин.— К сожалению, несогласие 

по ключевым моментам приводит 
к тому, что минский процесс мо-
жет быть заморожен».

Его коллеги оценили результа-
ты переговоров несколько более 
сдержанно. «Атмосфера была луч-
ше, чем в Париже,— уточнил го-
сподин Штайнмайер.— Но итоги 
— смешанные». По одному из наи-
более ожидаемых вопросов — ка-
сательно проведения местных вы-
боров на территориях самопровоз-
глашенных Донецкой и Луганской 
народных республик — консенсу-
са достичь не удалось. Павел Клим-
кин рассказал о ходе переговоров 
так: «Российская сторона предста-
вила свои варианты избиратель-
ного законодательства. Но я сказал 
господину Лаврову, что мы способ-
ны сами написать украинское за-
конодательство и никакие советы 
нам не нужны».

В свою очередь, российский ми-
нистр сказал журналистам, что «не 
будет гадать», возможно ли прове-
дение выборов в июне или июле 
(об этом ранее говорил его замести-
тель Григорий Карасин). При этом 

он дал понять: нерешенным оста-
ется целый комплекс взаимосвя-
занных вопросов — это не только 
проведение выборов, но и пробле-
мы принятия на Украине закона об 
особом статусе Донбасса, отраже-
ние этого статуса в конституции Ук-
раины и, наконец, амнистия. «Мы 
не смогли конкретно продвинуть-
ся по этим проблемам, потому что 
в соответствии с минскими догово-
ренностями они должны решаться 
в прямом диалоге между Киевом, 
Донецком и Луганском»,— объ-
яснил Сергей Лавров. После чего 
все-таки дал понять, на ком лежит 
основная ответственность: «Пока 
этот пакет (законов.— 

”
Ъ“) не согла-

сован и не одобрен — а одобрять 
его должны в Верховной раде — бу-
дет практически невозможно про-
вести выборы».

При этом, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, обсуждалось ли привлечение 

полицейской миссии ОБСЕ к ра-
боте в Донбассе, российский ми-
нистр рассказал еще об одном 
расхождении позиций между Мо-
сквой и Киевом. «Украинские кол-
леги хотят некую военизирован-
ную миссию и объясняют ее необ-
ходимость тем, что, мол, иначе не-
возможно будет свободно агитиро-
вать в ходе предвыборной кампа-
нии. По-моему, это искусственная 
проблема,— заявил Сергей Лав-
ров.— Мы убеждены, что безопас-

ность в ходе выборов вполне воз-
можно обеспечить без какой-ли-
бо военизированной структуры». 
Другое расхождение во мнениях 
обозначил Франк-Вальтер Штай-
нмайер, рассказавший: сторонам 
не удается договориться, в частно-
сти, о том, кто может участвовать в 
выборах (например, смогут ли го-
лосовать те жители Донбасса, кто 
уехал в другие регионы Украины 
или в Россию).

Впрочем, министрам, похоже, 
все-таки удалось сблизить пози-
ции по другому блоку вопросов 
— касавшихся безопасности. Это 
вчера дал понять господин Штай-
нмайер. Детали раскрыл Сергей 
Лавров, сообщивший: договорен-
ности «касаются обеспечения без-
опасности, соблюдения режима 
прекращения огня, отвода воору-
жения, усиления контроля за тем, 
как вооружение содержится на 
складах, чтобы оно оттуда не про-
падало». Реализацией договорен-
ностей займется минская контакт-
ная группа (Россия, Украина, ОБ-
СЕ и самопровозглашенные ре-
спублики) при поддержке специ-
альной мониторинговой миссии 
ОБСЕ, а также согласованного вче-
ра нового консультационного ме-
ханизма с участием офицеров сов-
местного Центра координации и 
контроля за соблюдением режима 
прекращения огня.

Глава МИД Украины Павел 
Климкин (слева) по итогам 
переговоров с коллегами  
по «нормандской четверке»  
дал понять, что дело идет 
к замораживанию минского 
процесса  ФОТО REUTERS
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09.05 в результате боев 
ИГ закрепилось в заброшенных 
казармах близ авиабазы. 
По неподтвержденным данным, 
в этом районе боевики ИГ 
сбили вертолет ВВС Сирии

Газовое
месторождение
Махр

11.05 боевики ИГ захватили 
часть территории месторожде-
ний Шаер и Махр, которые 
они атаковали с 04.05

Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ

Направление наступления 
«Исламского государства»Места последних боев
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оппозицииКурдов Группировки 
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Спорные 
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Пункт материально-технического 
обеспечения  ВМФ России
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16579,01 (+13,82)
РТС 927 (+29,89)
FTSE 100 6162,49 (+5,84)

DAX 30 9975,32 (–70,12)
DJIA* 17779,43 (–148,92)
NASDAQ Composite* 4786,15 (–23,73)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.05.16
Австралийский доллар 48,6288
Английский фунт 95,5685
Белорусский рубль** 34,0317
Датская крона* 10,1375

Доллар США 66,2428
Евро 75,4505
Индийская рупия*** 99,3369
Казахский тенге*** 19,8820

Канадский доллар 51,2200
Китайский юань* 10,1721
Норвежская крона* 80,6403
СДР 93,5077

Сингапурский доллар 48,3418
Новая турецкая лира 22,2957
Украинская гривна* 26,1571
Шведская крона* 81,2207

Швейцарский франк 68,0390
Японская иена*** 60,9718
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в крымские кредиты разбирает 
руководитель банковской группы 
отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Похоже, власти нашли на законо-
дательном уровне способ возврата 
средств, выплаченных Фондом за-
щиты вкладчиков (ФЗВ) крымчанам 
по вкладам украинских банков. Как 
следует из законопроекта, который 
будет рассмотрен Госдумой в первом 
чтении в пятницу, это будет сделано 
за счет законодательной обязаннос-
ти крымских заемщиков—юриди-
ческих лиц гасить ссуды, получен-
ные в украинских банках в пользу 
ФЗВ, а не кредиторов. Со дня предъ-
явления ФЗВ требований к юрлицу 
«погашение задолженности этого 
лица в пользу кредитного учрежде-
ния, прощение долга или прекраще-

ние обязательств иными способами, 
в том числе совершенные по согла-
шению с кредитным учреждением, 
без согласия ФЗВ, не влекут право-
вых последствий», отмечается в про-
екте. Данная норма распространит-
ся только на юрлиц (погашение дол-
гов граждан регулируется другим 
законом) — причем только с долгом 
более 5 млн руб. Менее крупные дол-
ги авторы проекта отнесли к сегмен-
ту малого бизнеса, который по соци-
альным причинам было решено вы-
вести из-под его действия.

Поправки отчасти решают про-
блему ФЗВ, который, выплатив 
крымским вкладчикам украинских 
банков почти 28 млрд руб., фактиче-
ски остался без возможности ком-
пенсировать эти затраты. Судеб-
ные решения, вынесенные в Крыму 
о взыскании средств с украинских 
банков, те исполнять не спешат. Да-
же тот факт, что ФЗВ является назна-
ченным судом управляющим иму-
ществом крупнейших украинских 
банков в Крыму — Приватбанка и 
Ощадбанка, не дает ему права полу-
чать выплаты по кредитам в счет по-
гашения компенсаций по вкладам.

Насколько новый порядок испра-
вит ситуацию, непонятно. Точных 
данных о требованиях украинских 
банков по кредитам крымских ком-
паний нет. Руководствоваться мож-
но лишь оставшимися в Крыму база-
ми данных, если те не были уничто-
жены при уходе украинских банков. 
Сами украинские банки в большин-
стве своем помогать ФЗВ не хотят. 
Тем не менее в пояснительной за-
писке к законопроекту приводятся 
данные по Ощадбанку. Вкладчикам 
Ощадбанка ФЗВ выплатил 4,7 млрд 
руб., при этом в ходе исполнитель-
ных действий выявлены кредиты 
Ощадбанка крымским компаниям 
на сумму 28,1  млрд руб.

Если проблемы фонда законо-
проект решает, то крымские компа-
нии, задолжавшие украинским бан-
кам, ставит в непростую ситуацию. 
С одной стороны, после принятия 
закона они смогут платить только 
российскому ФЗВ, с другой — осно-
вания требовать погашения долгов 
у украинских банков не исчезнут, 
в рамках украинского закона ком-
пании так и останутся должника-
ми банков, расплатившись с ФЗВ. В 
неофициальной беседе представи-
тели украинских банков подтвер-
ждают, что не собираются считать-
ся с российскими законами и будут 
руководствоваться своими. Впро-
чем, они не скрывают, что на долгах 
крымских компаний уже поставили 
крест, поскольку практически никто 
их не гасит.

вчера

ТУРОПЕРАТОР 
TUI RUSSIA

получил отсрочку по выплате 
долга $10 млн, говорится в отче-
те TUI Group. Дополнительное вре-
мя компании понадобилось на фоне 
тяжелых рыночных условий и необ-
ходимости финансирования зимне-
го туристического сезона. $5,1 млн 
от суммы долга российской TUI 
обязательства перед Oscrivia 
Limited совладельца туркомпании 
Алексея Мордашова, оставшие-
ся $4,9 млн — средства TUI Group. 
«Интерфакс»

ГОСДУМА

приняла в первом чтении за-
конопроект о праве ЦБ прово-
дить оценку банковских зало-
гов. О намерениях Центробанка 
получить такие полномочия ”Ъ“ со-
общал 2 апреля 2015 года. Согласно 
законопроекту, Банк России будет 
вправе проводить экспертизу зало-
гов по кредитам. Она будет вклю-
чать в себя установление фактиче-
ского наличия и правового статуса 
предмета залога, его осмотр, а так-
же суждение о стоимости обеспе-
чения. Банк будет обязан формиро-
вать свои резервы с учетом прове-
денной регулятором экспертизы. 
«Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

сообщило об ужесточении 
требования к банкам, в кото-
рых будет размещать сред-
ства федерального бюдже-
та, внебюджетных фондов, 
госкомпаний и госкорпора-
ций. Соответствующее постанов-
ление подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Согласно до-
кументу, банки для размещения 
госсредств должны располагать 
капиталом не менее 25   млрд руб., 
что в 2,5 раза больше, чем требо-
валось раньше, не иметь просро-
чек по депозитам госкорпораций, 
участвовать в системе страхования 
вкладов, а также в госпрограмме 
докапитализации через ОФЗ или 
находиться под прямым или кос-
венным контролем государства. 
При этом документ позволяет до-
пускать к госсредствам банки, на-
ходящиеся под санкциями, а так-
же банки из списка системно зна-
чимых, куда входят «дочки» ино-
странных банков — Юникредит-
банк, Росбанк и Райффайзенбанк. 
 «Интерфакс»

СБЕРБАНК

первым из российских банков 
отчитался по РСБУ за апрель. 
В январе—апреле банк увеличил 
чистую прибыль по РСБУ почти 
в три раза — до 142,3   млрд по срав-
нению с 48,8   млрд руб. за первые 
четыре месяца 2015 года. В апреле 
2016 года чистая прибыль соста-
вила 41,9   млрд против 22,48   млрд 
руб. за аналогичный период 2015 
года. Чистый процентный доход 
банка составил 358,2   млрд руб., 
что на 69,4% больше, чем за че-
тыре месяца прошлого года. Чи-
стый комиссионный доход за четы-
ре месяца увеличился на 31,5% — 
до 95,5   млрд руб. «Складываю-
щиеся тренды роста чистого про-
центного и комиссионного дохо-
да способствуют восстановле-
нию прибыльности банка. Кро-
ме того, мы удовлетворены про-
грессом, достигнутым в урегули-
ровании проблемной задолженно-
сти в апреле»,— отметил зампред 
правления Сбербанка Александр 
Морозов. Активы банка в апре-
ле сократились на 0,8%, опреде-
ляющее влияние оказала отрица-
тельная переоценка валютных ста-
тей в результате укрепления ру-
бля. С начала года активы снизи-
лись на 3,3% — до 22,307 трлн руб. 
Доля просроченной задолженно-
сти в кредитном портфеле клиен-
тов в апреле сохранилась на уров-
не 3,3%. Средства физлиц увели-
чились в апреле на 135   млрд руб., 
или на 1,3%, до 10,64 трлн руб. 
(с начала года снижение на 2%). 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Депутаты загнали в ло-
вушку компании с кре-
дитами в украинских 
банках, работавших 
на территории Крыма

Отечественному софту 
нашли бумажную работу
Его использование в государственном документообороте предложено сделать обязательным

Чиновники хотят дать фору отечественным 
производителям софта для документообо-
рота, бухгалтерии и кадров. В том числе для 
повышения безопасности Минэкономики 
предлагает сделать обязательным исполь-
зование госорганами таких программных 
продуктов. В реестре отечественного соф-
та около 350 систем управления процессами 
организации, среди них разработки компа-
ний 1С, «Галактика», «Диджитал дизайн».

Минэкономики разработало проект доклада 
президенту РФ по вопросу приоритета российско-
го программного обеспечения и оборудования при 
осуществлении закупок (документ от 6 мая есть у 

”
Ъ“). В закон «Об информации» Минэкономики 

предлагает внести понятие «корпоративная ин-
формационная система» для госкорпораций и ком-
паний с госучастием. В корпоративных, а также го-
сударственных и муниципальных информацион-
ных системах предлагается запретить использо-
вание иностранного программного обеспечения 
(ПО) и оборудования, если нет отечественных ана-
логов. Такое же ограничение может быть введе-
но при создании образцов вооружения и военной 
техники. А полный запрет на использование ино-
странных систем электронного документооборо-
та, бухгалтерских и кадровых предложено ввести 
в госорганах.

Ограничение на госзакупки предложено рас-
пространить не только на прямое приобретение 
ПО, но и на закупку работ, услуг по созданию, об-
служивание информационных систем, а также на 
аренду софта. Отечественным производителям мо-
гут дать шанс оспорить обоснование закупки ино-
странного ПО, которые размещаются заказчика-
ми в единой информационной системе (ЕИС). При 
этом чиновников могут обязать согласовывать це-
ны на госзакупки софта и оборудования, если они 
выше предельных. И заранее включать в долгосроч-
ные планы информатизации закупку программ-
ных продуктов и оборудования, а также услуг по 
созданию, обслуживанию ИТ-систем и аренду соф-
та. К разработке государственных и муниципаль-
ных информационных систем в рамках концес-
сий Минэкономики предлагает допускать только 

российских юрлиц. В конце апреля министерство 
предложило правительству передать ЕИС в концес-
сию одному оператору. Создателем и до недавнего 
времени оператором ЕИС было ЗАО «Ланит», осво-
ившее на этом проекте около 3,8 млрд руб.

В части поддержки закупок российского обору-
дования Минэкономики предлагает установить 
критерии происхождения вычислительной техни-
ки, серверного оборудования и телекоммуникаци-
онных систем. При отсутствии отечественных ана-
логов госорганам предлагается запретить закупки 
иностранной вычислительной техники, серверов 
и т. д. Минэкономики предлагает аудит государст-

венных и корпоративных информационных сис-
тем на предмет возможности импортозамещения 
их компонентов. Для реализации всех этих мер 
предлагается утвердить «дорожную карту». Премь-
ер Дмитрий Медведев об этих предложениях уже 
проинформирован, сообщает Минэкономики.

Заместитель главы Минпромторга Глеб Ники-
тин вчера согласовал проект доклада, говорится в 
его письме в Минэкономики (есть у 

”
Ъ“). У предсе-

дателя совета Института развития интернета, совет-
ника президента РФ Германа Клименко, которому 
также направили проект, «принципиальных возра-
жений нет». «Текущая законодательная конфигура-
ция нуждается в существенной доработке, посколь-
ку не в полной мере обеспечивает правовые и ин-
ституциональные условия для перехода на отечест-
венное ПО»,— передал 

”
Ъ“ господин Клименко. В 

Минкомсвязи сообщили, что получили проект до-
клада Минэкономики, рассмотрят его и ответят в 
установленном порядке.

Идея полного запрета иностранного софта в об-
ласти документооборота в госорганах продиктова-
на соображениями безопасности, поясняют чинов-
ники. В реестре отечественного ПО сейчас зареги-
стрировано около 350 продуктов по классу «систе-
мы управления процессами организации». Среди 
них системы компаний 1С, «Галактика», «Диджитал 
дизайн», «БОСС. Кадровые системы», «Электрон-
ные офисные системы», «Наумен» и др., перечисля-
ет исполнительный директор ассоциации «Отече-
ственный софт» Евгения Василенко. Регулирова-
ние услуг, в том числе заказной разработки, она на-
зывает «очень важным элементом политики им-
портозамещения». «Сейчас запрет распространяет-
ся только на закупку лицензий, однако постановле-
ние правительства №1236 диктует необходимость 
установления правил заказа услуг. Это (предложе-
ние Минэкономики.— 

”
Ъ“) — следующий логич-

ный шаг»,— сказала она. В «Ростелекоме» (48,71% 
акций принадлежит РФ) сообщили, что заинтере-
сованы в увеличении количества российского ПО 
во всех ИТ-системах компании и что рассматрива-
ют возможную диверсификацию ПО баз данных.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; 
Владислав Новый

Обмен валюты станет проще
Росфинмониторинг согласился на послабления

Депутаты по инициативе ЦБ 
подготовили поправки к анти-
отмывочному закону, которые 
предполагают повысить порог 
анонимного обмена валюты 
гражданами с 15 тыс. до 40 тыс. 
руб. Предлагается также вернуть 
упрощенную идентификацию 
при обмене валюты на сумму 
до 100 тыс. руб. Росфинмони-
торинг готов поддержать эти 
предложения, но настаивает 
на исключении из упрощенной 
процедуры дистанционных опе-
раций по обмену.

О том, что Росфинмониторинг не 
возражает против повышения по-

рога проведения валютно-обмен-
ных операций без идентификации с 
15 тыс. до 40 тыс. руб., сообщил 

”
Ъ“ 

статс-секретарь — заместитель ди-
ректора Росфинмониторинга Павел 
Ливадный. С соответствующими по-
правками к 115-ФЗ выступили глава 
комитета Госдумы по финрынку Ни-
колай Гончар и сенатор Николай Жу-
равлев. Указанные поправки иници-
ировал ЦБ. В феврале зампред Бан-
ка России Дмитрий Скобелкин го-
ворил, что повышение порога не по-
влияет на безопасность банковской 
системы. «Мы усовершенствуем не-
кие требования. Если это разумно и 
не может повлиять на безопасность 

банковской системы в целом, почему 
бы не дать больше свободы»,— отме-
чал он. «В настоящее время Росфин-
мониторинг не рассматривает ва-
лютно-обменные операции на сум-
му до 40 тыс. руб. как рискованные, в 
связи с чем не возражает против при-
нятия законопроекта,— пояснил Па-
вел Ливадный.— Действующий по-
рог, при котором допускалось непро-
ведение идентификации — 15 тыс. 
руб.,— был установлен в конце ну-
левых, при совершенно другом кур-
се рубля».

Кроме того, поправками предла-
гается вернуть упрощенную иден-
тификацию при обмене валюты на 

сумму от 40 тыс. до 100 тыс. руб. Упро-
щенная идентификация подразуме-
вает лишь предоставление паспорта 
без заполнения анкеты, где фиксиру-
ется ФИО клиента, гражданство, да-
та рождения, реквизиты документа, 
удостоверяющего личность, адрес 
места жительства (регистрации) или 
места пребывания, ИНН (при его на-
личии), контактная информация 
(при наличии). Сейчас упрощенная 
идентификация, согласно 115-ФЗ, за-
прещена для валютно-обменных сде-
лок (до лета 2015 года она существо-
вала при обмене).

деловые новости  — с8

Украина насолит России
«Артемсоли» разрешили возобновить импорт

Роспотребнадзор, огра-
ничивший ввоз пище-
вой соли украинского 
предприятия «Артем-
соль» в начале 2015 года 
из-за претензий к качест-
ву, разрешил его продук-
ции вернуться в Россию. 
Впрочем, пока донец-
кий производитель, ко-
торый прежде занимал 
пятую часть российско-
го рынка, сможет импор-
тировать сюда пример-
но на треть меньше соли, 
чем было до запрета.

Роспотребнадзор разре-
шил украинскому предпри-
ятию «Артемсоль» (Донецкая 
область) ежегодно ввозить в 
Россию 170 тыс. тонн соли и 
уже проинформировал Феде-
ральную таможенную служ-
бу (ФТС) о допуске его про-
дукции с 10 мая, рассказал 

”
Ъ“ источник на рынке и под-

твердил федеральный чинов-
ник. В пресс-службе Роспо-
требнадзора подтвердили, 
что принято решение о те-
стовом ввозе единичных пар-

тий соли с данного предпри-
ятия в режиме «одного окна» 
(то есть только через один та-
моженный терминал). При 
этом там отметили, что на се-
годняшний день не ввезено 
ни одного килограмма про-
дукции с «Артемсоли». Пресс-
служба ФТС не ответила на за-
прос 

”
Ъ“ по существу.

«Артемсоль» в декабре 
2015 года обратилась в Роспо-
требнадзор за разрешением 
вернуть свою продукцию на 
российский рынок, расска-
зала 

”
Ъ“ глава пресс-службы 

компании Юлия Еременко. 
«Мы представили необходи-
мые документы, сертифика-
ты качества, пробы соли, но 
официального ответа от рос-
сийского ведомства еще не 
получили»,— отметила она. 
Опрошенные 

”
Ъ“ ритейле-

ры сказали, что к ним пока 
не поступали предложения о 
начале поставок продукции 
«Артемсоли».

О претензиях к качеству 
импортируемой из СНГ соли 

”
Ъ“ сообщал в середине янва-

ре прошлого года. Тогда не-
которые территориальные 
управления Роспотребнад-
зора уведомили розничные 
сети, что продукция украин-
ских «Артемсоли» и «Славян-
ской соли», а также белорус-
ских «Мозырьсоли» и «Белка-
лия» не соответствует требо-
ваниям по содержанию раз-
личных примесей йода и ор-
ганолептическим показате-
лям. Однако спустя две не-
дели Роспотребнадзор прио-
становил ввоз в Россию про-
дукции только одной «Ар-
темсоли».

До введения запрета на 
импорт «Артемсоль» была 
одним из крупнейших иг-
роков на российском рын-
ке пищевой соли. По дан-
ным «Руспродсоюза», в 2014 
году ее доля составляла 21% 
(233,2 тыс. тонн). Благодаря 
«Артемсоли» Украина явля-
лась одной из крупнейших 
стран-импортеров, занимая 
25,26% рынка по итогам 11 
месяцев 2014 года. Весь им-
порт в этот период составлял 

почти 562,2 тыс. тонн, или 
56,43% российского рынка.

После запрета на ввоз про-
дукции «Артемсоли» отечест-
венные соляные предприя-
тия стали активно наращи-
вать свои отгрузки — толь-
ко за февраль они показали 
двукратный рост (на 108,3%) 
по сравнению с февралем 
2014 года. Так, крупнейший 
российский производитель 
«Руссоль» тогда увеличил по-
ставки на 111,2%, по итогам 
января—ноября рост соста-
вил 49,8%. «Тыретский соле-
рудник» в тот же период на-
растил отгрузки на 82,6%. В 
результате по итогам 11 ме-
сяцев 2015 года доля россий-
ских предприятий на рын-
ке увеличилась до 65,37% 
(680,45 тыс. тонн), а украин-
ских — сократилась до 2,24%.

Допуск 170 тыс. тонн про-
дукции «Артемсоли» позво-
лит вернуть Украине преж-
нюю долю на российском 
рынке, считает крупный по-
ставщик и дистрибутор ба-
калеи. «Снятие запрета — это 

негативный знак для отечест-
венных игроков, считавших, 
что санкции продлятся долго 
и не будут сниматься без пре-
дупреждения»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, 

за год в России возобнови-
лась добыча на ряде место-
рождений, появились новые 
проекты, компании инвес-
тировали в модернизацию и 
расширение производства. 
Директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Вос-
триков отмечает, что соляная 
отрасль стала наиболее яр-
ким примером импортозаме-
щения за последний год, хо-
тя и не достигла порога 80%, 
установленного доктриной 
продовольственной безопас-
ности. Имеющиеся производ-
ственные мощности отечест-
венных соледобытчиков, по 
словам господина Вострико-
ва, позволяют полностью за-
крыть внутреннюю потреб-
ность, но все еще остаются не-
дозагруженными.

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ограничения, касающиеся 
 граждан, желающих работать 
на рынке форекс, вносятся 
в рамках поправок к действую-
щему законодательству о саморе-
гулируемых организациях. По-
правки предполагают полный 
запрет на подобную торговлю 
для неквалифицированных ин-
весторов. Квалификацию потен-
циальных клиентов будут опре-
делять сами форекс-дилеры. Од-
нако, если клиент понесет убыт-
ки и будет доказано, что квали-
фикация была присвоена непра-
вомерно, форекс-дилер выпла-
тит ему полную компенсацию 
за потери.

Соответствующий законопроект 
обсуждался на днях экспертным сове-
том по внебиржевой финансовой дея-
тельности и защите прав индивиду-
альных инвесторов и будет завтра 
представлен для оценки комитету по 
финансовому рынку Госдумы. По-
правки вносятся сразу в несколько за-
конов, регламентирующих работу са-
морегулируемых организаций на фи-
нансовом рынке. В частности, изме-
нения в закон «О рынке ценных бу-
маг» полностью исключают участие 
неквалифицированных инвесторов в 
торгах на рынке форекс.

Согласно тексту законопроекта, 
«заключение форекс-дилером догово-
ров с физическим лицом, не являю-
щимся индивидуальным предприни-
мателем, допускается только в случае, 
если это лицо признано форекс-диле-
ром квалифицированным инвесто-
ром в порядке, установленном Бан-
ком России». Стремление поставить 
непреодолимый заслон перед непро-
фессиональными инвесторами на 
рынке форекс продиктовано, по сло-
вам заместителя директора департа-
мента банковского регулирования ЦБ 
Ольги Шишлянниковой, большим 
количеством жалоб от бывших кли-
ентов форекс-компаний. Госпожа Ши-
шлянникова отметила, что текущий 
уровень финансовой грамотности 
граждан не позволяет им понять эко-
номическую суть инструментов, кото-
рые предлагаются на рынке форекс. 
При этом уведомление о рисках, кото-
рое обязаны предоставлять клиентам 
форекс-дилеры перед заключением 
договора, не срабатывает, так как од-
новременно клиенты получают ин-
формацию о том, какие доходы при-
несут их вложения.

Потенциальных форекс-дилеров 
(сейчас в России работает всего одна 
лицензированная компания — «Фи-
нам-Форекс», остальные участники 
рынка находятся в разных стадиях 
подготовки к лицензированию) дан-
ная норма категорически не устраи-
вает. «Предложение диссонирует с 
тем планом мероприятий, которым 
сам ЦБ предполагает системно ввести 
категоризацию населения с целью оп-
ределения наиболее подходящего ти-
па финансовых инструментов»,— зая-
вил на заседании экспертного совета 
по внебиржевой финансовой дея-
тельности и защите прав индивиду-

альных инвесторов его глава Игорь 
Динес. По его оценке, эта услуга очень 
востребована населением. Однако в 
отсутствие значительного числа ква-
лифицированных инвесторов это «оз-
начает, что мы создаем условия для 
широкого развития тех самых недо-
бросовестных практик, когда клиент 
за услугой уходит в нерегулируемую 
сферу»,— считает господин Динес.

Кроме того, по мнению потенци-
альных форекс-дилеров, полномо-
чия по присвоению квалификации 
рождают прямой конфликт интере-

сов, поскольку дилер напрямую бу-
дет заинтересован выдавать такие 
статусы как можно большему числу 
клиентов. «Форекс-дилер не должен 
сам присваивать клиенту статус ква-
линвестора. Это должна делать сто-
ронняя организация, которая ведет 
образовательную деятельность»,— 
считает управляющий партнер «Про-
фит Групп» Евгений Расторгуев. Одна-
ко ЦБ возражает против такого подхо-
да, поскольку в этом случае непонят-
но, кто должен нести ответствен-
ность по возмещению убытков кли-
енту в случае, если будет доказано не-
соответствие его статуса реальной 
квалификации. В текущей редакции 
поправок эта ответственность напря-
мую возложена на форекс-дилера — 
все убытки, понесенные этим клиен-
том, будет возмещать именно он. 
Причем такой иск может быть подан 
клиентом в течение одного года с да-
ты получения им соответствующего 
отчета форекс-дилера, отмечается в 
документе. Чтобы избежать конфлик-
та интересов, ЦБ обяжет будущих фо-
рекс-дилеров отделить друг от друга 
подразделения, занимающиеся вы-
дачей клиентам статусов, от бизнес-
подразделений, продающих инстру-
менты форекс-рынка.

Экспертный совет намерен пред-
ставить свою версию поправок коми-
тету Госдумы по финансовому рынку. 
Итоговый документ после согласова-
ния с комитетом будет направлен ко 
второму чтению.

Мария Сарычева

Форекс 
квалифицируется
Непрофессионалам  
запретят доступ на рынок

ЦИТАТА

Предложение по классификации 
инвесторов будет зависеть 
от двух критериев: от опыта  
и знаний и от материального  
положения. На рынок форекс их 
(неквалифицированных инвес
торов.— ”Ъ“) точно не пустят
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ

После продолжительного падения россий-
ский рынок факторинга переходит к росту — 
обороты рынка увеличиваются даже вопре-
ки сокращению клиентов факторинговых 
компаний. Пока рынок растет за счет круп-
ных наименее рискованных клиентов, 
в пользу которых крупнейшие игроки сме-
стили свои приоритеты. Им они готовы ак-
тивно предлагать более рискованные продук-
ты, в частности безрегрессный факторинг.

По данным обзора российского рынка факто-
ринга за первый квартал 2016 года, подготовленно-
го Ассоциацией факторинговых компаний, оборот 
российского рынка факторинга в январе—марте 
2016 года составил 402 млрд руб. Это на 15% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года, и всего 
12% не дотягивает до оборота докризисного первого 
квартала 2014 года. Что характерно — рост оборотов 
происходит на фоне резкого снижения количества 
активных клиентов факторинговых компаний (с 
6 тыс. до 3,7 тыс. к первому кварталу прошлого года) 
и дебиторов (с 12,7 тыс. до 8,3 тыс.). В докризисном 
первом квартале 2014 года количество клиентов со-
ставляло 6,5 тыс., дебиторов — 16,5 тыс. Количество 
сделок на рынке стабильно: не растет заметно и не 
снижается — как по отношению к аналогичному пе-
риоду прошлого года, так и к первому кварталу 2014-
го. Таким образом, наблюдается рост оборотов рын-
ка факторинга при практически неизменном коли-
честве сделок и сокращении клиентов.

Резкое сокращение количества клиентов по 
сравнению с прошлым годом объясняется уходом в 

августе прошлого года с рынка ФК «Лайф». По сло-
вам экспертов, «Лайф» работала в основном с пред-
принимателями и микропредприятиями, финан-
сировать которые довольно рискованно, потому что 
эти клиенты не перераспределились между дейст-
вующими игроками. Сохранение же количества 
сделок при сокращении клиентов объясняется дву-
мя факторам. Один из них — активное применение 
клиентами электронного документооборота. «Это 
дает возможность получения быстрых факторинго-
вых денег без длительного оформления докумен-
тов,— отмечает исполнительный директор Ассоци-
ации факторинговых компаний Дмитрий Шевчен-
ко.— В связи с этим появилась возможность заклю-
чать факторинговые сделки чаще и на меньшие сум-
мы». С ним соглашаются участники рынка. «Некото-
рые из крупных отраслевых дебиторов перешли на 
электронный факторинг, и это позволило нам нара-
стить объемы сделок с компаниями среднего сег-
мента»,— подтверждает директор по верификации 
и мониторингу управления факторинга Альфа-бан-
ка Алексей Кравцов. Второй фактор — ставка круп-
нейших факторов на факторинг без регресса: он до-
роже, безопаснее для клиента, но более рискован-
ный для факторов, указывают участники рынка.

Этим же определяется и рост оборотов рынка, 
несмотря на сокращение числа клиентов. Наибо-
лее ощутимый рост доли безрегрессных сделок на-
блюдается у крупных игроков: Альфа-банка (+54%), 
Сетелем-банка (+45%), Промсвязьбанка (+31%) и 
«ВТБ Факторинга» (+21%). Как пояснили в Пром-
связьбанке, сейчас, выбирая между более высокой 

ставкой и риском неплатежа дебитора, клиент все 
же предпочитает платить больше и переложить ри-
ски на фактора. Впрочем, они отчасти нивелируют-
ся тем, что такая услуга ориентирована именно на 
крупных клиентов. «ВТБ Факторинг активно осоз-
нано развивал в портфеле именно безрегресный 
факторинг для крупных корпоративных клиен-
тов»,— говорит и генеральный директор «ВТБ Фак-
торинга» Антон Мусатов. «В первом квартале 2016 
года мы реализовали новые сделки без регресса с 
участием крупных отраслевых дебиторов и их по-
ставщиков. Увеличились объемы сделок с постав-
щиками алкогольной продукции, а также с постав-
щиками фармацевтических сетей»,— отмечает 
Алексей Кравцов. Особая ситуация — у Сетелем-
банка. Как крупный игрок на рынке автокредито-
вания, он предлагает факторинговые услуги авто-
дилерам. «Рост связан с усилением в 2016 году пози-
ций нашего текущего партнера по программе фак-
торинга (международного автопроизводителя из 
топ-10) на автомобильном рынке в России»,— отме-
чает директор управления корпоративных продаж 
Сетелем-банка Станислав Пушевский.

Таким образом, если судить по крупным игро-
кам, рынок факторинга после затяжного падения 
наконец переходит к росту. Прогнозы экспертов на 
весь 2016 год варьируются: от стабилизации до ро-
ста до 10% по итогам года. Впрочем, текущие цифры 
не охватывают весь рынок. Они приведены без уче-
та факторинговых операций Сбербанка, который 
данные не раскрывает.

Вероника Горячева

Факторинг на доверии
Кредитование поставщиков продукции перешло от падения к росту

Впрочем, если повышение порога 
анонимного обмена валюты в Рос-
финмониторинге поддерживают без-
оговорочно, то упрощенную иденти-
фикацию лишь при ограничении спо-
собов ее проведения. «Что касается 
упрощенной идентификации в рам-
ках сделок на сумму от 40 тыс. до 
100 тыс. руб., поддерживая ее приме-
нение, мы уверены, что, исходя из 
специфики операции, она возможна 
только одним предусмотренным зако-
ном способом — личным предъявле-
нием удостоверяющего личность до-
кумента или его заверенной ко-

пии»,— говорит господин Ливадный. 
Таким образом, ведомство настаивает 
на неприменении упрощенной иден-
тификации при дистанционном об-
мене валют, например через элек-
тронные кошельки или другие спосо-
бы. Сделки по обмену валюты через 
интернет-банк под упрощенную сис-
тему не подпадают, поскольку клиент 
уже имеет счет в банке, а значит, про-
шел полную процедуру.

Банкиры уверены, что предложен-
ные послабления упростят жизнь и им, 
и клиентам. «Порог в 15 тыс. руб. был 
введен, когда эта сумма была эквива-
лентна порядка $500, сейчас $500 — 
уже более 30 тыс. руб.,— говорит на-

чальник отдела корпоративной кон-
версии Бинбанка Станислав Мака-
ров.— В такой ситуации повышение 
порога вполне объяснимо, и тем, кто 
часто выезжает за рубеж и покупает ва-
люту, конечно, оно упростит жизнь». 
По его словам, сейчас банки проводят 
полную идентификацию клиента при 
обмене валюты на суммы от 15 тыс. 
руб. «Если при упрощенной идентифи-
кации будет решено, что достаточно 
только паспорта, без анкетирования,— 
это снизит время операции на одну-
три минуты с текущих пяти минут при 
небольших суммах, не требующих об-
работки денег»,— заключает он.

Ольга Плотонова

Обмен валюты станет проще
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В среду состоялось знаковое 
 размещение облигаций феде-
рального займа (ОФЗ). Минфин 
смог привлечь у инвесторов 
средства на 15 лет под доходность 
ниже 9% годовых. Столь низких 
ставок привлечения не было 
на российском долговом рынке 
с июля 2014 года, до введения 
 западными странами сектораль-
ных санкций против России.

В среду Минфин провел два аук-
циона по размещению облигаций 
федерального займа (ОФЗ) с погаше-
нием через пять и пятнадцать лет. 
Инвесторам были предложены сред-
несрочные бумаги с постоянным ку-
понным доходом в объеме 20 млрд 
руб. и долгосрочные — на 10 млрд 
руб. Спрос превысил предложение в 
два-три раза, составив соответствен-
но 43,9 млрд и 28,9 млрд руб. В ре-
зультате Минфину удалось разме-
стить выпуски на полную сумму, а 
также снизить ставку по среднесроч-
ным бумагам до 9,05% годовых, а по 
долгосрочным — до 8,97% годовых.

Столь успешного с точки зрения 
ставки размещения Минфин не про-
водил с 16 июля 2014 года. Тогда бы-
ли размещены пятилетние бумаги с 
доходностью 8,54% годовых. Однако 
после того как 17 июля США, а вслед 
за ними и другие западные страны 
ввели секторальные санкции против 
крупных российских компаний и 
банков, ситуация резко ухудшилась. 
Усугубили ситуацию падение цен на 
нефть, девальвация рубля и повыше-
ние ключевой ставки Банком России. 
В результате на долгие месяцы пер-
вичный рынок оказался фактически 
закрытым для размещения длинных 
бумаг, и министерство было выну-
ждено привлекать короткие деньги. 
Только со второго квартала 2015 года 
на фоне снижения политической на-
пряженности Минфин смог полно-
ценно выйти на первичный рынок.

В настоящее время ситуацию на 
долговом рынке в наибольшей степе-
ни определяют восстановление цен 
на нефть и укрепление рубля, отме-
чают участники рынка. Кроме того, 
по словам аналитиков Росбанка, су-
щественное влияние на сегмент гос-

долга оказывают и перспективы по-
нижения ставок ЦБ, а также избыточ-
ная рублевая ликвидность банков. 
«На фоне хорошей рыночной конъ-
юнктуры Минфину удалось успешно 
разместить новые бумаги не только 
без премии к вторичному рынку, но 
и по более высоким, чем на вторич-
ных торгах, ценам. Поэтому после 
окончания аукциона цены на 15-лет-
ние облигации выросли еще более 
чем на 1 п. п., а доходность опусти-
лась ниже 8,9% годовых»,— отметил 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак. При 
этом, по словам директора Simargl 
Capital Дмитрия Садового, ОФЗ дают 
неплохую доходность по сравнению 
с аналогами на развивающихся рын-
ках при более высоком кредитном 
качестве, что стимулирует спрос со 
стороны иностранных инвесторов.

Улучшением рыночной конъюн-
ктуры активно пользуются и корпо-
ративные заемщики. По данным 
агентства Cbonds, апрель оказался 
самым успешным месяцем для пер-
вичного рынка корпоративных об-
лигаций с докризисного 2007 года 
(см. 

”
Ъ“ от 4 мая). За минувший ме-

сяц эмитенты на внутреннем долго-
вом рынке разместили облигации 
на 346 млрд руб., что более чем втрое 
превышает показатель аналогично-
го периода прошлого года. Избыток 
свободных средств у инвесторов спо-
собствовал снижению стоимости за-
имствований российских эмитен-
тов. Если в начале года эмитенты 
первого эшелона привлекали сред-
ства под 12–13% годовых, то в апреле 
— начале мая ставки опустились ни-
же 10% годовых. «С учетом того что 
ЦБ на ближайших заседаниях, веро-
ятно, возобновит цикл снижения 
ставки, а также того, что в середине 
года ожидается переход банковского 
сектора от дефицита ликвидности к 
ее профициту, снижение доходно-
стей в корпоративном секторе в бли-
жайшие месяцы, скорее всего, про-
должится», — отмечает заместитель 
директора центра макроэкономиче-
ского прогнозирования Бинбанка 
Наталия Шилова.

Виталий Гайдаев

Доходность ОФЗ  
вышла за санкции
Инвесторы оценили рублевые долги«Изложенное не позволяет сделать 

вывод о том, что вкладчик был клиен-
том банка, не имеющим опыта в сфере 
взаимоотношений с кредитной орга-
низаций, либо не знал, что безналич-
ные денежные средства вкладчика су-
ществуют в виде записей на депозит-
ном счете обладателя»,— указал суд. 
Во-вторых, подозрение вызвало то, 
что проценты по вкладам зачислялись 
на расчетные счета как взносы налич-
ными работником банка, действую-
щим на основании доверенности от 
вкладчика. «Каких-либо разумных 
причин совершения сложной опера-
ции, состоящей из двух последова-
тельных действий — по снятию со-
трудником банка процентов по вкла-
ду с депозитного счета наличными 
средствами и последующему зачисле-
нию соответствующих сумм на расчет-
ный счет клиента, не имелось»,— кон-
статировал суд. А избранный порядок 
расчетов по процентам, по мнению 
ВС, свидетельствует об отсутствии на-
мерения банка зачислять суммы вкла-
да на депозитные счета клиента и о 
принятии денежных средств от вклад-
чика лишь под видом банковского 
вклада. Более того, учитывая сумму де-
позита, от вкладчика «следовало ожи-
дать повышенного внимания и осмо-
трительности к документам, выдавае-
мым в подтверждение факта внесения 
личных накоплений в депозит». Одна-
ко должных документов вкладчик не 
требовал и суду представить не смог. 
По мнению ВС, это указывает «на его 
доверительные отношения с лицами, 
предложившими принимать деньги 
на указанных условиях, а значит, и на 
возможность вкладчика влиять на до-
говорные положения».

Но и это еще не все. Суд счел, что 
такое поведение вкладчика «выхо-

дит за рамки простой неосмотри-
тельности обычного гражданина — 
вкладчика, не знакомого с банков-
скими правилами и обычаями дело-
вого оборота, и свидетельствует о 
том, что она сознательно шла на полу-
чение дохода не от размещения при-
надлежащих ей денежных средств во 
вкладах, а от иной деятельности». Бо-
лее того, принятая вкладчиком «схе-
ма направлена в том числе на обход 
обязательных требований к банкам, 
что подрывает надежность банков-
ской системы РФ». С учетом всего из-
ложенного намерение ВИП-вкладчи-
ка попасть в число обычных вклад-
чиков, разделив тем самым с ними 
риски своего сомнительного поведе-
ния, не имеет под собой никаких за-
конных оснований.

Столь жесткий подход к ВИП-
вкладчикам в мельчайших деталях 
ВС демонстрирует впервые. По мне-
нию юристов, шансов у этого вклад-
чика на возврат своих средств нет. 
Впрочем, другие ВИП-вкладчики и их 
представители надежды не теряют. 
«Вероятно, на других клиентах Мас-
тер-банка это решение не скажется, 
поскольку их взаимоотношения с 
банком могли отличаться»,— считает 
адвокат привилегированных вклад-
чиков Мастер-банка Сергей Звягин. 
По словам господина Звягина, его 
клиенты не получали проценты на 
расчетные счета по такой схеме.

Впрочем, по мнению не связан-
ных с вкладчиками юристов, недо-
бросовестность и неразумное поведе-
ние могут иметь и другие проявле-
ния, которые предстоит оценить суду. 
По их мнению, мотивировка по дан-
ному делу может найти свое приме-
нение в схожих случаях. Тем не ме-
нее, как в итоге будет складываться 
судебная практика, покажет лишь 
время. Все опрошенные юристы от-
мечают, что оценка добросовестности 
и разумности всегда очень сложный 
для судов вопрос, который не имеет 
четких правил. «Тем не менее в дан-
ном случае ВС установил определен-
ные критерии недобросовестности и 
неразумности, которые в аналогич-
ных делах суды нижестоящих ин-
станций и будут оценивать», — счита-
ет юрист корпоративной и арбитраж-
ной практики «Качкин и Партнеры» 
Мария Жилина.

Богдан Бакалейко

Правила хорошего вклада
с1
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«Газпром энергохолдинг» при-
остановил проект Грозненской 
ТЭС в поисках более дешевого 
технического решения. ГЭХ хо-
чет уйти от валютных рисков, 
которые возникают из-за того, 
что большая часть стоимости 
 газовых турбин номинирована 
в евро. По данным 

”
Ъ“, «Силовые 

машины» предлагают сменить 
технологию в Чечне и построить 
угольные блоки на российском 
оборудовании.

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) пла-
нирует изменить проект Грозненской 
ТЭС мощностью 360 МВт, чтобы уйти 
от валютной составляющей в стоимо-
сти основного оборудования, расска-
зал гендиректор энергохолдинга Де-
нис Федоров. По его словам, совет ди-
ректоров «Газпрома» еще не принял 
решения по строительству станции. 
При этом договор на поставку мощ-
ности по станции в Грозном, состоя-
щей из двух ПГУ по 180 МВт, был одо-
брен правительством РФ еще в февра-
ле прошлого года. Ввод блоков пред-
усмотрен в июне и декабре 2018 года.

Контракт с генподрядчиком про-
екта, выбранным в прошлом году с 
заявкой 27,3 млрд руб., «ТЭК Мосэ-
нерго» временно приостановлен, со-
общил господин Федоров. Площадка 

для ТЭЦ подготовлена, проектирова-
ние завершено, но основное оборудо-
вание пока не заказывали, отметил 
он. Денис Федоров подчеркнул, что 
ГЭХ хочет зафиксировать окончатель-
ную стоимость проекта в рублях и не 
нести валютные риски по той части 
затрат, которая будет в евро. Он доба-
вил, что для ухода от валютных затрат 
могут быть скорректированы техни-
ческие решения, а переговоры о по-
ставках проводились с Siemens и «Си-
ловыми машинами». ПГУ выглядит 
неконкурентоспособно по цене, ГЭХ 
может отказаться от него в пользу га-
зотурбинных установок или даже па-
росиловых блоков (работают на угле).

ГЭХ предлагают принципиально 
разные технические решения: «Сило-
вые машины» готовы поставить пол-
ностью российский комплект обору-
дования для паросиловых установок 
на угле, а Siemens — газотурбинную 
установку, сообщает источник 

”
Ъ“ в 

отрасли. Права на продажу газовых 
турбин, произведенных в РФ в рам-
ках СП с «Силовыми машинами», при-
надлежат немецкому концерну, поэ-
тому турбины могут быть номини-
рованы в евро, а все оборудование в 
контрактах «Силовых машин» рубле-
вое. В мае прошлого года Денис Федо-
ров в интервью 

”
Ъ“ признавал, что ка-

чественные газовые турбины подхо-
дящей мощности производятся толь-
ко СП Siemens и «Силовых машин» и 
около 60% от стоимости турбины но-
минировано в евро. «Силовые маши-
ны» отказались от комментариев.

Финансировать строительство пла-
нируется из средств «Газпрома», они 
могут быть переданы в уставный ка-
питал ГЭХ или через SPV. «В текущей 
экономической ситуации 

”
Газпром“ 

проявляет повышенные требования 
к отбору проектов, которые будут фи-
нансироваться из его инвестпрограм-
мы»,— пояснил господин Федоров за-

тяжку сроков. Когда будет принято 
решение о строительстве, контракт с 
«ТЭК Мосэнерго» возобновится.

Исторически ДПМ для Грознен-
ской ТЭС был передан ГЭХ от ТГК-2 с 
площадки «олимпийской» Кудепстин-
ской ТЭЦ. ГЭХ ранее сам интересовал-
ся проектами в Чечне, относящейся 
к энергодефицитной энергосистеме 
Юга. Согласование переноса затяну-
лось более чем на год, Минэкономики 
тогда настаивало на использовании 
ДПМ в Крыму. Аналитики не берутся 
оценить стоимость строительства Гроз-
ненской ТЭЦ из-за непредсказуемо-
сти стоимости оборудования. Но при 
строительстве других ДПМ для уголь-
ных блоков были предусмотрены бо-
лее высокие удельные капзатраты, 
чем для газовых, а ПГУ до девальвации 
считались одними из самых эффектив-
ных типов геноборудования по стои-
мости строительства и эксплуатации.

Анастасия Фомичева

«Газпром» не рискует строить в Грозном
ГЭХ ищет для местной ТЭС рублевое оборудование

Обязательное внедрение госси-
стемы экстренного реагирова-
ния при авариях (ЭРА-ГЛОНАСС) 
может быть отложено до 2018 го-
да по инициативе Казахстана. 
По данным 

”
Ъ“, и другие члены 

Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) могут поддержать 
отсрочку — в странах не нужны 
датчики в машинах в отсутствие 
самой системы реагирования. 
При этом Россия категорически 
против сдвига на год, посколь-
ку это может затормозить спрос 
на российскую электронику, 
а источники 

”
Ъ“ в отрасли счи-

тают подстегивание ввода ЭРА-
ГЛОНАСС очередной косвенной 
мерой поддержки отечествен-
ных моделей.

Обязательное оснащение новых 
автомобилей устройствами вызова 
экстренных оперативных служб мо-
жет быть отложено до 2018 года. Это 
следует из проекта изменений в тех-
регламент Таможенного союза о без-
опасности колесных транспортных 
средств, опубликованного на сайте 
ЕАЭС. Сегодня техрегламент предус-

матривает обязательное внедрение 
системы безопасности (в России — си-
стема ЭРА-ГЛОНАСС) с 1 января 2017 
года. В Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) сообщили, что ини-
циатива переноса на год принадле-
жит Казахстану, который планирует 
запустить и наладить систему ЭВАК, 
аналог ЭРА-ГЛОНАСС, только к концу 
2017 года, а также считает, что «осна-
щение машин устройствами вызо-
ва при нефункционирующей систе-
ме реагирования приведет к наруше-
нию прав потребителей».

В Минпромторге не поддержива-
ют предложение о переносе, гово-
ря, что «добросовестные и законопо-
слушные автопроизводители и про-
изводители электроники (в основ-
ном российские), которые профи-
нансировали оснащение автомо-
билей ЭРА-ГЛОНАСС в установлен-
ные сроки, окажутся в условиях не-
равной конкуренции». Кроме того, 
по мнению министерства, «приоста-
новка снизит потребность в таких 
устройствах, а российские произво-
дители утратят заинтересованность в 
использовании отечественных элек-
тронных компонентов». В Минэконо-
мики сообщили, что перенос сроков 
сейчас не обсуждается, а позиция ве-
домства и российской стороны будет 
сформирована к заседанию колле-
гии ЕЭК. Остальные страны опреде-

лятся с позицией в ближайшее вре-
мя, добавили в ЕЭК. Очередное со-
вещание по вопросу обязательного 
внедрения системы ГЛОНАСС в стра-
нах ЕАЭС пройдет на этой неделе.

Но у Белоруссии, Армении и Кир-
гизии нет повода не поддержать от-
срочку перехода, говорят источники 

”
Ъ“ в отрасли. В комментариях к до-

кументу на сайте ЕАЭС перенос под-
держала Белорусская научно-про-
мышленная ассоциация. «В услови-
ях отсутствия действующей систе-
мы навигации ЭРА-ГЛОНАСС в Бела-
руси» обязательное оснащение при-
ведет лишь к росту цен на машины, 
считает отраслевой союз, при этом 
«покупатель будет оплачивать услу-
гу, которая реально не может быть 
оказана». По мнению белорусов, это 
приведет к «массовым обоснован-
ным претензиям со стороны поку-
пателей», а в случае ДТП со смертель-
ным исходом чревато исками к диле-
рам или производителям, не обеспе-
чившим функционирование систе-
мы вызова экстренных служб.

Участники российского рынка к 
проекту изменений отнеслись скеп-

тично и сомневаются в его реализа-
ции. Ряд производителей придержи-
ваются нейтральной позиции и гото-
вятся к внедрению системы безопас-
ности с 2017 года, но и не против от-
срочки, за счет которой можно сейчас 
сэкономить. При этом, по информа-
ции 

”
Ъ“, одна из компаний настаива-

ет на компенсации средств за раннее 
внедрение в случае переноса.

По мнению источника 
”
Ъ“, Рос-

сия использует «все административ-
ные рычаги», чтобы препятствовать 
отсрочке. Одной из причин он счита-
ет готовность отечественных брендов 
к переходу на ГЛОНАСС — обязатель-
ное внедрение ГЛОНАСС с нового го-
да может их поддержать: иностран-
ные бренды могут не успеть оборудо-
вать все модели датчиками либо во-
все решат сократить модельный ряд 
на фоне кризиса, рассуждает он. В АО 
ГЛОНАСС вчера подчеркнули, что в 
РФ созданы все условия для обязатель-
ного внедрения системы безопасно-
сти со следующего года. На сегодняш-
ний день выдано всего 18 одобрений 
типов транспортных средств, осна-
щенных ГЛОНАСС, и это не только мо-
дели АвтоВАЗа и КамАЗа, но и локали-
зованные Mercedes-Benz Sprinter, 
Ford Transit, Bentley Bentayga, Jaguar 
XF, грузовики MAN и IVECO, а также 
шесть китайских моделей.

Яна Циноева

ЭРА-ГЛОНАСС  
может наступить позже
Казахстан просит отсрочки до 2018 года Правительство теперь будет тре-

бовать от «Газпрома» и «Роснеф-
ти», чтобы они сообщали о пла-
нах по строительству судов, если 
хотят получить новые шельфо-
вые лицензии или изменить ус-
ловия старых. При этом с 2019 
года компании не смогут ис-
пользовать иностранные суда 
для освоения новых шельфо-
вых лицензий, если одновре-
менно не разместят заказы 
на российских верфях. Впро-
чем, на рынке считают, что это 
не станет проблемой для рын-
ка, так как требования впослед-
ствии могут быть смягчены, 
а часть судов можно строить 
в РФ в партнерстве с иностран-
ными производителями.

Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев 6 мая внес изменение в по-
ложение Роснедр, которое регулиру-
ет вопросы оценки заявок на получе-
ние лицензий на разведку и добычу 
на шельфе. Сейчас, согласно закону, 
лицензии на шельфе могут получить 
только «Газпром» и «Роснефть». Теперь 
компании при подаче заявки на ли-
цензию должны сообщить, сколько 
судов и морской техники они плани-
руют построить для освоения участка, 
а также когда они их построят и на ка-
ких верфях. Более важно то, что с 2019 
года использование судов и морской 
техники иностранного производства 
будет возможно только при условии, 

что компания также заказала суда у 
российских производителей. В Мин-
природы подтвердили 

”
Ъ“, что были 

инициатором этих изменений и они 
направлены на импортозамещение.

По данным Минприроды, к осени 
2015 года «Газпрому» и «Роснефти» бы-
ло выдано 122 лицензии на шельфе с 
запасами 1,7 млрд тонн нефти и 13 тр-
лн кубометров газа. Сейчас на рассмо-
трении Роснедр еще около десяти зая-
вок от этих компаний на новые участ-
ки. При этом, как пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в правительстве, требования за-
тронут не только новые лицензии, но 
и те, которые компании захотят актуа-
лизировать после вступления попра-
вок в силу. В прошлом году Минпри-
роды по просьбе «Роснефти» и «Газ-
прома» изменило условия 44 ранее 
выданных лицензий на шельфе. Не-
обходимость в актуализации лицен-
зий возникла из-за падения цен на 
нефть и введения санкций США и ЕС, 
из-за чего работа российских компа-
ний на шельфе оказалась практиче-
ски парализована.

Традиционно госкомпании в 
основном закупали иностранное 
морское оборудование. В рамках кур-
са на импортозамещение после вве-
дения западных санкций они, по дан-
ным 

”
Ъ“, в конце прошлого года зая-

вили о планах по строительству до 
2030 года 72 судов на мощностях Объ-
единенной судостроительной корпо-
рации. Сюда входят суда-снабженцы, 
суда-завозчики якорей, универсаль-
ные суда и т. д. В частности, в 2018–
2020 годах планируется построить 15 

судов, их суммарная стоимость оце-
нивается примерно в $1,75 млрд.

В «Газпроме» утвержденные изме-
нения комментировать не стали. В 
«Роснефти» считают, что поправки бу-
дут способствовать развитию россий-
ской судостроительной отрасли. В 
компании напомнили 

”
Ъ“, что актив-

но развивают проект верфи «Звезда» 
на Дальнем Востоке и передали туда 
все свои заказы на строительство но-
вых судов — «Роснефти», как ожида-
ют в компании, потребуется 116 еди-
ниц шельфовой техники до 2030 года.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмеча-

ет, что в госкомпаниях спокойно вос-
приняли изменение законодательст-
ва. Сроки введения новых норм мо-
гут быть сдвинуты, если правитель-
ство будет понимать, что выполнить 
эти условия невозможно, или же мо-
гут быть сделаны исключения в слу-
чае, если аналогов какой-то техники 
в России не будет, поясняет он. По его 
словам, переход на собственное судо-
строение — давно обсуждаемая те-
ма, и в нефтегазовом секторе соглас-
ны, что идея о создании собственного 
оборудования для работы на шельфе 
является здравой. «Российские ком-
пании готовы закупать отечественное 
оборудование, если оно по стоимо-
сти, качеству и скорости строительст-
ва не будет уступать импортным ана-
логам»,— подчеркнул он. Сейчас Рос-
сия строит качественные суда снабже-
ния и суда ледового класса, но по ря-
ду позиций пока не имеет компетен-
ций. К тому же, говорит собеседник 

”
Ъ“, есть опасения, что заявленные 

сроки запуска верфи «Звезда» могут 
сдвинуться и компании могут быть 
вынуждены останавливать из-за это-
го свои проекты. Выходом, который 
может устроить правительство и ком-
пании, считает источник 

”
Ъ“, может 

быть технологическое партнерство с 
иностранными поставщиками обору-
дования и создание с ними СП в рам-
ках российской юрисдикции.

Ольга Мордюшенко

Госкомпании подсадят на российское
Правительство увязало освоение шельфа с поддержкой судостроения

«Мечел» Игоря Зюзина, вышедший на финишную 
прямую переговоров о реструктуризации банков-
ских кредитов, признал, что может не справиться 
с инвестициями в производство без реструктуриза-
ции облигаций на 9 млрд руб. Компания убеждает 
инвесторов не предъявлять их к июньской оферте, 
предлагая увеличить ставку купона до 9,5–13,5% го-
довых и ежеквартальное погашение номинала до 
2021 года. У других металлургов таких проблем нет, 
но и они активно рефинансируют облигации.

«Мечел» Игоря Зюзина предлагает держателям облига-
ций 17–19-й серий номинальным объемом 15 млрд руб. 
(в обращении бумаги на 9,2 млрд руб.) повышение став-
ки купона и ежеквартальную амортизацию бумаг до мая 
2021 года вместо их выкупа по офертам в июне, следует из 
презентации компании (есть у 

”
Ъ“). Ставку предлагается 

рассчитать как среднее арифметическое между ставкой 
ЦБ плюс 2,5% и фиксированным значением на каждый 
год (ежегодное понижение на один процентный пункт с 
13,5% до 9,5% годовых), тогда как сейчас — 8,4% годовых. 
Выплата купона предлагается дважды в год. До декабря 
«Мечел» готов ежеквартально погашать 3,5% от номиналь-
ной стоимости бумаг, с декабря по июнь 2017 года — по 4% 
от номинала, после — по 5%.

В презентации необходимость реструктуризации объ-
ясняется тем, что «Мечелу» не хватает операционного де-
нежного потока (OCF) для инвестиций в поддержание про-
изводства при текущем графике платежей, а «дальнейшее 
покрытие дефицита OCF за счет уменьшения торгового 
оборотного капитала (минус $883 млн на сентябрь 2015 
года) может представлять угрозу для деятельности компа-
нии». Держателям облигаций предлагается обсудить усло-
вия реструктуризации 2 июня. В «Мечеле», Газпромбан-

ке, ВТБ и Связь-банке, которые выступают агентами по ре-
структуризации, отказались от комментариев либо не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“.

В октябре 2015 года «Мечел» уже провел реструктури-
зацию облигаций 13–14-й серий на 6 млрд руб. На сайте 
компании указано, что в августе этого года ей предстоят 
и оферты по облигациям 15–16-й серий объемом 10 млрд 
руб. «Но на рынке этих бумаг практически не осталось»,— 
указывает собеседник 

”
Ъ“ в одной из инвесткомпаний. 

Источник 
”
Ъ“, участвующий в реструктуризации, говорит, 

что 15-я серия выкуплена полностью, «а судьба 16-й пока 
не определена, но остаток по ней — около 500 млн руб.».

Егор Федоров из ING отмечает, что держатели обли-
гаций «Мечела» 17–19-й серий могли бы потребовать бо-
лее высокую ставку купона, но в принципе условия ры-
ночные, и хорошо, что «Мечел» «вообще готов обслужи-
вать и погашать публичный долг без списания номина-
ла». Источник 

”
Ъ“ в инвесткомпании ожидает, что при ре-

структуризации облигации 17–19-й серий станут торго-
ваться по цене свыше 80% от номинала (сейчас 75%), как и 
бумаги компании 13–14-й серий. Оба собеседника 

”
Ъ“ ука-

зывают, что куда более тяжелая ситуация у FESCO, допу-
стившей дефолт по купонным выплатам 4 мая (Sberbank 
CIB оценивал сумму выплат в $30 млн). Держатели бумаг 
с начала мая начали контактировать с консультантами, 
говорят в FESCO, а в ближайшие недели будет сформиро-
ван комитет кредиторов, чтобы начать обсуждение пла-
на реструктуризации. Из черных металлургов активно ре-
финансируют свои облигации «Кокс» семьи Зубицких и 
Evraz Романа Абрамовича и партнеров, но пока ситуация 
в отрасли позволяет не относить эти бумаги к слишком ри-
скованным, говорят собеседники 

”
Ъ“ на рынке.

Анатолий Джумайло

«Мечел» не выплавит  
без реструктуризации
Компания предложила новые условия держателям облигаций

 1,75 миллиарда долларов
будут стоить 15 судов для работы  
на шельфе, запланированных к постройке 
на ОСК в 2018–2020 годах

 66 миллиардов рублей  
по оценке Минтранса, составит  
экономический  эффект от внедрения  
ЭРА-ГЛОНАСС к 2020 году
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деловые новости

Поправки к закону «О рыболовстве» после 
двух лет разработки поддержаны прави-
тельством и в ближайшие дни будут внесе-
ны в Госдуму. Они увеличивают срок квот 
с 10 до  15 лет и предполагают выделение 
20% их объема под инвестпроекты. Новый 
порядок может привести к закрытию око-
ло 800 предприятий, обеспечивающих пя-
тую часть вылова рыбы в стране, считают 
участники рынка.

Правительство вчера одобрило законопроект с 
поправками к закону «О рыболовстве», меняющий 
принцип распределения квот на вылов. Как гово-
рят в Росрыболовстве, в течение нескольких дней 
документ внесут в Госдуму. Работу над поправками 
к закону ведомство начало еще в 2014 году. Их ито-
говый вариант увеличивает срок закрепления квот 
с 10 до 15 лет, а также выделяет 20% их объема на ин-
вестиционные цели (закупку новых судов с россий-
ских верфей, создание перерабатывающих пред-
приятий). Также увеличивается минимальный объ-
ем освоения выловленных квот с 50% до 70%. При 
этом 70% рыбы нужно вылавливать на собствен-
ных или приобретенных в лизинг судах. Такой по-
рядок, считает Росрыболовство, приведет к ликви-
дации рантье, которые, не имея своего флота, пере-
дают право на вылов третьим лицам.

Сбором и оценкой заявок на квоты будет зани-
маться межведомственная комиссия. По итогам 
заявочной кампании сформируется перечень ин-
вестпроектов и будет подсчитан совокупный объ-
ем запрашиваемых квот. Если спрос превысит ли-
мит, установленный в районе добычи, будет про-

веден аукцион на понижение. Договоры о закре-
плении квот будут заключаться с обязательством 
соблюдения графика строительства или объема 
инвестирования. «Заявитель сможет получить 
квоту только по факту ввода судна или фабрики в 
эксплуатацию»,— подчеркивают в Росрыболовст-
ве. Судно или завод должны быть построены в 
России в течение трех лет с момента подписания 
контракта. Первые «инвестиционные квоты» мо-
гут быть распределены в конце 2016—начале 

2017 года, говорил ранее заместитель руководите-
ля Росрыболовства Петр Савчук.

Поправки к отраслевому закону вызвали рез-
кую критику профессиональных объединений и 
союзов еще на стадии разработки. Президент Все-
российской ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и экспортеров 
(ВАРПЭ) Александр Фомин говорит, что ассоциа-
ция уже отправила отзыв на законопроект в госу-
дарственно-правовое управление президента. В 
нем сказано, что изъятие 20% квот под инвести-
ционные цели приведет к «существенной разба-

лансировке добывающих мощностей и сырьевой 
базы». По данным ВАРПЭ, сейчас вылов рыбы в 
России ведут около 1 тыс. предприятий, 80% до-
бычи при этом обеспечивают примерно 170 
крупных компаний, остальная доля — малые и 
средние компании. «В случае отъема 20% квот для 
реализации инвестпроектов снизится ресурсная 
обеспеченность предприятий малого и среднего 
бизнеса, что приведет к их разорению»,— сказа-
но в отзыве.

Драматизировать последствия введения инве-
стиционных квот не стоит, но законопроект тре-
бует доработки, считает председатель комиссии 
Российского союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) по рыбному хозяйству и аква-
культуре Герман Зверев. «Все зависит от механиз-
ма выделения квот, который в законопроекте не 
зафиксирован и существует только в виде концеп-
ции»,— добавляет он. Ко второму чтению РСПП 
предлагает включить в законопроект «правовые 
нормы прямого действия, которые будут содер-
жать последовательную и прозрачную процедуру 
распределения квот».

В Росрыболовстве отмечают, что механизм вы-
деления квот неоднократно обсуждался с участни-
ками отрасли. По словам представителя ведомст-
ва, часть подзаконных актов разработана и уже на-
правлена в правительство, часть дорабатывается. 
Премьер-министр Дмитрий Медведев вчера зая-
вил, что для применения поправок к закону нуж-
но принять 25 постановлений и четыре ведомст-
венных приказа.

Анатолий Костырев

Рыбе меняют курс
Правительство одобрило новый порядок распределения квот

Сбербанк разработал мессенджер 
для устройств на iOS с возможно-
стью денежных переводов, а так-
же для продажи товаров и услуг 
компаний, которые заведут вну-
три системы свои аккаунты. Од-
ним из конкурентов Сбербанку 
станет китайский мессенджер 
WeChat, где зарегистрировано 
более 8 млн бизнес-аккаунтов.

Свой мессенджер Сбербанк дол-
жен был представить на конференции 
Finovate в Сан-Хосе вчера вечером, 
презентация была запланирована на 
23:00 мск. Как рассказал 

”
Ъ“ руководи-

тель сервисов «Сбербанк Онлайн» Вла-
димир Стасевич, бета-тестирование 
мессенджера начнется в августе. На 
первом этапе мессенджер Сбербанка 
будет доступен в виде приложения 
iOS, в дальнейшем — на других мо-
бильных платформах. Также он будет 
интегрирован со «Сбербанк Онлайн». 
«Мы создадим платформу, где люди 
могут получить разные сервисы, об-
щаясь прямо внутри мессенджера. То 
есть я смогу поговорить с цветочным 
магазином, который привезет мне 
цветы, или, например, вызвать сан-
техника и найти тур в Таиланд»,— рас-
сказал господин Стасевич. Оплатить 
данные услуги пользователь сможет 
непосредственно в мессенджере. 
«Наш интерес в таком случае очень 
простой: все платежи, все взаимодей-
ствия будут проходить в этой платфор-
ме. Мы будем подогревать активность, 
которая каким-то образом придет к 
нам в виде трансакционных дохо-

дов»,— говорит Владимир Стасевич. 
Кроме того, банк намерен брать ко-
миссию с поставщиков товаров и 
услуг, которые заведут в мессенджере 
свой бизнес-аккаунт.

В мессенджере Сбербанка будет ре-
ализована технология «умного пои-
ска» по компаниям, который сможет 
«предлагать пользователям качест-
венные компании чаще», обещают в 
Сбербанке. В разработке продукта по-
мимо Сбербанка участвовала компа-
ния Rubbles. Представитель Сбербан-
ка сообщил, что организация намере-
на привлекать и других разработчи-
ков. «Сейчас мы реализовали прото-
тип, где разработчики получают до-
ступ к Messenging API и платежному 
API. Таким образом, они смогут реали-
зовать сценарии обслуживания поль-
зователей. Причем это может быть, 
например, и полностью автоматизи-
рованный бот, и инструмент, позволя-
ющий вести диалог с пользователем в 
полуавтоматическом режиме, когда 
оператор сможет при необходимости 
участвовать в диалоге с клиентом»,— 
рассказали в банке.

Общение представителей бизнеса 
с конечными потребителями уже реа-
лизовано в некоторых мессенджерах. 
Так, в китайском WeChat, у которого 
более 700 млн активных пользовате-
лей, организации могут завести офи-
циальные аккаунты для контактов с 
пользователями. Им предлагается 
предварительная запись в больницу, 
запрос на получение кредитной кар-
ты или получения визы. Возможность 

платежей также реализована. К концу 
2014 года в WeChat было свыше 8 млн 
бизнес-аккаунтов. 

Разрабатывать свой мессенджер 
хотел и российский ритейлер «Юл-
март». Как ранее сообщал 

”
Ъ“, «Юл-

март» договорился с компанией 
iConto об использовании их техноло-
гии для создания интернет-мессенд-
жера, с помощью которого можно бу-
дет выбирать товары и совершать по-
купки. Прием заказов через сайт и об-
щение с клиентом через мессенджер 
имеют принципиальные отличия, от-
мечает гендиректор «Связной Загруз-
ка» Дарья Лялина. «Мессенджер пред-
полагает очень оперативную реак-
цию, поэтому компании, которые 
начнут его использовать, должны сра-
зу предусмотреть ресурсы для быст-
рой обработки клиентских запросов, 
чтобы не разочаровать потребите-
лей»,— говорит госпожа Лялина.

«Первый вариант использования 
собственного мессенджера Сбербан-
ком — для общения поддержки банка 
с его клиентами. Некоторые пользо-
ватели не любят звонить»,— говорит 
сооснователь Data Insight Федор Ви-
рин. Если Сбербанк сможет привлечь 
в мессенджер несколько миллионов 
собственных корпоративных пользо-
вателей и обеспечит в нем защищен-
ную коммуникацию, это позволит со-
здать огромную бизнес-сеть, рассу-
ждает он. «Компании, например, смо-
гут общаться в нем между собой, за-
ключать партнерские соглашения и 
проводить сделки, а Сбербанк, под-

ключив свои системы к этому мессен-
джеру,— стать расчетным банком по 
этим сделкам»,— сказал он.

Мария Коломыченко

Сберегательный чат
Сбербанк создает собственный мессенджер

Звезды российского шоу-бизне-
са, включая Диму Билана, Нико-
лая Баскова, Филиппа Киркоро-
ва, Леонида Агутина и певицу 
 Валерию, приобрели минори-
тарную долю в радиостанции 
«Столица FM», вещающей на ча-
стоте 99,6 FM в Москве. Владелец 
«Руснефти» Михаил Гуцериев со-
хранил контроль над станцией и 
предполагает запустить на ее ча-
стоте новый русскоязычный му-
зыкальный формат с участием 
своих новых бизнес-партнеров.

Новые акционеры появились у 
«Столицы FM» в апреле и мае, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ и Kartoteka.ru. 
Вещательная лицензия «Столицы 
FM» оформлена на ООО «Большое ра-
дио», принадлежащее через «Эвер-
тон XXI» кипрской Shureland Ltd 
(49%) и ООО РДВ С (51%). Доли в РДВ С 
получили Леонид Агутин, Филипп 
Киркоров, Николай Басков, Виктор 
Дробыш и Стас Михайлов (по 5%), по 
2,5% — Дима Билан, Иосиф Приго-
жин, Яна Рудковская, певица Вале-
рия. Еще 44% принадлежат Михаилу 
Гуцериеву и 21% — той же Shureland. 
Вместе артисты владеют 35% в РДВ С, 
что эквивалентно 17,85% радиостан-
ции. Связаться с новыми акционера-
ми не удалось.

Сумма сделки была чисто симво-
лической, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к одному из новых учредите-
лей. По его словам, новые совладель-
цы будут на равных условиях участво-
вать в судьбе станции, которую пред-
стоит переформатировать. Сейчас 
«Столица FM» транслирует разговор-
ные программы, новости, россий-
скую и зарубежную музыку. Новое на-
звание, бренд и направление радио-
станции еще не выбраны; ее менед-
жмент во главе с Максимом Дмитрие-
вым предложит артистам и продюсе-
рам варианты, те их согласуют. Сове-
щания на эту тему скоро начнутся.

Михаил Гуцериев сам пригласил 
представителей шоу-бизнеса войти в 
состав акционеров радиостанции, 
причем текущий список вряд ли 
окончательный, добавляет еще один 
источник 

”
Ъ“, знакомый с деталями 

проекта. В состав акционеров может 
войти, например, Игорь Крутой.

Владелец «Руснефти» сочиняет пес-
ни для многих популярных исполни-
телей и активно инвестирует в русско-
язычные форматы. Он начал скупку 
частот в 2012 году, запустив «Восток 
FM» и «Весна FM», через год купил у 
Игоря Крутого 75% холдинга Krutoy 
Media (Love Radio, «Радио Дача» и др.), 
который сейчас принадлежит ему, по 

данным Kartoteka.ru, на 100%. Затем 
бизнесмен приобрел у инвестхолдин-
га «Финам» деловое радио «Финам 
FM», а месяц спустя — Ru.FM. «Финам 
FM» оценивался в $8–10 млн, на этой 
частоте и была запущена «Столица 
FM». В 2014 году при выручке 111,8 млн 
руб. ее прибыль составила 8 млн руб., 
указано в Kartoteka.ru. Наконец, вес-
ной 2015 года господин Гуцериев стал 
владельцем крупнейшей независи-
мой радиосети «Шансон». Совокупно 
на медиаактивы поэт-песенник потра-
тил как минимум $120 млн.

Артисты вели консультации о со-
здании новой радиостанции с прош-
лого лета, когда у них возник кон-
фликт с покупателем крупнейшего 
русскоязычного формата «Русское 
радио», продюсером группы «Земля-
не» Владимиром Киселевым. Они да-
же написали письмо Владимиру Пу-
тину с просьбой заблокировать сдел-
ку, опасаясь, что лишатся ротаций 
или им предложат невыгодные усло-
вия сотрудничества. Сделка по про-
даже «Русской медиагруппы», куда 
входит «Русское радио», до сих пор 
не закрыта, хотя господин Киселев 
недавно получил кредит в ВТБ, а в со-
вет директоров с декабря входят его 
партнеры.

Господин Гуцериев поддерживает 
связи с продюсерами, у него большие 
амбиции в шоу-бизнесе, среди проче-
го он хотел бы создать музыкальную 
премию, говорит источник 

”
Ъ“ на ме-

диарынке. По словам председателя 
совета директоров рекламного син-
диката Hidalgo Егора Альтмана, пои-
ски новых идей для развития музы-
кальных активов господина Гуцерие-
ва пока не привели к коммерческому 
результату. Достичь его сложно, так 
как рынок музыкальных станций 
сильно переполнен, добавляет он.

Анна Афанасьева

Михаил Гуцериев окружил себя звездами
Он поделился долей в «Столице FM» с певцами

Третейская реформа близится 
к завершению. Минюст подго-
товил проекты документов, 
устанавливающих порядок 
предоставления НКО права 
на создание третейского суда, 
а также состав и полномочия 
экспертного совета, по реко-
мендации которого правитель-
ство будет выдавать или отка-
зывать в таком разрешении. 
Рассмотрение заявок от НКО 
советом и правительством мо-
жет занимать до полугода, но 
даже положительная рекомен-
дация не гарантирует получе-
ния права на выполнение 
функций третейского суда.

В преддверии вступления в силу 
закона «Об арбитраже» (это прои-
зойдет 1 сентября), меняющего по-
рядок создания и условия деятель-
ности российских третейских су-
дов, Минюст подготовил проекты 
соответствующих нормативных ак-
тов. По новому закону постоянно 
действующие третейские суды смо-
гут создаваться только при НКО на 
основании разрешения правитель-
ства, которое будет руководство-
ваться рекомендацией совета.

Проект приказа Минюста «О со-
вете по совершенствованию тре-
тейского разбирательства» предус-
матривает, что новый орган будет 
создан при министерстве, которое 
будет утверждать его состав. «В слу-
чае если министр юстиции не опре-
делен председателем совета, но 
принимает участие в совете, он 
председательствует на его заседа-
ниях»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минюсте. 

Выбирать кандидатов в члены сове-
та (от 20 до 40 человек), которые бу-
дут работать на общественных на-
чалах, будет Минюст по итогам 
консультаций с органами власти, 
предпринимателями, юристами и 
учеными. Число госслужащих в со-
ставе членов совета не должно пре-
вышать одной трети. Помимо них 
туда будут входить два представите-
ля от общероссийских объедине-
ний предпринимателей и два пред-
ставителя от торгово-промышлен-
ных палат. «В числе первых могут 
быть, например, представители от 
РСПП, 

”
Деловой России“, а также 

”
Опоры России“»,— полагает адво-

кат Андрей Горленко. По мнению 
партнера юридической фирмы 
ЮСТ Александра Боломатова, сюда 
могут входить и структуры ОНФ, от-
вечающие за защиту прав предпри-
нимателей.

Не смогут стать членами совета 
учредители или работники ком-
мерческих организаций (и аффили-
рованных с ними юрлиц), при ко-
торых действуют третейские суды, 
а также уполномоченные лица тре-
тейских судов, участвующие в ад-
министрировании арбитража. «Это 
вопрос о том, хотим ли мы наконец 
перевернуть карманную страницу 
истории третейского разбиратель-
ства в России. Надеюсь, что хотим, 
и этот пункт как раз об этом»,— счи-
тает Андрей Горленко. В целом, за-
мечает Александр Боломатов, тре-
бования к членам совета еще не да-

ют полной гарантии их беспри-
страстности: «Нужно посмотреть на 
персональный состав совета, на ди-
намику его решений, как он будет 
развиваться».

Главной функцией совета являет-
ся подготовка рекомендации о пре-
доставлении НКО права на осущест-
вление функций третейского суда 
или же отказа в таком праве. Для 
этого совет будет проверять в том 
числе масштаб деятельности, репу-
тацию и авторитет НКО, наличие 
опыта и необходимого образова-
ния у арбитров, правила создавае-
мого третейского суда. Помимо это-
го у совета широкий список полно-
мочий — начиная от обобщения и 
распространения лучших россий-
ских и международных практик в 
сфере арбитража, рассмотрения за-
конопроектов в этой области, за-
канчивая помощью Минюсту в 
оценке нарушений новых третей-
ских судов, за которые их деятель-
ность может быть прекращена.

Заседания совета должны прово-
диться минимум один раз в полго-
да. «Это допускает неограничен-
ную возможность проведения засе-
даний. Их достаточность может 
быть определена только при непо-
средственной работе совета»,— по-
яснили 

”
Ъ“ в Минюсте. На рассмо-

трение заявления НКО совету дает-
ся три месяца. По вопросу предо-
ставления рекомендации требует-
ся две трети голосов от общего чи-
сла членов.

Из проекта постановления пра-
вительства, также представленного 
Минюстом, следует, что рекоменда-
ция с материалами дела направля-
ется правительству, у которого есть 
15 дней на принятие решения (и 
еще 15 дней на подготовку и изда-
ние распоряжения). При этом «в 
случае необходимости» по реше-
нию вице-премьера материалы мо-
гут быть направлены на повторное 
рассмотрение совета, на что отво-
дится еще два месяца. Таким обра-
зом, процедура получения разреше-
ния может занимать до полугода. 
Напомним, что с даты утверждения 
этого постановления у действую-
щих сейчас третейских судов будет 
всего год на выполнение требова-
ний закона.

При этом ни в законе, ни в про-
екте постановления не закреплена 
обязанность правительства жестко 
следовать рекомендации совета. 
«Правительство нельзя лишить пра-
ва на вынесение другого решения. 
Совет — это больше помощник для 
того, чтобы оценить достаточно 
сложные критерии, установленные 
в законе, своего рода экспертный 
взгляд»,— говорит Андрей Горлен-
ко. Впрочем, Александр Боломатов 
считает, что для противоположного 
решения правительства будут нуж-
ны серьезные основания: «Совет — 
специализированный орган для 
выдачи рекомендаций, к нему есть 
некая степень доверия. А обратное 
решение может вызвать серьезный 
административный скандал».

Анна Занина,  
Андрей Райский

Суды  
по совету
Минюст дописал третейскую реформу

4,4 миллиона  
тонн рыбы выловили  
в России в 2015 году  
(данные  Росрыболовства)

ЦИТАТА

Я ежегодно трачу на содержание 
своих радиостанций минимум 
$12–15 млн, в то время как их 
 совокупная выручка составляет 
1,5 млрд руб.
— Михаил Гуцериев, 
владелец «Руснефти»,  
в интервью  телеканалу «Россия 24»  
в декабре 2015 года



культура

69-й фестиваль в Канне стартует 
премьерой фильма Вуди Аллена 
«Светская жизнь». С места собы-
тия — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Это уже третий фильм Аллена, от-
крывающий Каннский фестиваль 
(в этом вопросе у него нет конкурен-
тов), и не первый, связанный с бытом 
и нравами Голливуда. В 2002-м здесь 
на открытии показывали «Голливуд-
ский финал», а в 2011-м — «Полночь 
в Париже». Аллен облюбовал Лазур-
ный берег как идеальное место для 
презентации своего позднего твор-
чества — достаточно мастеровитого, 
чтобы удовлетворять профессиона-
лов, и достаточно легкомысленного, 
чтобы нравиться тусовочной публи-
ке. Ветеран, недавно встретивший 
80-летие, приезжает сюда уже в 12-й 
раз, сам потерял счет визитам и прео-
долевает ненависть к перелетам толь-
ко ради рекламы фильмов и жены, ко-
торая обожает светскую жизнь, а где, 
как не тут, ее нынче сыщешь.

Фильм «Cafe Society» в нашем про-
кате как раз и будет выпущен под не-
замысловатым названием «Светская 
жизнь». Хотя действие происходит 
в 1930-е годы, это абсолютно вуди-ал-
леновская история не слишком уве-
ренного в себе и в своих любовных 
чувствах еврейского мужчины, в ко-
тором борются прагматизм и темпе-
рамент. Он заводит роман с секретар-
шей своего влиятельного дяди, лег-
ко втягивается в сомнительные аван-
тюры и плывет по воле волн в хаотич-
ном богемном обществе. Один из пер-

вых фильмов такого рода назывался 
«Манхэттен», там Аллен играл само-
го себя — 45-летнего невротика; те-
перь он уже стар для таких испове-

дальных ролей и передоверяет глав-
ную мужскую Джесси Айзенбергу, 
а в женских снимает Блейк Лайвли 
и Кристен Стюарт. Он опирается при 
этом на новый звездный контингент: 
за плечами у Айзенберга «Социальная 
сеть», у Стюарт — «Сумерки», хотя Ал-
лен и утверждает, что ничего из сов-
ременного кино не смотрит и вообще 
полный невежда.

В фильме много достоинств, вклю-
чая комедийные репризы, диалоги 
и операторские мастер-классы Вит-
торио Стораро, но в целом это «де-
душкино кино», скалькулированное 
и выполненное по старым лекалам. 
Его чрезмерную предсказуемость обо-
стрило обстоятельство, имеющее от-
ношение не к фильму как таковому, 
а к самому Вуди Аллену и преследую-

щее живого классика уже не первое 
десятилетие. Журнал The Hollywood 
Reporter опубликовал огромное ин-
тервью с Алленом с портретами на об-
ложке и еще на двух полосах. Он ком-
фортно расположился в кресле и рас-
сказывает корреспонденту, что любит 
только классическое кино (любимые 
фильмы — «Расемон», «Большая иллю-
зия», «Похитители велосипедов»), ни-
когда не пересматривает своих филь-
мов и не читает на них рецензий. По-
ловину из них, включая «Манхэттен», 
он бы вообще выбросил на помойку. 
Разумеется, он не читает ничего из то-
го, что пишут о нем таблоиды.

И тут вовсе не таблоид, а тот же са-
мый респектабельный The Hollywood 
Reporter в выпуске, посвященном от-
крытию Каннского фестиваля, печа-
тает колонку журналиста Ронана Фэр-
роу, который считается сыном Алле-
на, хотя и находится в давнем кон-
фликте с ним. Тема колонки — из-
вестные обвинения в педофильских 
домогательствах, которые приписы-
вает Аллену сестра Ронана и поддер-
живает их мать, актриса Миа Фэрроу. 
Хотя юридически обвинения не до-
казаны, пресса, по мнению колумни-
ста, должна быть смелее в расследова-
нии этого скандала и не поддаваться 
давлению сильных мира сего. Ронан 
Фэрроу бросает упрек не только Вуди 
Аллену, но и его актерам, выходящим 
вместе с ним на каннскую премьеру, 
которые уверены в том, что журна-
листы не зададут им неприятных во-
просов. И действительно, пресс-кон-

ференция по «Светскому обществу» 
прошла в высшей степени благостно.

Так или иначе, 69-й Каннский от-
крыт. На фестивальной афише чело-
век поднимается по ступеням беско-
нечной лестницы на фоне средизем-
номорского солнца навстречу своей 
мечте. На самом деле это ступени мо-
дернистской виллы писателя Курцио 
Малапарте (архитектор Адальберто 
Либера). Вилла стала одной из геро-
инь фильма Жан-Люка Годара «Пре-
зрение» (1963) по роману Альберто 
Моравиа. В нем играют классик не-
мецкого киноэкспрессионизма ре-
жиссер Фриц Ланг, Брижит Бардо 
и Мишель Пикколи, старейший фран-
цузский актер, которому на открытии 
фестиваля отведена честь первому 
пройти по красной дорожке.

«Презрение» — фильм о создании 
фильма, один из тех, что реформиро-
вали язык кино. Он начинается ци-
татой критика Мишеля Мурле: «Ки-
но заменяет нашему взору мир, ко-
торый соответствует нашим жела-
ниям». Так что Каннский фестиваль 
открывается гимном во славу кино. 
Уже известна его первая награда — 
почетная Золотая пальмовая ветвь 
присуждена Жан-Пьеру Лео, люби-
мому актеру Франсуа Трюффо, чья 
роль в фильме «400 ударов» стала 
еще одной яркой страницей в исто-
рии фестиваля. Хотя этой картине 
уже больше полувека, она и сегодня 
выглядит более свежей и кинемато-
графичной, чем новейший продукт 
от Вуди Аллена.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Светская жизнь» на Лазурном берегу
Открывается Каннский кинофестиваль
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В МХТ имени Чехова прошла премьера спектакля  
«Dreamworks* *Мечтасбывается» режиссера Виктора Рыжакова  
по пьесе Ивана Вырыпаева. Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Крышу одного из корпусов заво-
да «Станколит» временно украша-
ет монументальная неоновая вы-
веска «Глущенкоиздат» — в честь 
открытия первой персональной 
выставки художника Кирилла Глу-
щенко «Прекрасен облик наших 
будней» при поддержке фонда 
«Виктория — искусство быть сов-
ременным». Рассказывает ВА-
ЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Поэтическое название выставки 
взято из книги немецкого журнали-
ста и историка Карла Хайнца Беле, 
посвященной жизни и быту обита-
телей Германской Демократической 
Республики в начале 1970-х. Таких 
книг, фотоальбомов и документаль-
ных фильмов в советское время изда-
валось немало: можно сказать даже, 
что их выпуск был одним из важней-
ших фронтов идеологической борь-
бы. Теперь эта типографская продук-
ция продается у букинистов на вес, 
но Кириллу Глущенко она дорога 
как ушедшая натура, как бабушкин 
сад — Василию Поленову. В рамках 
своего собственного издательско-
го проекта «Глущенкоиздат» худож-
ник ездит по городам Восточной Ев-
ропы — Пскову, Риге, Дрездену, Уль-
яновску — и фотографирует нынеш-
нее состояние того нового быта, кото-
рый презентовался в советское вре-
мя как достижение социализма. Ког-
да-то жигуленок-«копейка» был сим-
волом благосостояния, теперь он 
гниет в заросшем репейником дво-
ре. Когда-то новые дома принимали 
счастливых владельцев, теперь это 
жилой фонд под снос. Глущенко под-
робно и с любовью фиксирует места, 
далекие от туристической привле-
кательности. Конечно, его старания 
в коммерческом мейнстриме пони-
мания не находят: художник любит 
рассказывать, как предлагал мест-
ному книжному магазину свою кни-
гу о Пскове, но товаровед, не обнару-
жив на фотографиях ни одной цер-
ковной луковки, с возмущением от-
казался взять товар на реализацию. 
Оно и понятно: погружение в аль-
бомы «Глущенкоиздата» сравнимо 
с просмотром ранних фильмов Вима 
Вендерса, вроде «Алисы в городах» 
или «С течением времени». В них нет 

развития сюжета, но есть гипноз пу-
ти, так что зритель чувствует себя оча-
рованным странником в незначи-
тельном пейзаже.

Презентация издательства — пер-
вая часть выставки. Вторая, и бо-
лее впечатляющая, посвящена ре-
альным дневникам Николая Коза-
кова, водителя автобуса, созданным 
в 1960-е. Это документ невероят-
ной силы. Глущенко оформляет его 
и в виде книги, и как круг кабинок 
для прослушивания избранных за-
писей, прочитанных специально на-
нятым диктором с узнаваемо совет-
ским тембром. Козаков писал обо 
всем и сразу, и его дневник представ-
ляет собой величественную картину 
возникновения частной жизни в эпо-
ху оттепели. Козаков пьет с друзья-
ми, охотится, читает мистика Якоба 
Бёме — в общем, существует практи-
чески вне идеологических коорди-
нат. Книга особенно ценна тем, что 
ее автор не относится к узкому кругу 
творческой или технической интел-
лигенции, и его размышления не яв-
ляются инструментом борьбы за умы 
и власть в культуре.

Эта идеально сконструированная 
выставка (куратор — Катерина Чуча-
лина, архитекторы — студия «Мел») 

резюмирует важные для художни-
ка темы. Кирилл Глущенко впервые 
засветился на зрительских радарах 
с дипломным проектом Институ-
та проблем современного искусст-
ва «Для отправки в панельные дома» 
(2009). Это был набор черно-белых от-
крыток с городскими пейзажами па-
нельных окраин родного художнику 
Калининграда. Открытки предлага-
лось использовать по назначению, 
то есть слать родственникам и дру-
зьям, живущим в массовой застрой-
ке советской эпохи. Уже тогда бы-
ло ясно, что Глущенко нащупал не-
сколько важных тем, на тот момент 
очень актуальных в Европе. Во-пер-
вых, вопрос о наследии социализма 
и живучести идей всеобщего равен-
ства, архитектурным воплощением 
которых и стали возникшие во вре-
мена оттепели программы строи-
тельства массового жилья. Пример-
но лет двадцать после падения Бер-
линской стены всем было ясно, что 
социализм лежит в руинах. Но уже 
в 2007 году ведущие интеллектуалы 
на масштабной выставке современ-
ного искусства «Документа» в запад-
ногерманском Касселе задались во-
просом: «Является ли модернизм на-
шей античностью?» То есть стоит ли 
рассматривать утопические идеи 
двадцатых и шестидесятых в Евро-
пе и СССР как идеал общественного 
устройства, что-то вроде Афин с Сок-
ратами, Фидиями и Каллистратами, 
только вдохновленными идеями со-

циализма? Каков вопрос — а он ши-
рок,— таков и ответ: можно, но с ты-
сячей оговорок, хотя в случае совет-
ского государства, пожалуй, сравне-
ние с Древней Грецией местами уди-
вительно уместно: и там, и там ис-
пользовался принудительный, он 
же — рабский, труд.

Во-вторых, после финансового 
кризиса 2008 года художники стали 
искать новые роли в обществе, по-

няв, что грандиозные деньги, кото-
рые тратятся на строительство новых 
музеев и организацию выставок, не 
для всех и не навсегда. Так возникли 
движение за реабилитацию низо-
вых сообществ и новая эстетика, без 
гламура и гигантомании, за скром-
ность и повседневность. И неудиви-
тельно, что в поисках образцов они 
обращаются к шестидесятым — сту-
денческим революциям в Париже, 

например, или оттепели с ее удиви-
тельным сочетанием частного про-
странства в пятиэтажке и идеалов об-
щественного служения по «ленин-
ским нормам». Это время не затрону-
то официально санкционированной 
ностальгией, и значит, все еще явля-
ется идеалом относительной свобо-
ды — без пугающего единомыслия 
эпохи сталинизма и всепроникаю-
щего давления коммерции.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Окраины социализма
Кирилл Глущенко на заводе «Станколит»

На выставке Кирилла Глущенко  
«Прекрасен облик наших буд-
ней» поздний социализм можно 
посмотреть, послушать  
и пощупать  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Открывает Каннский фести-
валь «Светская жизнь» —  
«дедушкино кино», скроенное 
 Вуди Алленом по старым  
лекалам  ФОТО FILMZ.RU

КУЛЬТУРНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

В Салониках открывается 
Международная книжная выставка
В Салониках сегодня открывается 13-я Международная 
книжная выставка. Учитывая проходящий ныне год Гре-
ции в России и России в Греции, это событие приобре-
тает особенно крупный масштаб. Оно откроется выстав-
кой графических работ Ивана Языкова «Русский алфавит 
в каллиграфии». В программе — мультимедийные тре-
нинги «Прописи русского языка», показ мультфильмов 
из золотой коллекции киностудии «Союзмультфильм» на 
тему русской литературы и фольклора, видеопроект «Жи-
вые» (телеканал «Пятница»): известные актеры, полити-
ки, общественные деятели читают стихи русских поэтов. 
Кинокомпания «Хорошо продакшн» презентует проект 
фильма «Тайный советник» об Иоанне Каподистрии — 
единственном иностранце во главе Министерства ино-
странных дел Российской Империи: он решительно от-
стаивал ее интересы на Венском конгрессе.

В рамках выставки пройдут лекции, мастер-классы 
и круглые  столы по детской педагогике и методикам 

изучения русского языка, проблемам русско-греческо-
го ли тературного перевода, истории святой горы Афон, 
издательской  деятельности российских монас тырей. 
В ток-шоу «Есть ли правда в писательском вымысле?» 
примут участие писатели Сергей Лукьяненко, Алиса Га-
ниева, в поэтическом вечере «Кавафис, Бродский и дру-
гие» — Олеся Николаева, а также их греческие коллеги. 
Состоится финал конкурса юных чтецов среди греков, 
изучающих русский язык. Представители Эрмитажа рас-
скажут об античной коллекции и новых направлениях 
деятельности археологических экспедиций. Большой 
театр представит видеофильм об истории постановок 
опер и балетов по произведениям русской литературы.

Частью выставки станет кинофестиваль, в программе 
которого фильмы «Географ глобус пропил», «Две женщи-
ны», «Борис Годунов», «Анна Каренина», «Палата №6», «Рай-
ские кущи». Состоится греческая премьера документаль-
ных фильмов «Сохрани мою речь навсегда» (об Осипе Ман-
дельштаме) Ромы Либерова и «Людмила Штерн. Жизнь на-
градила меня» Владимира Макарихина. Андрей Плахов
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В четвертом туре группового этапа чемпионата 
мира сборная России сыграет с командой Дании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Китайцы 
вступают 
в смешанные 
единоборства
Dalian Wanda Group хочет 
купить одну из крупнейших 
компаний-промоутеров

На американском спортивном рынке готовит-
ся одна из самых крупных сделок. Сразу не-
сколько компаний претендуют на покупку 
UFC — структуры, занимающейся смешан-
ными единоборствами, которые в последнее 
время приобрели невероятную популярность. 
Фаворитом в борьбе за нее считается актив-
но вторгающаяся с прошлого года в запад-
ный спорт Dalian Wanda Group. Источники оце-
нивают стоимость UFC в сумму от $3,5 млрд 
до $4 млрд.

О том, что собственники UFC начали перегово-
ры о продаже структуры, сообщил вчера амери-
канский телеканал ESPN. Ее президент Дана Уайт, 
правда, не подтвердил эту новость, но источники 
раскрыли детали предполагаемой сделки, кото-
рая может стать одной из самых крупных в исто-
рии спорта. По их данным, существуют четыре пре-
тендента на UFC. Это — альянс компаний WME и 
IMG, The Blackstone Group, а также две китайские 
корпорации — China Media Capital и Dalian Wanda 
Group. Именно заявку последней ESPN называет 
безусловным лидером.

Dalian Wanda Group является фронтменом ки-
тайского вторжения на западный спортивный ры-
нок, начавшегося в 2015 году. Компания уже успе-
ла отметиться рядом громких сделок. Dalian Wanda 
Group приобрела за €45 млн 20% акций мадридско-
го футбольного клуба «Атлетико». Она же купила 
за $1,05 млрд Infront Sports & Media, одного из ли-
деров в области спортивного, в том числе футболь-
ного, маркетинга, и за $650 млн World Triathlon 
Corporation (WTC), организующую соревнования 
по триатлону под брендом Ironman. Кроме того, 
Dalian Wanda Group стала первым в истории китай-
ским спонсором Международной федерации футбо-
ла (FIFA), подписав контракт на четыре цикла чем-
пионатов мира — до 2030 года. По неофициальным 
данным, соглашение будет приносить FIFA по $130–
140 млн за цикл.

Между тем готовящаяся сделка может быть гора-
здо дороже всех вышеупомянутых вместе взятых. 
ESPN утверждает, что UFC оценивается в сумму от 
$3,5 млрд до $4 млрд. Эти цифры практически сов-
падают с оценкой источников 

”
Ъ“ в российских сме-

шанных единоборствах. Рассказывая о том, что не 
так давно к UFC проявлял интерес предприниматель 
Зиявудин Магомедов, ставший недавно основным 
акционером Fight Nights Global (лидер промоутер-
ского бизнеса в России), они указывали в качестве 
стоимости американского актива $3 млрд.

Еще более удивительным представляется рост 
этой стоимости в минувшие годы. UFC, как и сам 
жанр смешанных единоборств, возникла в середи-
не 1990-х. В 2001 году ее приобрела компания Zuffa 
(владельцы — братья Лоренцо и Франк Пертитта; их 
миноритарными партнерами по бизнесу выступают 
Дана Уайт и правительство Абу-Даби) всего за $2 млн. 
Смешанные единоборства в то время были не слиш-
ком раскручены, и в них не видели колоссального 
коммерческого потенциала.

Между тем потенциал оказался грандиозным. Со 
временем смешанные единоборства почти сравня-
лись с профессиональным боксом как по популяр-
ности, так и по генерируемым доходам. Например, 
поступления от продаж билетов на шоу с участием 
таких звезд, как Конор Макгрегор или Ронда Раузи, 
либо приближаются вплотную к $10 млн, либо даже 
переваливают за эту отметку.

Все у UFC неплохо и с телевизионными дохода-
ми. В 2011 году компания, поглотившая со време-
нем большинство конкурентов — таких, как Pride 
и Strikeforce, подписала первый большой теле-
контракт с Fox. Параметры семилетнего догово-
ра не разглашались, но источники говорят о том, 
что UFC зарабатывает на нем около $100 млн в год. 
При этом, по данным ESPN, следующий телевизи-
онный контракт может быть примерно в два с по-
ловиной раза дороже предыдущего благодаря вы-
соким рейтингам трансляций боев на Fox: аудито-
рия топовых превышает 3 млн зрителей. Этот оп-
тимистичный прогноз также заложен в цену буду-
щей сделки.

Финансовые показатели UFC предпочитает не 
раскрывать. Однако известно, что они выглядят 
впечатляющими. Источники, знакомые с ее дея-
тельностью, рассказывают: в справке для потенци-
альных инвесторов указано, что прибыль структу-
ры до уплаты налогов в прошлом году составила 
$250 млн.

Алексей Доспехов

НХЛ

Сборная России ждет притока «Кэпиталс»
«Вашингтон» вылетел из play-off

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Леонид Слуцкий 
сделал ход полузащитником
и гарантировал ЦСКА медали

«Вашингтон Кэпиталс», 
 который после блестяще-
го выступления в регулярном 
чемпионате считался фавори-
том Кубка Стэнли, привычно 
из него вылетел, не добрав-
шись до по-настоящему высо-
кой стадии play-off. Его серия 
второго раунда против «Пит-
сбург Пингвинс» растянулась 
на шесть матчей. В шестом 
«Питсбург» ее закончил, обы-
грав вашингтонцев на сво-
ей площадке в овертайме — 
4:3. Этот его успех обеспечил 
сборной России серьезней-
шее усиление на чемпионате 
мира. В нее вызваны три ва-
шингтонских игрока: наряду 
с лучшим снайпером мирово-
го хоккея Александром Овеч-
киным это форвард Евгений 
Кузнецов и защитник Дмит-
рий Орлов.

Спортивной темой вчераш-
него дня была некубковость «Ва-
шингтона». Даже по меркам НХЛ, 
лиги очень конкурентной, она 
выглядит странной. И те, кто 
внимательно следит за карьерой 
Александра Овечкина, возмож-
но, лучше остальных чувствуют 
эту странность.

В «Вашингтоне» феноменаль-
ный российский форвард провел 
11 сезонов. На протяжении всего 
этого времени сам Овечкин был 
потрясающе хорош, и партнеры 
у него часто подбирались вполне 
приличного уровня. Но при этом 
вашингтонцам ни разу не удава-
лось пройти дальше второго ра-
унда play-off. Не удалось и в этом 
сезоне, хотя казалось, что сейчас-
то прорыв неминуем.

Экспертов, уверенно назы-
вавших «Вашингтон» фавори-
том Кубка Стэнли, нетрудно бы-
ло понять. На регулярке в севе-
роамериканских спортивных 
реалиях не принято акцентиро-
вать внимание. Но в данном слу-
чае пройти мимо нее было не-
возможно. «Кэпиталс» в регуляр-
ном первенстве выглядел слиш-

ком мощно. Восхищение вызы-
вали его показатели — 120 очков 
по его итогам, на 11 больше, чем 
у занявшего второе место «Дал-
лас Старс». Восхищение вызыва-
ла игра — и красивая, и дисци-
плинированная. Так играют на-
стоящие чемпионы.

Однако все для «Вашингто-
на» завершилось традиционно. 
Пройдя в стартовом раунде «Фи-
ладельфия Флайерс», он спотк-
нулся на «Питсбурге» — тоже 
обладающем хорошим подбо-
ром хоккеистов, но по ходу сезо-
на, в отличие от соперников, да-
вавшем сбои — с игрой, резав-
шей глаз явными прорехами. 
Все равно «Питсбург» оказался 
сильнее.

Приговор «Вашингтону» он 
вынес в занимательном по сюже-
ту матче. К середине второго пе-
риода хозяева повели со счетом 
3:0, но затем разбазарили преи-
мущество, можно сказать, глу-
пейшим образом. Третью шайбу 
в питсбургские ворота «Вашинг-
тон» забросил после того, как в 
течение двух минут три игрока 
«Питсбурга» — Крис Куниц, Ник 
Бонино и Иан Коул — уселись на 
скамейку штрафников за одина-
ковое и достаточно редкое нару-
шение — выброс шайбы за борт. 
Такие погони, как правило, обес-
печивают командам, их провер-
нувшим, колоссальное психоло-
гическое преимущество.

Собственно, хоккеисты «Пит-
сбурга» и не скрывали, что бы-
ли надломлены. Но они все-таки 
сумели найти эмоции для того, 
чтобы сыграть овертайм на пре-
деле. По крайней мере, сумело 
одно звено.

«Питсбург» — это команда, в 
которой принято бояться двух 
суперзвезд: Сидни Кросби и Ев-
гения Малкина. Так вот «Вашин-
гтон» в серии в целом и в шестом 
матче в частности сделал все для 
того, чтобы ни канадец, ни рос-
сиянин не смогли как следу-
ет себя проявить. Держал он их 

здорово. Зато неожиданно рас-
крылось звено, от которого вро-
де бы не должна была исходить 
максимальная угроза,— Ник Бо-
нино, Фил Кессел и Карл Хаге-
лин. На его счету все без исклю-
чения вчерашние шайбы, в том 
числе заброшенная Бонино на 
шестой минуте овертайма и по-
хоронившая «Вашингтон», ката-
строфа которого означала празд-
ник на улице сборной России, 
готовящейся к завтрашнему мат-
чу группового этапа домашнего 
чемпионата мира против датчан.

Во всей НХЛ нет клуба, чей 
ранний вылет был бы более поле-
зен для российской команды, чем 
вылет «Вашингтона». В сборную 
из него вызваны сразу три игро-
ка — Александр Овечкин, Евге-
ний Кузнецов и Дмитрий Орлов. 
Это не просто солидное усиление 
российского состава, это — усиле-
ние грандиозное.

С Овечкиным все понятно. В 
этом регулярном чемпионате он 
в очередной раз выиграл снай-
перскую гонку, забив 50 голов. 
Между тем центрфорвард Куз-
нецов, часто выходящий на лед 
со знаменитым соотечественни-
ком, в гонке бомбардирской ока-
зался с 77 очками даже выше не-
го — в топ-десятке. Иными слова-
ми, российская команда получит 
горячую и сыгранную пару напа-
дающих, позволяющую скроить 
чрезвычайно острое звено. Не-
лишним для нее будет и Орлов. В 
первых матчах первенства оборо-
на сборной действовала отнюдь 
не идеально. А Орлов — один из 
ключевых защитников «Вашинг-
тона», сочетающий надежность с 
умением время от времени взор-
ваться в атаке.

Алексей Доспехов

Победа, одержанная на вы-
езде над «Уфой» — 3:1, не 
только обеспечила ЦСКА 
 лидерство, но и гарантиро-
вала армейцам за два тура 
до конца турнира как мини-
мум бронзовые медали. Тем 
временем «Зенит» выиграл 
у «Мордовии» — 3:0, а «Крас-
нодар» благодаря хет-трику 
лучшего бомбардира чемпио-
ната Федора Смолова с таким 
же счетом разгромил «Кры-
лья Советов».

Первый же матч 28-го тура дал 
ответ на главный вопрос, кото-
рый стоял на повестке дня: мож-
но ли рассчитывать на смену ли-
дера? И ответ этот оказался отри-
цательным. После того как ЦСКА 
на выезде обыграл «Уфу» — 3:1, 
стало ясно, что «Ростов», кото-
рый в четверг в Химках встреча-
ется в «Динамо», не сможет обой-
ти армейцев в турнирной табли-
це даже в случае победы. На эту 
игру, кстати, бело-голубых впер-
вые выведет 55-летний Сергей 
Чикишев — специалист родом 
из Омска, который в 1998 году 
был главным тренером сборной 
России среди железнодорожни-
ков, а в системе ФК «Динамо» ра-
ботает с января 2011 года и счита-
ется сильным методистом. Доба-
вим также, что Сергей Чикишев 
станет уже восьмым тренером—
дебютантом премьер-лиги, при-
чем возглавляют эти специали-
сты на данный момент команды, 
занимающие места с 8-го по 16-е, 
за исключением «Амкара».

Что же касается игры, кото-
рая в хорошую солнечную пого-
ду проходила на искусственном 
поле в Уфе, то она носила весь-
ма боевой характер. ЦСКА с само-
го начала имел заметное преиму-
щество, но, забив гол, очень быс-
тро пропустил и, по словам глав-
ного тренера Леонида Слуцкого, 
занервничал.

Однако во второй половине 
матча Леонид Слуцкий принял 
довольно оригинальное решение, 
можно даже сказать, сделал ход ко-
нем — после замен выдвинул впе-
ред своего главного разрушителя, 

опорного полузащитника Понту-
са Вернблума, который, кстати, 
забил решающий гол в предыду-
щем матче армейцев с «Тереком». 
Этот тактический вариант срабо-
тал на все сто — после комбина-

ции с участием Алана Дзагоева и 
вышедшего на замену Романа Ши-
рокова 29-летний швед не самым 
техничным, но зато точным уда-
ром в нижний угол снова принес 
своей команде три очка. А вско-
ре отличился еще и нигериец Ах-
мед Муса, которому забивать мя-
чи положено по определению. В 
итоге — 3:1, и это значит, что «Уфа» 
по-прежнему остается в зоне пере-
ходных матчей, а ЦСКА не только 
сохраняет лидерство, но и гаран-
тирует себе как минимум бронзо-
вые медали, поскольку «Красно-
дар», занимающий четвертое ме-
сто, чисто теоретически еще мо-
жет догнать армейцев по очкам, 
но не по количеству побед.

Южане, кстати, без тени сомне-
ния решили свою текущую задачу 
в этом туре, переиграв дома «Кры-
лья Советов» — 3:0. Там в очеред-
ной раз во всей красе проявил се-
бя Федор Смолов, который в деся-
ти матчах после зимнего переры-
ва поражал чужие ворота 14 раз и 
теперь уже с 20 мячами уверенно 
лидирует в списке бомбардиров.

Тем временем в Саранске та са-
мая «Мордовия», которой ЦСКА в 
двух матчах нынешнего чемпио-
ната забил в общей сложности 13 
голов, попыталась дать генераль-
ное сражение «Зениту». Дома пе-
тербуржцы не смогли переиграть 
саранцев, но на выезде реализо-
вали свои шансы. В самом конце 
первого тайма Халк удачно про-
бил штрафной, а Витсель сыграл 
головой на добивание.

В начале второго тайма «Мор-
довия» провела несколько опас-
ных атак. Самую реальную воз-
можность забить упустил Ев-
гений Луценко, но вместо это-
го Халк использовал по назна-
чению два пенальти. Первому 
из них предшествовал остроум-
ный пас Игоря Смольникова, по-
сле которого сбили Александра 
Кокорина. А перед вторым на га-
зоне оказался уже сам Смольни-
ков. Молдавскому вратарю «Мор-
довии» Илие Чебану ничего не 
оставалось, как остановить за-
щитника сборной России, нару-
шив правила.

Принципиальнейшее значе-
ние имели и остальные матчи 
среды. Казанский «Рубин», ко-
торый благодаря поражениям 
«Уфы» и «Мордовии» гарантиро-
ванно сохранил прописку в пре-
мьер-лиге, дома со счетом 1:2 про-
играл «Анжи». Казалось, что те-
перь последней в турнирной таб-
лице стоять «Кубани», но не тут-то 
было. Краснодарский клуб в вы-
ездной встрече с «Локомотивом» с 
помощью пенальти, исполненно-
го бывшим железнодорожником 
Романом Павлюченко, тоже уму-
дрился взять три очка.

Таким образом, и без того 
острая ситуация в подвале турнир-
ной таблицы еще более обостри-
лась. Отставание «Анжи» от «Уфы» 
и «Мордовии», находящихся в зо-
не переходных матчей, составляет 
лишь два очка, а от «Динамо», зани-
мающего 12-е место,— три.

Евгений Федяков

Кубок Стэнли
1/4 финала. Серия до четырех побед
«Питсбург»—«Вашингтон» 4:3 (овертайм; 
Овечкин («Вашингтон»), 0+2).

«Питсбург» выиграл серию со счетом 4:2  
и вышел в 1/2 финала.

Александр Овечкин (на переднем плане) вновь не смог пройти 
с «Вашингтоном» далеко в розыгрыше Кубка Стэнли, зато вновь сможет 
помочь сборной России бороться за награды чемпионата мира     ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т
О Л Е Г  З Н А Р О К  
О П Р Е Д Е Л И Л С Я  С  Д О З А Я В К О Й

Главный тренер сборной России Олег Знарок заявил, что вместо травмированного 
нападающего клуба Национальной хоккейной лиги «Нью-Йорк Айлендерс» Николая 
Кулемина в состав национальной команды на чемпионат мира может быть вызван 
Владимир Тарасенко из «Сент-Луиса» или Валерий Ничушкин из «Далласа». «Даллас» 
и «Сент-Луис» встречаются друг с другом в четвертьфинале Кубка Стэнли. Счет в серии 
до четырех побед — 3:3. Седьмой, решающий матч прошел в Далласе в ночь на четверг. 
В среду стало известно, что Кулемин не приедет в сборную из-за травмы голеностопа. 
«Кулемину не разрешило играть на чемпионате мира руководство ”Айлендерс“,— сказал 
господин Знарок.— У него проблема с голеностопом, впереди еще два года контракта». 
Кроме того, Олег Знарок сообщил, что намерен дозаявить третьего голкипера. Им ста-
нет Игорь Шестеркин, который в этом сезоне выступал за СКА. 20-летний голкипер 
провел семь матчей в которых пропустил 18 шайб. «Р-Спорт», ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии

35-й тур. Перенесенный матч. «Вест-Хэм»—«Манчестер Юнайтед» 3:2 
(Сако, 10; Антонио, 76; Рид, 80 — Марсьяль, 51, 72). 
После 37 туров. 1. «Лестер» — 80 очков. 2. «Тоттенхем» — 70. 3. «Ар-
сенал» — 68. 4. «Манчестер Сити» — 65. 5. «Манчестер Юнайтед» — 63. 
6. «Вест-Хэм» — 62.
«Лестер» гарантировал себе звание чемпиона.

Хоккей
Чемпионат мира в России

Групповой этап
Группа А. Третий тур. Казахстан—Норвегия 2:4. 
Четвертый тур. Швейцария—Латвия 5:4. 
Положение команд. 1. Чехия — 8 очков (после 3 матчей). 2. Швейца-
рия — 7. 3. Россия — 6 (3). 4. Швеция — 5 (3). 5. Норвегия — 5 (3). 6. Да-
ния — 4 (3). 7. Казахстан — 2 (3). 8. Латвия — 2.
Группа В. Третий тур. Венгрия—Франция 2:6. 
Четвертый тур. Словакия—Белоруссия 2:4. 
Положение команд. 1. Канада — 9 очков (после 3 матчей). 2. Фин-
ляндия — 9 (3). 3. Словакия — 6. 4. Франция — 5 (3). 5. Германия — 4 (3). 
6. США — 3 (3). 7. Белоруссия — 3. 8. Венгрия — 0 (3).

В матче против «Уфы», 
как и в предыдущей встрече 
ЦСКА с «Тереком», опорный 
полузащитник армейцев 
Понтус Вернблум (в желтой 
форме) забил победный 
мяч     ФОТО МАКСИМА АНДРЕЕВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 28 18 5 5 48:25 59

2. «Зенит» 28 16 7 5 57:31 55

3. «Ростов» 27 16 6 5 35:19 54

4. «Краснодар» 28 15 8 5 53:23 53

5. «Локомотив» 28 13 7 8 39:32 46

6. «Спартак» 27 13 5 9 43:36 44

7. «Терек» 27 10 11 6 33:25 41

8. «Урал» 27 9 9 9 37:44 36

9. «Крылья 28 9 6 13 18:30 33 
Советов»

10. «Рубин» 28 9 5 14 32:37 32

11. «Амкар» 27 6 10 11 21:30 28

12. «Динамо» 27 5 10 12 24:40 25

13. «Уфа» 28 5 9 14 22:42 24

14. «Мордовия» 28 4 12 12 30:44 24

15. «Кубань» 28 4 11 13 33:42 23

16. «Анжи» 28 5 7 16 25:50 22

28-й тур
«Уфа»—ЦСКА 1:3. Сысуев, 17 — Дзагоев, 14; 
Вернблум, 61; Муса, 70.
«Рубин»—«Анжи» 1:2. Портнягин, 17 — Боли, 
33; Лазич, 58. Удаление: Кузьмин («Рубин»), 
89 (2 ж. к.). 
«Краснодар»—«Крылья Советов» 3:0. 
Смолов, 18, 47, 67.
«Локомотив»—«Кубань» 0:1.  
Павлюченко, 79 (пен.).
«Мордовия»—«Зенит» 0:3. Витсель, 45; 
Халк, 54 (пен.), 71 (пен.).

Оставшиеся матчи 
чемпионата 
России-2015/16
28-й тур. 12.05: «Урал»—«Спартак», «Терек»—
«Амкар», «Динамо»—«Ростов».

29-й тур. 15.05: «Крылья Советов»—«Рубин», 
«Анжи»—«Мордовия», «Зенит»—«Локомотив». 
16.05: «Амкар»—«Уфа», ЦСКА—«Краснодар», 
«Кубань»—«Динамо», «Ростов»—«Урал», «Спар-
так»— «Терек».

30-й, заключительный тур. 21.05: 
«Крылья Советов»—«Анжи», «Динамо»—«Зенит», 
«Рубин»—ЦСКА, «Краснодар»—«Амкар», 
«Уфа»—«Спартак», «Терек»—«Ростов», «Урал»—
«Кубань», «Локомотив»—«Мордовия».
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